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Уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребенка Анна Кузнецова не любит 
давать интервью. Особенно — рассказывать 
о себе и своей личной жизни. Но для «МК» она 
сделала исключение. 

Сегодня, 15 мая, — Международный 
день семьи. Накануне этого праздника Анна 
Кузнецова рассказала нам о современной 
российской семье, приемных детях, ино-
странных усыновителях, льготах, поддерж-
ке, любви. А также о своей жизни, эмоциях, 
переживаниях. 

Анна Кузнецова: «Думаю, наша страна готова заново 
рассмотреть вопрос об усыновлении в США»

ОБЫЧНАЯ РОССИЙСКАЯ СЕМЬЯ 
ДЕТСКОГО ОМБУДСМЕНА
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Приказом Минфина в России установлена 
новая минимальная разрешенная цена (МРЦ) на 
водку: с 13 мая ни одну легальную поллитровку 
нельзя приобрести меньше чем за 205 рублей. 
Предыдущая «минималка» составляла 190 ру-
блей. Казалось бы, разница между двумя этими 
цифрами невелика — и говорить особо не о чем. 
Но водка — особый, можно сказать, культовый на-
питок для нашего отечества. Может быть, поэтому 
для того, чтобы преодолеть рубеж в 15 рублей, 
правительству потребовались жаркие многоме-
сячные дискуссии, выплеснувшиеся в публичное 
пространство. 

МРЦ в 190 рублей государство установило 
в июне 2016-го. Практически сразу же эту цену 
посчитали недостаточной, и уже в августе в Мин-
фине заговорили об очередном повышении до 197 
рублей. Но до конца года это предложение так и 
не было принято. Более того, в декабре появилась 
информация, что Минэкономразвития, наоборот, 
предлагает снизить МРЦ со 190 до 136 рублей. А 
Минпромторг и вовсе выступил с радикальной иде-
ей продавать водку по «минималке» в 100 рублей. 
Однако все в том же декабре в Роспотребнадзо-
ре заявили: снижение МРЦ недопустимо — это 
подтолкнет россиян к массовому употреблению 
алкоголя. А курирующий отрасль вице-премьер 
Александр Хлопонин заявил, что «этот товар нельзя 
делать доступным».

Соответственно, в 2017 году ценовой маятник 
качнулся уже в другую сторону, и Минфин объявил, 
что готов увеличить МРЦ до 219 руб. После чего в 
процесс ценообразования опять включился вице-
премьер Хлопонин, и в публичное пространство 
были вброшены новые цифры: «минималка» будет 
в диапазоне 205–210 рублей. Еще пару месяцев 
подковерных дискуссий потребовалось властям 

для того, чтобы определить, к какой именно из 
границ этого коридора «прибить» злополучную 
поллитровку. Оказалось — к нижней. 

Разумеется, все эти метания вокруг мини-
мальной цены водки не случайны. Слишком много 
интересов завязано на обычной поллитровке. С 
одной стороны, есть производители алкоголя, 
которым необходимо удерживать рентабельность 
в условиях регулярного повышения акцизов, роста 

цен на сырье и тарифов на электричество. Минфин 
именно этими причинами и мотивирует нынешнее 
повышение МРЦ. И финансовое ведомство по-
нять можно: оно заинтересовано в максимальном 
пополнении бюджета, в который производители 
алкоголя вносят свой немаленький вклад. Так что 
вроде бы понятно, что государство в лице Минфина 
должно им подыгрывать.

ВОДКА ЗА 205 РУБЛЕЙ: 
БЕЗ ПОЛЛИТРЫ НЕ РАЗБЕРЕШЬСЯ

Читайте 3-ю стр.

ОПЯТЬ ВОЙНА?
В день финала «Евровидения» «заиграла» 
практически вся линия фронта от 
Дебальцева до Горловки и Мариуполя.

В одном из коридоров легендарной «Бутырки» 
огромными буквами сделана надпись: «Страшен 
не грех, а бесстыдство после греха». Касается 
она, как оказалась, не только заключенных, но и 
тюремных врачей. 

В психбольнице «Бутырки» больше года вел 
мученическое существование молодой режис-
сер, продюсер Антон Баранов. Модный шоумен, 
он организовывал концерты для звезд разной 
величины, праздники для гламурных обитателей 
Рублевки, которым был известен по прозвищу 
Антонио. Никто из них, разумеется, и не подумал 
протянуть ему руку помощи, когда его поймали с 
кокаином. Мир богемы глух к мольбам плебеев, 
которые его обслуживают. 

За решеткой 34-летний Баранов, после того 
как тюремные психиатры занялись его лечением, 
ослеп, перестал ходить и говорить. Превратился в 
овощ, одним словом. Вместо того чтобы исправить 
врачебную ошибку, ее всячески скрывали (в том 
числе подделывали медицинские документы) и 
в итоге цинично отправили Баранова этапом по-
дальше с глаз. Поучительная история падения — 
как самого Антонио, так и тюремных медиков — в 
материале «МК».  

Известного импресарио в СИЗО превратили в беспомощного инвалида
ЛЕЧЕНИЕ КАК ВЫСШАЯ МЕРА

ФИНАЛ «ЕВРОВИДЕНИЯ» ПОСВЕТИЛ ГОЛЫМ ЗАДОМ
Наш специальный корреспондент передает из Киева

Португалец Салвадор не просто Собрал, 
а буквально сгреб в большую кучу голоса 
всей Европы, безраздельно водрузившись 
на трон короля «Евровидения-2017» в Киеве. 

Телезрители и национальные жюри, кажет-
ся, впервые за все годы, когда была введе-
на система голосования по схеме 50/50, 
единодушно сошлись в своих вердиктах. 

Лидерские 376 баллов от телезрителей 
и еще более внушительные 382 балла от 
жюри принесли неслыханные рекордные 
758 победных очков. 

Салвадор 
Собрал.

35 ТЫСЯЧ СТОРОННИКОВ 
РЕНОВАЦИИ ПРОВЕЛИ МИТИНГИ 
ПО ВСЕЙ МОСКВЕ
Жители хрущевок просили власти снести 
их дома  
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До встречи с тюремными медиками Антон Баранов (в центре) был 
здоровым и успешным импресарио. На фото — с голливудским 
актером Стивеном Болдуином (слева).

ИНГЕБОРГУ 
ДАПКУНАЙТЕ 
ЗАПУСТИЛИ 
В КОСМОС
А она 
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при помощи 
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Неизвестный любитель 
экзотической фауны в вос-
кресенье днем поставил под 
угрозу психическое здоровье 
жителей целого квартала на 
севере Москвы. «Доброжела-
тель» выбросил в мусорный 
бак... живого 4-метрового 15-
килограммового питона.

Как сообщила «МК» за-
меститель нача льника 
поисково-спасательного 
отряда «СпасРезерв» Елена 
Шалимова, находка была 

сделана одним из местных 
жителей. Мужчина немед-
ленно вызвал МЧС, сообщив, 
что рептилия лежит возле 
мусорных баков у дома №41 
по Дмитровскому шоссе. По 
словам старшего смены ПСО 
Сергея Стогула, рептилию 
«брали» общепринятым спо-
собом — одной рукой схвати-
ли за горло, а другой за тело. 
Спасатели обнаружили у нее 
на брюхе небольшую травму 
— скорее всего, следствие 

неудачной линьки. Других 
повреждений на теле змеи 
не было. Решив, что он за-
мерз или приболел, профес-
сионалы отвезли рептилию 
в Московский зоопарк, где 
ее здоровьем займутся ве-
теринары.

Кстати, на памяти сто-
личных зоозащитников нет 
ни одного случая, когда бы 
на улицу выбрасывали та-
ких огромных змей. Цена 
питона может достигать 30 
тысяч рублей, и, если уж он 
надоел хозяевам, они могли 
бы сдать его в зоомагазин. 
Кстати, погода в столице 
для змеи сейчас не страш-
на: питоны комфортно чув-
ствуют себя при температу-
ре от пяти градусов тепла. 
Поэтому малоподвижность 
змеи, полагает змеелов Гер-
ман Коршунов, обусловле-
на либо ее болезнью, либо 
стрессом. Кстати, в стрес-
се питоны не испытывают 
голода, так что вряд ли мо-
гут заинтересоваться даже 
мышами и крысами. Именно 
поэтому они не опасны и для 
случайных прохожих, хотя в 
бодром расположении духа 
питон способен накинуться 
на идущего человека (змеи 
видят только теплые живые 
объекты). 

АВТОХАМ С ПЛЮЩИХИ УВЕРЕН,  
ЧТО ОН НЕ ПРЕСТУПНИК, А ПОТЕРПЕВШИЙ

Пострадавшая от автоха-
ма на «БМВ» московская учи-
тельница Мария Моисеева 
намерена привлечь обидчика 
по всей строгости закона, так 
как, по ее мнению, мужчина 
абсолютно не раскаивается 
в рукоприкладстве. 

Как уже сообщал «МК», не-
красивая история произошла 
5 мая на Плющихе. Мария с 
детьми пересекала улицу по 
пешеходному переходу, а во-
дитель БМВ — 44-летний Рус-
лан Вьюнов — нарушил ПДД, 
не уступив дорогу и едва не 
сбив пешеходов. От испуга 
Мария стукнула кулаком по 
бамперу и продолжила путь. 
Рассердившийся Вьюнов по-
ехал вслед за ней, выскочил 
из иномарки и ударил женщи-
ну два раза. Благодаря под-
нятому резонансу водителя 
задержали через несколько 
дней.

Следователи СКР возбуди-
ли уголовное дело по статье 
УК «Побои». Очная ставка 
между Вьюновым и Моисее-
вой состоялась 11 мая. 

— Мне показалось, что че-
ловек не то что не чувствует 
себя виноватым, он вообще 
не понимает, что сделал, 
так как привык вести себя 
подобным образом. Более 
того, его адвокат съязвил: 
мол, мы еще вас накажем по 
статье «Клевета», — говорит 
Мария.

Вечером 12 мая Вьюнову 
(на фото) продлили срок со-
держания под стражей — до 
15 мая. За это время сле-
дователь приобщит к делу 
дополнительные улики, под-
тверждающие вину водителя 
БМВ. Так, нашлось несколько 
свидетелей, их допрашивали 
в выходные.

О личности автохама из-
вестно немного. Руслан 
Вьюнов работает замести-
телем директора брянской 
компании «Инфлолес» (сфе-
ра деятельности — торговля 
изделиями из древесины и 
пиломатериалами). Мужчина 
живет на два города — Мо-
скву и Брянск, так как в сто-
лице есть представительство 

компании. 
Много лет назад Вьюнов 

приобрел в Москве кварти-
ру, зарегистрировал жену и 
дочь. В столицу из Брянска 
он приехал перед майскими 
праздниками, с тех пор на 
связь больше не выходил.

— Во вспыльчивости на 
производстве Вьюнов заме-
чен не был, — удивляется его 
шеф. — Когда его задержали? 
А я-то гляжу, почему это он 
мне не звонит.

КОММУНАЛЬЩИКОВ ЗАСТАВЯТ 
ПРОЧИЩАТЬ ЗАСОРЫ НА СКОРОСТЬ

30 минут — столько вре-
мени будет у управдомов 
на то, чтобы починить пере-
горевшую в доме проводку 
или заменить лампочку в 
подъезде. Работать строго 
по новому стандарту каче-
ства услуг придется в скором 
времени всем управляющим 
компаниям.

Проект соответствующего 
постановления Правитель-
ства РФ готовит Минстрой. 
Новый стандарт не будет 
добровольным. За его не-
исполнение контора управ-
домов лишится лицензии. 
Справиться с засором в тру-
бах или мусоропроводе ма-
стерам придется максимум 
за два часа. На устранение 
неисправности внутридомо-
вых сетей электрикам дадут 
всего полчаса. Мыть окна по 
стандарту коммунальщики 
будут обязаны трижды в 
год, а подметать лестнич-
ные площадки — дважды в 
неделю. А вот для первого и 
второго этажей предписана 
ежедневная влажная уборка. 
Кроме того, дважды в неде-
лю работники управляющей 

компании должны будут 
протирать почтовые ящики 
и подоконники. На входе в 
подъезд поддерживать чи-
стоту коммунальщики станут 
каждый день. Одну уборку им 
надлежит проводить строго 
до семи часов утра, а вто-
рую — в вечернее время.

Кроме того, Минстрой ре-
шил установить требования 
и к помещениям диспетчер-
ских. По будущему стандарту 
комнаты приема населения 
должны быть оборудованы 
так, чтобы людям не прихо-
дилось ютиться в коридоре 
или общаться с управдомом в 
духоте. В каждом таком цен-
тре коммунальщикам при-
дется обустроить туалетные 
комнаты и провести венти-
ляцию. Также в клиентском 
центре обязательно должен 
будет стоять терминал для 
оплаты услуг ЖКХ. График 
работы офисов будет удоб-
ным для жильцов: допоздна 
в будни плюс по субботам. 
Еще одно требование — нали-
чие компьютерных стендов 
с доступом в ГИС ЖКХ и на 
сайт УК. 

ПИТОНА ВЫБРОСИЛИ УМИРАТЬ  
НА ПОМОЙКУ

НА СУДЕ ФЕЛЬДШЕР-ГРАБИТЕЛЬ 
ПРИКРЫВАЛСЯ ДЕТЬМИ

Медика «скорой помощи», 
заменявшего лечебные уко-
лы снотворным, чтобы... об-
воровать своих пациентов, 
осудил Нагатинский суд. 33-
летний преступник оказался 
потомственным доктором — 
внуком известного в подмо-
сковном Серпухове хирурга 
Василия Пилипенко.

Жертвами коварного со-
трудника Подстанции скорой 
помощи №40 Александра 
Пилипенко становились бес-
помощные старушки, кото-
рые ждали от него медпомо-
щи. 92-летней пенсионерке, 
проживающей в жилом доме 
на улице Загорьевской, Пи-
липенко сделал укол вну-
тривенно. Когда несчастная 
потеряла сознание, негодяй 
вытащил у нее из-под по-
душки два кошелька с 20 
тысячами рублей. Произо-
шло это 31 октября 2016 
года. Мужчина и ранее бы-
вал у пенсионерки и хорошо 
знал ее распорядок дня. Но 
в этот раз он на пороге жи-
лища столкнулся с сыном 
москвички. Тот попытался 

задержать медика, а затем 
обратился в полицию. 

От действий злодея по-
страдала еще одна пожилая 
женщина, проживающая в 
доме на Каширском шоссе. 
У той фельдшер 12 сентября 
2016 года украл 160 тысяч 
рублей из тумбочки. По-
следнее, что помнила пен-
сионерка: мужчина мерил 
ей давление, а потом сде-
лал укол в левую кисть. Лицо 
злоумышленник скрывал под 
медицинской маской. 

На судебном заседании 
мужчина представил раз-
ные грамоты и награды за 
успехи в учебе и спорте. И 
заявил, что на преступление 
его толкнула трудная жизнен-
ная ситуация — небольшая 
зарплата и трое маленьких 
детей. Он компенсировал 
своим жертвам похищенное 
и очень раскаивался. 

Как сообщила «МК» помощ-
ник Нагатинского межрайон-
ного прокурора Екатерина 
Веселова, суд приговорил 
Пилипенко к 3 годам колонии 
общего режима.  

ПИСАТЕЛЯ БАЯНА ШИРЯНОВА 
СПАСАЮТ ВРАЧИ

Писатель Баян Ширянов, 
получивший известность в 
90-е годы после выхода кни-
ги о жизни московских 
наркоманов «Низший 
пилотаж», вечером 
13 мая был го-
спитализирован 
с жалобами на 
боли в животе. 
Точный диагноз 
врачи пока не по-
ставили.

Как стало извест-
но «МК», 52-летний 
Ширянов (настоящее 
имя — Кирилл Борисович 
Воробьев) накануне госпита-
лизации из-за страданий не 
мог ни есть, ни пить. Медики, 
которых вызвала жена,  запо-
дозрили кишечную непрохо-
димость по причине образо-
вания спаек. В хирургическом 

отделении больницы №31 это 
предположение отмели, и 
Ширянова перевели в тера-

певтическое отделе-
ние. Вскоре после 

оказания первой 
медпомощи он 
смог даже пере-
кусить. Палату 
писатель делит 
с тремя больны-

ми, с которыми 
иногда переки-

дывается несколь-
кими словами. На 

понедельник врачи на-
значили исследования, тогда 
станет понятен точный диа-
гноз и ход лечения. Вообще, 
Ширянов  — крайне больной 
человек, перенес два инсуль-
та. Жена подозревает, что в 
животе скопилась жидкость, 
что и доставляет проблемы.

МАЛЫШИ ПОГИБАЛИ ДОМА  
ПОД ПРИСМОТРОМ ОТЦОВ

Неисправность кухонного 
электроприбора, вероятнее 
всего, стала причиной  ги-
бели полуторагодовалой 
девочки на востоке столи-
цы. Трагедия произошла в 
субботу в 4 часа дня в одном 
из домов на улице Милли-
онная, когда малышка и ее 
папа спали.

Как стало известно «МК», 
по субботам 26-летний глава 
семейства всегда оставался 
на хозяйстве, поскольку у его 
жены были лекции в институ-
те. В этот раз он, как обычно, 
накормил дочь супом, уло-
жил ее спать и заснул сам. 
Как раз в это время на кух-
не произошло возгорание. 
Запах гари почувствовали 
соседи, которые и вызвали 
пожарных. Справившись с 
пламенем, огнеборцы нашли 
в двухкомнатной квартире 
мужчину и девочку, кото-
рые не подавали признаков 
жизни. Реанимировать отца 
удалось в машине «скорой 
помощи», у мужчины обо-
жжено 60% участков тела. 
Малышку (ей было всего 
полтора года) спасти не 
удалось. По предваритель-
ной версии следствия, при-
чиной возгорания явилось 
неосторожное обращение с 
огнем. Сотрудники полиции 
полагают, что отец оставил 
на кухне непогашенную си-
гарету, однако родственники 

решительно отвергают эту 
версию. По их словам, папа 
девочки всегда курил на бал-
коне. Положительную харак-
теристику мужчине дают и 
соседи, утверждая, что он 
никогда не отличался бес-
печностью. После окончания 
школы в Брянске мужчина 
поступил в Высшую школу 
инновационного бизнеса 
МГУ, которую окончил поч-
ти с отличием. В свои 26 
лет он уже являлся дирек-
тором сетевого магазина. 
Близкие семьи считают, что 
к трагедии могло привести 
повреждение шнура какого-
то электроприбора.
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Примерно в это же 
время на улице 
Федора Полетае-
ва произошла дру-
г а я т р а г е д и я. 

Двухлетний мальчик выпал 
из окна 7-го этажа. К сча-
стью, малыш выжил, однако 
находится в крайне тяжелом 
состоянии. У него черепно-
мозговая травма, перелом 
руки, ушибы печени, почек 
и селезенки. По иронии 
судьбы в этот день с ребен-
ком тоже оставался папа 
(мама уходила в магазин). 
Мужчина открыл окно на кух-
не и ушел в комнату смо-
треть телевизор. В это вре-
мя ребенок забрался на 
подоконник и сорвался с вы-
соты вниз.

ПРОЖИГАТЕЛЬ ЖИЗНИ 
РАССТРЕЛЯЛ ЮНУЮ 

ВОЗЛЮБЛЕННУЮ ЧЕРЕЗ ДВЕРЬ
Лишиться ноги может 

17-летняя москвичка, в 
которую выстрелил ее 30-
летний безумно ревнивый 
любовник в ночь на 12 мая 
в одной из деревень на юге 
Подмосковья. Возможно, 
кроме покушения на убий-
ство человека стрелка при-
влекут за растление несо-
вершеннолетней. 

Как стало известно «МК», 
юная особа познакомилась 
со взрослым кавалером в 16 
лет. Московская квартира 
барышни расположена воз-
ле интерната, и, как считают 
родители, дочь попала под 
влияние неблагополучных 
подростков. Тут же она 
встретила мужчину по име-
ни Дмитрий (имя изменено). 
Парень нигде не работает, 
любит приложиться к бутыл-
ке, но из крайне обеспечен-
ной семьи — отец, бизнес-
мен, живет в Испании (здесь 
у мужчины вторая семья). У 
Дмитрия в свободном до-
ступе квартира, прекрасно 
обставленная дача в паре 
километров от Московской 
кольцевой дороги, две ма-
шины. Юная москвичка, 
впечатленная богатствами, 
семь месяцев назад ушла из 
дома. Ее родители подали 
дочь в розыск. Оператив-
ники определили местона-
хождение подростка, после 
чего оштрафовали родите-
лей на 6 тысяч рублей — за 
необоснованную подачу 
заявления о пропаже чело-
века. Кстати, отец беглянки 
— предприниматель, уроже-
нец Афганистана.

Более-менее связь роди-
телей и дочери наладилась 
пару месяцев назад. Девуш-
ка жаловалась, что кавалер 
безумно ревнив, хотя она и 
не подает повода, запреща-
ет пользоваться телефоном, 
Интернетом, а когда выпьет, 
то вообще распускает руки. 
Но юная особа настолько 
была влюблена во взрослого 
мужчину, что прощала лю-
бые побои.

Вскоре мужчина взялся за 
нож. За 4 дня до роковых вы-
стрелов нетрезвый Дмитрий 
ранил сожительницу ножом 
в левую ногу. Та связалась 
с мамой, которая примча-
лась на место, отвезла дочь 
в больницу. Женщина хотела 
написать заявление в поли-
цию. Кавалер встал на ко-
лени, умоляя простить, да 
и дочь просила маму успо-
коиться. Поэтому мужчине 
этот поступок сошел с рук.

В ночь на 12 мая Дмитрий 
вновь вернулся домой пья-
ным. И опять завел беседу 
на тему ревности. Затем 
вспыльчивый мужчина от-
крыл сейф, где хранились 
две винтовки (ключ от сей-
фа его отец оставил в ящике 
стола), взял «Сайгу». Девуш-
ка убежала в комнату и за-
крыла дверь. Дмитрий при-
нялся палить через дверь и 
ранил юную особу в пере-
вязанную левую ногу. Когда 
барышня закричала от боли, 
мужчина пришел в себя, от-
крыл дверь и сам вызвал 
экстренные службы. 

Сначала раненую пере-
правили в Видновскую боль-
ницу, где прооперировали. 
Огнестрельное ранение ока-
залось очень тяжелым — де-
вушка потеряла много кро-
ви, был поврежден сосуд. 
Врачи буквально вытащили 
девушку с того света. Пока 
не понятно, приживется ли 
сосуд, в противном случае 
необходимо шунтирование. 
Как бы то ни было, родители 
не обвиняют ревнивца в со-
деянном. «Он нормальный 
парень, просто потерялся 
по жизни», — заявили они 
следователям.

Как рассказала старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Елена Фокина, 
в отношении подозреваемо-
го в покушении на убийство 
несовершеннолетней де-
вушки избрана мера пре-
сечения в виде заключения 
под стражу.
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В крайнем непрофессионализме обвинил 
эксперт по киберразведке Андрей Масалович 
специалистов по безопасности, что допусти-
ли ущерб, причиненный их организациям ви-
русом WannaCry. Троян как будто насмеялся 
над этими специалистами, показав, кто на 
самом деле является настоящим шифро-
вальщиком. Как выяснилось, кибератаку, 
которая сумела в конце прошлой недели 
парализовать даже работу некоторых рос-
сийских спецслужб, можно было предугадать 
и предотвратить. 

Напомним, в минувшую пятницу на огром-
ном количестве компьютеров появился вирус-
шифровальщик WannaCry. Он не давал возмож-
ность открывать хранящиеся на дисках данные, 
а за их расшифровку требовал 300 долларов в 
криптовалюте. 

Хотя вред атакой трояна был причинен более 
чем в 70 странах, наиболее массированные на-
падения вирус осуществил именно на компью-
терные системы, расположенные в России. Банк 
России, Минздрав, РЖД... большинство атако-
ванных организаций, в том числе МЧС России, 
рапортовали об успешном отражении атаки. Но 
были и такие, чья работа оказалась чуть ли не па-
рализованной. Например, в МВД РФ. Источники в 
министерстве рассказали об атаке на внутренние 
сети ведомства. Ей подверглись в основном 
региональные управления. Так, в некоторых 
регионах в ГИБДД в пятницу была прекращена 
выдача водительских прав и госномеров. Среди 
таких называют, в частности, Санкт-Петербург, 
Татарстан, Сибирь, Карелию... 

В Москве, как выяснил «МК», полиция тоже 
пострадала.

— Около 15.30 пятницы у нас в отделе за-
висли все компьютеры, — рассказал «МК» со-
трудник одного из подразделений столичной 
ГИБДД. — Стало невозможно поставить машину 
на учет, снять с учета — любые действия с нашей 
базой.

Другой сотрудник московской полиции, ра-
ботающий в следствии, рассказал, что в пятницу 
в его подразделении работали все индивиду-
альные компьютеры сотрудников, но доступа в 
общую базу не было. Полицейский, работающий 
в дежурной части столичного отдела полиции, 
рассказал, что ограничение доступа к базам 
данных было и у них, но через некоторое время 
все вернулось на свои места.

Официально ведомство подтвердило, что 
была зафиксирована вирусная атака на персо-
нальные компьютеры, находящиеся под управ-
лением операционной системы Windows. Всего 
заражено около 1 тысячи компьютеров (0,1%), 
они были оперативно блокированы. 

Не удивительно, что популярной в эти дни 
была версия о том, что истинной причиной атаки 
стали секретные данные, которые при помо-
щи трояна скачивали злоумышленники. А так-
же версия о том, что это ответ некоей группы 
хакеров на то, что русские вмешивались в ход 

избирательного процесса. Якобы это была раз-
ведка боем, в ходе которой системы защиты 
важнейших структур России проверялись на 
крепость. То ли еще будет! Не менее загадочными 
стали и сообщения о том, как удалось остановить 
«эпидемию». Дескать, сделал это случайно один 
везунчик...

Что на самом деле произошло в минувшую 
пятницу, кто в этом виноват и какие уроки не-
обходимо извлечь из этой кибератаки, «МК» 
рассказал руководитель компании «Лавина-
пульс», специалист по кибербезопасности Ан-
дрей Масалович. 

— Первая атака подобного класса была в 
2004 году, вызвав эпидемию вируса, который 
назывался Sasser. В Microsoft Windows есть такой 
модуль — LSASS. Упрощенно говоря, это приврат-
ник, который стоит в дверях вашего компьютера 
и, если кто-то постучался, определяет, впускать 
его или нет. Тот, кто прихлопнет привратника, 
беспрепятственно зайдет внутрь. Интересно, 
что тогда развернулась точно такая же схема 
атаки, как и сейчас. В марте Microsoft нашла 
уязвимость, опубликовала ее, сообщила о том, 
что она сделала исправление, и попросила всех 
это исправление поставить на компьютерах. Кто-
то это сделал, кто-то не сделал. При этом никто, 

кроме некоторых специалистов, не считал, что 
дальше могут быть проблемы.

— Почему?
— Такие вещи не очень опасны, поскольку 

саму нападающую часть троянской программы 
сделать очень трудно. Ту часть, которая свинячит 
— деньги вымогает, файлы портит, — сделать 
элементарно. А чтобы внедрить ее на чужой ком-
пьютер, должен поработать хакер очень высокого 
класса. Во-первых, пострадали компьютеры про-
стых пользователей, которые пользовались либо 
пиратскими версиями, либо старыми, в которых 
был отключен апгрейд или он не был оплачен. А 
с другой стороны, «легли» серверы спецслужб и 
министерств. Там хозяева серверов боятся, что 
под видом апгрейда может залезть какая-нибудь 
зараза. И потому апгрейды снаружи, даже если 
они хорошие, не пускают. Вместо этого делают 
специальный сервер-репозиторий, на котором 
это все скапливается, а потом грамотный ад-
министратор должен сесть и разобраться, что 
из этого допускать, а что нет. Ну, и раздать это 
своим компьютерам.

Но, как рассказал эксперт, все дело в том, 
что работа таких администраторов связана с 
огромным количеством бумаг, которые необходи-
мо постоянно заполнять, чтобы отчитаться, что в 

их организации с защитой персональных данных 
все хорошо, таких документов администратор 
должен сдавать около 70.

— И вот представьте, сидит специалист по 
безопасности и пишет, а в это время на сервере-
репозитории копится набор критических обнов-
лений, они сигнализируют: немедленно сделайте 
апгрейд. Когда у него освободятся руки, он по-
смотрит. Причем этого с него никто и не требует 
— он делает это в свободное от работы время. 
Может подойти, а может и не подойти. Но тогда 
в случае атаки серверы спецслужб и крупных 
министерств «лягут» первыми. Что регулярно 
и происходит. 

— А в то же время, начиная с февраля, 
весь март и начало апреля, WikiLeaks публику-
ет огромные куски базы эксплойтов, которые 
хакеры стащили из АНБ США, — рассказыва-
ет эксперт. — Получилось, что хакеры узнали 
про эту уязвимость и у них появился такой экс-
плойт. А дописать хвостик, сам вредонос, это 
уже элементарно. Даже человек, который сам 
ничего сделать не может, но у него хватит ума 
прочитать в блоге заметку о том, что есть дырка, 
есть эксплойт, который может в эту дырку за-
лезать, может скачать этот эксплойт. И скачать 
программу-шифровальщик, которая может вы-
могать деньги. Ему остается поместить это все в 
одну директорию и запустить. Что и произошло. 
Я упрощаю все, конечно, там на самом деле был 
довольно сложный механизм атаки. Но он был 
взят из послужного списка АНБ, то есть за то, 
что произошло кибернападение на 74 страны, от-
ветственно АНБ, с моей точки зрения. Во-первых, 
за то, что они этим занимались, во-вторых, что 
допустили такую утечку. 

Как рассказал эксперт, та часть трояна, ко-
торая касалась шифрования, элементарна. 

— Такую программу даже писать не надо, 
ее легко найти. Ребята очень грамотно создали 
оплату — она честная: просит 300 долларов, и 
троян смотрит, есть ли на компьютере незабло-
кированные файлы, которые он может заблоки-
ровать, но перед этим он проверяет на «сервере 
бухгалтерии», заплатил ли этот клиент. Если да, 
то он все разблокирует и отключается. Но это не 
значит, что надо платить, потому что любая оплата 
поощряет хакеров. Тут должно быть отношение, 
как к террористам в Израиле, — любой, попавший 
в руки террористов, считается их помощником.

Лина ПАНЧЕНКО.

В Госдуме надеются до конца мая принять 
во втором, решающем чтении пакет зако-
нопроектов о безопасности критической 
информационной инфраструктуры РФ. За 
разглашение сведений о способах защиты 
от хакеров объектов, отнесенных к «крити-
ческим», можно будет попасть в колонию на 
срок от 12 до 20 лет.

Правительственный пакет из трех ини-
циатив был принят в первом чтении в январе 
2017 года. «С учетом широкого использования 
информационных технологий в сфере государ-
ственного управления и в важнейших отраслях 
экономики информационная инфраструктура 
все чаще становится объектом преступных 
посягательств», в 2016 году в России было 

совершено более 70 миллионов компьютерных 
атак на органы власти, «почти в 3 раза больше, 
чем годом ранее», говорил тогда депутатам 
Дмитрий Шальков, замглавы ФСБ (в этом ве-
домстве по поручению Совета безопасности 
и писался пакет). Сейчас, когда Россия стала 
жертвой глобальной хакерской атаки, глава 
думского Комитета по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи 
Леонид Левин («СР») заявляет, что «принимае-
мые меры по упорядочиванию законодатель-
ства... получают крайнюю актуальность». 

О каких мерах идет речь? 
Объектами «критической информационной 

инфраструктуры» предлагается считать компью-
терные системы государственных органов, а также 
сети и системы управления технологическими про-
цессами в здравоохранении, транспорте, связи, в 
кредитно-финансовой сфере, в энергетике, в обо-
ронной, топливной, атомной, ракетно-космической, 

горнодобывающей, металлургической и химической 
промышленности. Владельцы (собственники или 
арендаторы) обязаны будут решить, к какой кате-
гории значимости (высокой, средней, низкой или 
вообще никакой) относится их объект. Порядок 
категорирования разработает правительство. 
Уполномоченный на то президентом орган прове-
рит результаты проделанной владельцами работы 
и внесет объекты в специальный реестр. Каждой 
категории предпишут свой уровень компьютерной 
безопасности, но все попавшие в реестр объекты 
должны быть связаны с находящейся в ведении 
ФСБ системой ГосСОПКА, созданной в 2013 году. 
(ГосСОПКА — это государственная система обнару-
жения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак.) 

Выполнение требований по безопасности 
предполагает «дополнительные обременения» и 
на частных владельцев — в пояснительной записке 
к одному из законопроектов пакета есть ссылка на 
опыт США, Великобритании, Южной Кореи, Герма-
нии и Японии. Г-н Шальков уверял депутатов, что 
на большинстве критических объектов «необходи-
мое оборудование уже и так установлено, поэтому 
каких-то существенных затрат, по прогнозам, у 
них не будет».

Одновременно Уголовный кодекс предла-
гается дополнить подследственной ФСБ новой 

статьей, которая будет карать за «неправомерное 
воздействие на критическую информационную ин-
фраструктуру РФ». Действующие статьи УК грозят 
хакерам вообще максимум семью годами лишения 
свободы, а покусившихся на компьютеры компаний 
и организаций из реестра в особо серьезных слу-
чаях будут сажать на срок от 5 до 10 лет. 

Еще одна новость для решивших сыграть в 
компьютерную игру с государством — сведения 
«о мерах по обеспечению безопасности объектов 
критической информационной инфраструктуры, 
отнесенных к одной из категорий значимости», 
как и сведения «об оценке степени защищенности 
критической информационной инфраструктуры 
Российской Федерации» объявляются гостайной. А 
это значит, что разгласивший их иностранцам, буду-
чи пойманным, по статье 275 УК («Государственная 
измена») может сесть на срок от 12 до 20 лет... 

В разговоре с «МК» г-н Левин сообщил, что на 
протяжении последних месяцев пакет «дорабаты-
вался с учетом мнения экспертов и общественных 
организаций» и, «скорее всего, будет принят во 
втором чтении во второй половине мая». Кстати, 
в заключении Комитета по информационной по-
литике на базовый законопроект замечания пере-
числены на 9 страницах. Свои замечания присылал 
в Госдуму и РСПП.

Марина ОЗЕРОВА.

На фоне не по-майски холодной погоды в Мо-
скве почти тридцатиградусная жара в Пекине, 
куда прилетел с визитом российский прези-
дент Путин, создает впечатление настоящего 
лета. Впрочем, на мероприятиях в китайской 
столице царила, скорее, не жаркая, а теплая 
атмосфера.

«Одна ласточка не делает весны, а одно де-
рево еще не лес», — так председатель КНР Си 
Цзиньпин начал переговоры с Президентом Рос-
сии, говоря о первых результатах сотрудничества 
в рамках интеграционных процессов. Встреча двух 
лидеров проходила в Зале пионов одного из пави-
льонов государственной резиденции «Дяоюйтай» 
на западе Пекина. А в ожидании Си Цзиньпина 
российский президент заметил рояль и исполнил 
«Московских окон негасимый свет» (кстати, эту же 
мелодию он наиграл три года назад на встрече со 
студентами МИФИ)…

По словам пресс-секретаря главы государ-
ства Дмитрия Пескова, в этот раз Путин не при-
вез в подарок китайскому лидеру мороженого 
(как это было в сентябре прошлого года). Что не 
сказалось, судя по всему, на насыщенности дву-
сторонней встречи с Си Цзиньпином. Поговорили 
и о ситуации на Корейском полуострове, выразив 
обеспокоенность свежими вестями об очередном 
ракетном пуске в КНДР. Также Путин сообщил, что 
председателя Си ждут этим летом с визитом в 
России. Действительно, нынешняя встреча Пре-
зидента России — первая в 2017 году. Но явно не 
последняя: в сентябре Путин и председатель Си 
встретятся на саммите БРИК в китайском городе 
Сямэнь. Наверняка состоится встреча руководите-
лей РФ и КНР и на саммите АТЭС во вьетнамском 
Дананге в конце года.

А начался визит российского президента 
в Пекин с участия в открытии международного 
форума «Один пояс, один путь», куда съехались 
лидеры трех десятков стран (среди них — Эрдоган, 
Назарбаев, Лукашенко, чешский президент Земан, 
греческий премьер Ципрас). Четыре года назад в 
ходе своего визита в Казахстан, а потом в Индоне-
зию Си Цзиньпин анонсировал концепцию «одного 
пояса и одного пути». Эта амбициозная инициатива 
предполагает создание «Экономического пояса 
Шелкового пути» и «Морского Шелкового пути XXI 
века», которые должны соединить развивающиеся 
и развитые страны, охватывая большую часть 
Евразии. Речь тут не только о транспортной инфра-
структуре, но и о создании удобной и умной среды 
для торговли и инвестиций. Председатель Си 
неоднократно подчеркивал важное место России 
как партнера в этой инициативе. И показательно, 
что на церемонии открытия форума вслед за ки-
тайским лидером выступил именно российский 
президент — он, как и выступавший перед ним Си 
Цзиньпин, напомнил о «Книге перемен» и древнем 
Шелковом пути, шедшем «от оазиса к оазису, от 
колодца к колодцу». Впрочем, Путин больше со-
средоточился на характеристике современного 
мира, где протекционизм становится нормой, а 
идеи открытости и свободной торговли все чаще 
отодвигаются. Говоря о кризисе прежней модели 
глобализации, Президент России говорил о необ-
ходимости углубления евразийской интеграции.

По словам Путина, Си Цзиньпин продемон-
стрировал творческий подход к интеграционным 
процессам. А председатель КНР, говоря о своем 
детище, опять не удержался от поговорки: «Лиха 

беда начало». Еще одна метафора от китайского 
лидера касалась особой арифметики предложен-
ной им инициативы, которая представляется как 
выгодная для всех: «1+1 — это больше, чем 2».

В Москве, несомненно, проявляют интерес к 
идеям КНР. Но имеется масса вопросов — и, по-
жалуй, основной из них такой: есть ли в китайской 
инициативе достойное место для России?

«Место, конечно, есть, — считает директор 
Московского центра Карнеги Дмитрий Тре-
нин. — А вот насколько достойное — зависит 
прежде всего от России. Мы наблюдаем, как 
Китай, провозгласив идею «одного пояса, одного 
пути», начал экономическое и геополитическое 
движение на Запад. КНР стремится дотянуться 
до Европы и в процессе этого движения интегри-
рует «большую Евразию». И Россия стоит перед 
выбором. Препятствовать этому, если китайские 
действия подрывают (с российской точки зре-
ния) то уникальное положение, которым наша 
страна пользовалась в Центральной Азии? Или 
присоединиться к китайскому проекту, как это 
делают другие страны? Некоторое время назад 
была придумана формула «сопряжения» ведомых 
Россией интеграционных проектов (таких как 
Евразийский экономический союз) и китайского 
проекта. Иными словами, был выбран правильный 
и конструктивный ответ на позитивный вызов 
Китая: попытаться гармонизировать собствен-
ную геоэкономическую стратегию в Евразии с 
китайской инициативой...»

О масштабности китайских планов можно 
судить хотя бы по цифре: Китай намеревается 
вложить около $900 млрд в различные проекты в 
рамках своей инициативы — от портов в Пакистане 
и Шри-Ланке до высокоскоростных железных дорог 
в Восточной Африке и газопроводов в Центральной 
Азии. Как пишет Financial Times, «проект «Один 
пояс, один путь» Китая — самое большое инве-
стирование за рубежом, когда-либо запущенное 
одной страной. Эта инициатива, мотивированная 
обеспокоенностью из-за замедления внутреннего 
роста и желанием поддержать глобальное влия-
ние Китая, — потенциально поможет преодолеть 
глобальный инфраструктурный разрыв, говорят 
ее защитники».

Но далеко не у всех в мире китайская ам-
бициозная инициатива воссоздания Великого 
шелкового пути в версии 2.0 вызывает восторг. 
Звучат голоса тех, кто считает ее чуть ли не 
«неоколониальным» проектом Пекина, под-
минающим под себя интересы других стран и 
нацеленным исключительно на получение ки-
тайцами выгод.

«Китай, реализуя свои проекты, исходит пре-
жде всего из собственных интересов, — утвержда-
ет Дмитрий Тренин. — Я не боялся бы китайского 
«неоколониализма» — думаю, это страшилка. 
Решение о сопряжении российского и китайско-
го геополитических проектов — правильное. Но 
за этим выбором должна стоять продуманная 
политика». 

«Заинтересованность России в китайской 
инициативе велика, но пока неясно, как будут 
согласовываться условия российского участия, 
— считает заведующий сектором экономики 
и политики Китая Института мировой эко-
номики и международных отношений им. 
Е.М.Примакова РАН Сергей Луконин. — Пото-
му что основная идея — это получение китайских 
инвестиций на инфраструктурные проекты и на 
любые проекты, которые могут быть увязаны с 
концепцией «Один пояс, один путь». Место России 
там есть — ведь один из главных пунктов — это 
создание транспортных коридоров, и два из них 
затрагивают нашу страну (Китай–Россия–Европа 
и Китай–Казахстан–Россия–Европа). Планируется 
создавать коридор Китай–Монголия–Россия, но 
пока непонятно, вписывается ли он в «Один пояс, 
один путь». Есть и другие коридоры, которые идут 
через Украину и Грузию, но, учитывая массу факто-
ров (в том числе и политическую нестабильность), 
они труднореализуемы. Так что Россия занимает 
здесь выгодное положение. Ждем китайские инве-
стиции, но условия, на которых они предлагаются, 
не всегда приемлемы. Одна из идей инициативы 
КНР — поддержка китайской экономики, это не 
благотворительный проект. И когда китайская сто-
рона предлагает инвестиции на инфраструктурные 
проекты, предполагается, что строить будут китай-
ские компании и задействованы будут китайские 
мощности. И тут есть поле для переговоров».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Пекин.
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Рабочий завтрак с лидером КНР Си Цзиньпином.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Эммануэль Макрон, одержавший убедительную победу на президентских вы-
борах во Франции, вступил в должность главы государства. Церемония инаугурации, 

как и было запланировано, состоялась в воскресенье, 14 мая, спустя неделю после второго тура 
голосования. Перед принесением присяги Эммануэль Макрон провел традиционную для нового 
президента встречу со своим предшественником. Вместо запланированного получаса беседа 
нового французского лидера с покинувшим пост Франсуа Олландом продлилась более часа. 
Ожидается, что в понедельник, 15 мая, объявив утром имя премьер-министра Франции (полный 
состав кабинета министров предположительно будет известен еще через день — 16 мая), Макрон 
отправится в первую зарубежную поездку в новом качестве. Президент намерен полететь в Бер-
лин на встречу с канцлером Ангелой Меркель. 

КАДР

16 мая в Москве пройдет 
День первой помощи. Его 
организаторы — МЧС России 
и МГУ им. М.В. Ломоносова, 
мероприятие состоится перед 
главным зданием университе-
та. По данным ВОЗ, ежегодно в 
мире из-за травм, полученных 
в результате ДТП, ожогов, 
падений, утоплений или других 
экстремальных ситуаций, про-
исходит до 10% всех случаев 

смерти и до 15% всех случаев 
инвалидности. Оказание 
первой медицинской помощи 
особенно эффективно в тече-
ние первого так называемого 
«золотого часа». Важно, когда 
дорога каждая секунда, не 
поддаваться панике, действо-
вать быстро и решительно. 
Этому и научат гостей площад-
ки спасатели. На мероприятии 
также будет дан старт флеш-

мобу, планируется, что будет 
установлен рекорд по самому 
продолжительному прове-
дению сердечно-легочной 
реанимации в нашей стране. 
Для участия во флешмобе при-
глашены руководители мини-
стерств и ведомств, известные 
политики, деятели культуры 
и спорта, преподавательский 
состав и студенты МГУ, а также 
все желающие.

70 лет исполняется 
в этот понедельник 
Нуртаю Абыкаеву 
— видному казах-
станскому поли-
тику, ближайшему 
соратнику прези-
дента Нурсултана 
Назарбаева и боль-
шому поборнику 
дружбы между 
нашими странами. 
«У каждого премьер-

министра должен свой Вилли!» — сказала не-
когда Маргарет Тэтчер про своего многолетнего 
заместителя, лорда Вилли Уайтлоу. Все в бри-
танских политических кругах поняли, что имела 
в виду «железная леди»: у каждого выдающегося 
национального лидера должен быть близкий 
соратник — человек, полностью лишенных соб-
ственных властных амбиций, на 100% преданный 
и обладающий при этом недюжинными полити-
ческими талантами. В Казахстане Нурсултана 
Назарбаева таким человеком вот уже много лет 
является Нуртай Абыкаев. 

В далеком 1984 году тогдашний секретарь 
ЦК компартии Казахстана Нурсултан Назарбаев 
по анкетам выбирал себе нового помощника. Как 
мне рассказали осведомленные люди, в анкете 
Абыкаева Назарбаев обратил внимание на то, 
что он закончил очень уважаемый в республике 

вуз — Уральский политический институт имени 
Кирова в Свердловске. Выбор будущего прези-
дента Казахстана пал на Нуртая Абыкаева. С тех 
самых пор политические судьбы Назарбаева и 
Абыкаева тесно переплетены друг с другом.

Список должностей, которые занимал Нур-
тай Абыкаев, выглядит как список всех высших 
постов, которые имеются в Казахстане: руково-
дитель администрации президента (дважды), 
председатель комитета национальной безопас-
ности (тоже дважды), руководитель верхней 
палаты парламента, посол в Великобритании, 
посол в России… Но как без тени юмора говорят в 
казахстанских коридорах власти: «Главная долж-
ность Абыкаева звучит так: Нуртай Абыкаевич 
Абыкаев!» Имеется в виду, что сама фамилия 
Абыкаев стала синонимом понятия «правая рука 
президента Назарбаева».

Люди, обладающие такой властью и таким 
влиянием, обычно отрываются от грешной земли 
и начинают считать себя полубогами. Нуртай 
Абыкаевич — не такой. С ним удивительно про-
сто разговаривать на любые темы. Достигнув 
политического поднебесья, Абыкаев сумел со-
хранить прекрасные человеческие качества. А 
еще Нуртай Абыкаев — это горячий сторонник 
самых тесных отношений Казахстана и России, 
дружбы между двумя нашими народами.

С юбилеем вас, Нуртай Абыкаевич! Горжусь, 
что мне выпала честь быть  с вами знакомым!

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Джон Рус, житель амери-
канского штата Орегон, 
приговорен окружным су-
дом к пяти годам тюремно-
го заключения — за угрозы в 
адрес экс-президента США 
Барака Обамы. Известно, что 
осужденный в 2014–2015 годах 
размещал на своих страницах 
в социальных сетях сообще-
ния с призывами убить главу 
государства и расправиться 
с членами его семьи. Помимо 
этого Рус изъявлял желание и 
«отстреливать из снайперской 

винтовки» агентов Федераль-
ного бюро расследований 
(ФБР). Гневные сообщения 
орегонца привлекли внимание 
правоохранителей, в резуль-
тате чего в апреле прошлого 
года он был задержан. При 
аресте в его автомобиле был 
найден пистолет, а при обыске 
дома полиция обнаружила 
несколько недоделанных 
самопальных взрывных 
устройств. Рус, признавшийся 
в том, что действительно сам 
оставлял записи в соцсетях, 

тем не менее уверяет: он не 
намеревался воплотить свои 
угрозы в жизнь. «Призывы к 
насилию в социальных сетях не 
менее опасны, чем реальные 
угрозы убийства», — заявили, 
однако, в прокуратуре. Не 
убедили слова Руса и судью. 
Теперь желавшему убить 
Обаму американцу не только 
предстоит провести пять лет за 
решеткой. На протяжении еще 
3 лет после выхода на свободу 
он будет находиться на особом 
контроле у полиции.

Украинская модель Зоряна 
Вышинская решила вы-
ступить на российском 
телевидении, чтобы рас-
сказать о сыне Макаре, 
которого, по ее словам, 
она родила от мэра Киева 
Виталия Кличко. В доказа-
тельство своей правоты она 
предлагает многочисленные 
фотографии, на которых она 
запечатлена вместе с тогда 
еще всемирно известным 
боксером, а также письма, 
которые она писала ему на 
электронную почту. Досто-
верность последних под-
тверждают хакеры, которые 
в конце 2013 года взломали 
электронный ящик Кличко. В 
частности, выяснилось, что, 
когда Вышинская рассказала 
боксеру, что тот в четвертый 

раз станет отцом, мировая 
знаменитость сразу же разо-
рвал с моделью все контакты, 
в том числе отказался платить 
алименты. Однако победа 
Майдана остановила даль-
нейшее развитие событий. По 
словам Вышинской, на Украи-
не ей запрещено разглашать 
эту скандальную историю. 

Чтобы она не опорочила честь 
столичного градоначальника, 
за ней якобы следят сотруд-
ники спецслужб. Но благодаря 
суматохе, вызванной «Еврови-
дением», женщина все-таки 
смогла бежать в Россию и 
теперь может рассказать всю 
правду. Примечательно, что 
во время романа с Кличко, 
который начался в 2008 году, 
Вышинская также находилась 
в браке с футболистом Дени-
сом Олейником. При этом в 
феврале 2017 года, выступая 
на передаче «Пусть говорят», 
она заявила, что при разводе 
ссудила с него 65% алимен-
тов и теперь живет в своем 
коттедже под Киевом. Также 
она сообщила, что рожала 
четырех своих детей не от 
Олейника, а от Бога.

СКАНДАЛ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ФЕМИДА

МЧС И МГУ ПОСТАВЯТ РЕКОРД ПО РЕАНИМАЦИИ

АМЕРИКАНЦА, СОБИРАВШЕГОСЯ УБИТЬ ОБАМУ, ПОСАДИЛИ НА 5 ЛЕТ

ЛЮБОВНИЦА МЭРА КИЕВА ПРИВЕЗЛА В МОСКВУ ЕГО «ГРЯЗНОЕ БЕЛЬЕ»

Соответствующие данные 
обнародовал Банк России, 
отметивший, что величина 
оттока увеличилась более 
чем в 2 раза по сравнению 
с аналогичным периодом 
2016 года. За первые 4 
месяца 2016-го страну по-
кинуло $9,8 млрд. Нынешний 
показатель оттока превышает 
данные и за весь прошлый год, 
составившие, по уточненным 
данным ЦБ, $19,2 млрд. Банк 
России полагает, что «на теку-

щий уровень чистого вывоза 
капитала оказали влияние 
операции банковского сектора 
по размещению средств за 
рубежом при продолжающем-
ся снижении иностранных 
обязательств банков». Иную 
трактовку ускорившемуся 
бегству капиталов из страны 
дают независимые эксперты. 
Директор аналитического 
департамента «Альпари» 
Александр РАЗУВАЕВ объяс-
няет эту тенденцию ожида-

ниями нового подъема ставки 
Федеральной резервной 
системой США, вероятным па-
дением нефтяных цен и отсут-
ствием перспектив ослабле-
ния антироссийских санкций. 
«Скорее всего, мы вступаем 
в период дорогого доллара. 
Поэтому идет процесс перево-
да активов в американскую 
валюту. При этом капитал 
утекает из других стран, в том 
числе и из России», — объяс-
няет эксперт. 

ЦИФРА

— столько составил отток капитала  
из России за январь–апрель 2017 года$21 МЛРД

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Эммануэль Макрон с супругой Брижит. Она 
прибыла на инаугурацию раньше мужа.

НУРТАЮ АБЫКАЕВУ — 70!
Ближайший соратник президента Назарбаева отмечает юбилей

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Ap

W
ik

ip
ed

ia
.o

rg

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

РОССИЮ ЗАЩИТИТ ГОССОПКА
А хакерам за игры  
с государством будет грозить  
до 20 лет заключения

WannaCry АТАКОВАЛ РАЗГИЛЬДЯЕВ ПО ВСЕМУ МИРУ
Использовать оружие, украденное из АНБ, мог и не самый подготовленный хакер

Ap

ПУТИН ПОЗНАКОМИЛСЯ С КИТАЙСКОЙ АРИФМЕТИКОЙ
Наш специальный корреспондент передает из Пекина



Но и у правительства есть и другие 
ведомства с совершенно иными 
целями и задачами — например, 
Минздрав, отвечающий вовсе не 

за доходы бюджета, а за здоровье нации. А этому 
самому здоровью весьма очевидным образом 
угрожают массовые отравления, как в громкой 
истории с печально знаменитым «боярышником». 
А люди травятся суррогатами потому, что у них не 
хватает денег на легальные спиртные напитки. И 
рост МРЦ только усугубит эту проблему. 

Но с другой стороны, есть продавцы алко-
голя — их продажи на фоне никак не желающего 
кончаться экономического кризиса падают, и 
повышение «минималки» грозит еще больше 
ударить по их доходам. 

Наконец, есть рядовые потребители, боль-
шинство из которых вовсе не алкоголики и не 
опустившиеся любители «боярышника». Для них 
рост МРЦ на 15 рублей — новый и малоприятный 
удар по кошелькам на фоне и без того снижаю-
щихся третий год подряд реальных доходов. 

В общем, без поллитры в таком клубке 
интересов не разберешься. Правительство 
вот попыталось, и своеобразной равнодей-
ствующей всех этих сил стала нынешняя цена 
в 205 рублей. Беда заключается в том, что по 
большому счету этот компромисс никого не 
устраивает. Росстат фиксирует, что за минув-
ший год продажи спиртного в стране снизились 
на 2,4% — прежде всего из-за роста цен на 
алкоголь, которые теперь станут еще выше. 
Эта отрицательная динамика вряд ли порадует 
производителей и продавцов водки, недо-
считавшихся барышей, а также государство, 
собирающее с них налоги. 

А вот для производителей 205 рублей — 
мало. Дабы легальные заводы могли  работать 
себе не в убыток, им требуется, согласно рас-
четам Центра исследований федерального и 
регионального рынка алкоголя, минимальная 
цена водки в 225–250 рублей. 

Зато вроде бы праздник пришел на улицу 
Минздрава, по данным которого за последний 
год потребление россиянами спиртного не-
много снизилось — на 0,2 литра на человека 
в пересчете на абсолютный алкоголь (до 10,3 
литра за год). Но праздник этот — «со слезами 
на глазах», о чем наглядно свидетельствует 
все та же трагическая история «боярышника» 
с многочисленными человеческими жертвами. 
«Наш народ очень стабилен в плане покупок 

алкоголя. И в действительности, скорее всего, 
меньше за прошедший год не выпили. Просто 
перешли с нормального алкоголя на настойку 
боярышника. И еще был зафиксирован бум 
продажи самогонных аппаратов», — пояснил 
президент исследовательского холдинга «Ро-
мир» Андрей Милехин.

Что же получается? Производителям МРЦ 
в 205 рублей недостаточен с точки зрения обе-
спечения рентабельности их производства, для 
нормальных потребителей — это новый удар 
по их и без того отощавшему кошельку, для не-
нормальных — лишний повод снова обратиться 
к «боярышнику». Да и для государства минусов 
больше, чем плюсов, — легальные продажи водки 
упадут, равно как и поступления с них в бюджет,  
зато теневой рынок алкоголя опять вырастет. 
Выигравших от ценового «компромисса» по-
просту нет. 

Очевидно, что для кардинального решения 
водочной проблемы государству требуется сде-
лать какой-то решительный шаг. Либо резко под-
нять цену поллитровки, сделав ее малодоступным 
товаром и законодательно запретив при этом все 
«боярышники». Либо, наоборот, резко снизить цену 
на легальный алкоголь, чтобы люди невысокого 
достатка не искали суррогатов, а спокойно по-
купали безопасную водку в магазине. Какой из 
этих двух путей правильный — без поллитры не 
разберешься. 

Беда в том, что, похоже, не может с этим 
разобраться и правительство с кучей заинтере-
сованных и, очевидно, считающих себя компе-
тентными ведомств. В результате принимается 
нынешнее решение по минимальной цене водки: 
это классический вариант «и нашим, и вашим», 
который на поверку — ни тем, ни другим. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

СЕГО ДНЯ
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕНОВАЦИЯ

ЗА БУГРОМ

НЕ ПРОПУСТИ!

СОБЫТИЕ

Эти акции явились одновременно и знаком 
благодарности сотрудников компаний подвигу 
советских солдат в Великой Отечественной войне, 
и событием, направленным на улучшение эколо-
гический обстановки в регионах .

Так, в Красноярске в День Победы в рам-
ках акции «Аллея России» было высажено около 
200 деревьев. В озеленении приняло участие 
огромное число людей: сотрудники компаний АО 
«СУЭК», ООО «СГК», представители региональных 
властей, федеральных органов — Росприрод-
надзора, Совета ботанических садов России, 
Представительства ООН — Окружающая среда 
UNEP. Часть саженцев высадили также ветераны 
Великой Отечественной войны.Новая аллея была 
заложена в Парке 400-летия Красноярска. 

Праздничное мероприятие началось в тор-
жественной обстановке, старт ему дал губернатор 
Красноярского края Виктор Толоконский. Глава 
региона поздравил участников акции с Днем Ве-
ликой Победы: 

«Сегодня в городе и крае проходит мно-
жество замечательных событий, и я рад, что 
традиции этого дня обогащаются еще одним 

очень важным мероприятием, — сказал Виктор 
Александрович. — Здесь, на высадке деревьев, 
собрались люди разных поколений — ветераны 
и совсем юные красноярцы. Это своеобразный 
мостик к нашим будущим победам и память, ко-
торая навсегда останется в сердцах».

Губернатор Виктор Толоконский также от-
метил большой вклад СУЭК и СГК в улучшение 
экологической ситуации в краевом центре: 

«Буквально две недели назад на Красно-
ярском экономическом форуме край подписал 
соглашения о социально-экономическом со-
трудничестве с компаниями. Через несколько 
дней будет завершен отопительный сезон, и мы 
приступим к серьезной реконструкции ТЭЦ-1 в 
Красноярске — будут реализованы мероприятия, 
которые позволят снизить количество выбросов. 
Это большая работа. Как и участие компаний в 
благоустройстве, в улучшении парковых, рекреа-
ционных зон в Красноярске».

Важность защиты природы и экологиче-
ской чистоты городов и сел в современном мире 
трудно переоценить. Поэтому вклад компаний 
в это важнейшее дело был отмечен престиж-
ными наградами. Дипломы Национальной про-
граммы «Экопроекты России» руководителям 
АО «СУЭК-Красноярск» и Красноярского филиа-
ла ООО «СГК» вручила заместитель начальника 
Управления государственного экологического 
надзора Федеральной службы по надзору в сфере 
природопользования Наталья Федорашко. 

«Мы как никогда заинтересованы в сохра-
нении нашей природы, в передаче исторической 
памяти и в воспитании поколения, которое ответ-
ственно будет подходить к вопросам экологии, 
— отметила представитель Росприроднадзора 
в своей приветственной речи. — Важно, что есть 

предприятия, которые реализуют в России эко-
логические проекты и организовывают такие 
мероприятия, как сегодня. Необходимо помнить, 
что человек — хозяин природы, и он должен нести 
нравственную ответственность за сохранение и 
приумножение природных богатств».

Как подчеркнул генеральный директор 
АО «СУЭК-Красноярск» Андрей Федоров, за-
бота об окружающей среде — один из основных 
приоритетов СУЭК. 

«У нас давно есть традиция высаживать де-
ревья в шахтерских городах, — рассказал он. 
— Это не приурочено к каким-то событиям — так 
мы возвращаем долг природе, которая дает нам 
уголь, дает тепло. На месте таких посадок в наших 
городах уже стоят леса. И мы рады быть участни-
ками такого события в краевом центре, ведь все 
мы хотим жить в чистом городе и хотим, чтобы в 
таком городе жили наши дети. Тем более что эта 
акция не только экологическая, она патриотиче-
ская — это благодарность нашим ветеранам за 
их подвиг».

На Кузбассе, в городе Ленинске-Кузнецком, 
в рамках акции рядом с Аллеей шахтерской славы 
были высажены 50 молодых сосен.

В этом масштабном мероприятии тоже при-
няли участие ветераны Великой Отечественной 
войны, а также представители Администрации 
Ленинск-Кузнецкого городского округа, сотруд-
ники предприятий АО «СУЭК-Кузбасс», бойцы 
трудового отряда СУЭК, активисты молодежных 
организаций, юнармейцы, независимые эколо-
ги, журналисты федеральных и региональных 
СМИ. 

Выступая на митинге, генеральный директор 
АО «СУЭК-Кузбасс» Евгений Ютяев сказал: 

«Война коснулась каждой семьи. Мы сегодня 

видели, как шел ленинск-кузнецкий Бессмертный 
полк. А по стране таких полков идут тысячи. Это 
дань безмерного уважения к поколению, сумев-
шему выстоять в жесточайшей войне и победить. 
Быть наследниками Великой Победы — для нас 
высокая честь! И пусть в этих зеленых соснах 
тоже хранится память о народном подвиге. Пусть 
эта аллея станет еще одной крепкой связующей 
нитью всех поколений».

С огромным вниманием собравшиеся вы-
слушали выступление Николая Логунова, вете-
рана войны, знаменитого горняка шахты имени 
С.М. Кирова. 

«Каждый человек обязательно должен сде-
лать три реальных дела — построить дом, вырас-
тить сына и посадить дерево, — сказал ветеран. 
— Для фронтовиков, возвращавшихся с войны, 
это были не просто слова, а смысл жизни. И хо-
рошо, что в сегодняшней акции участвует много 
молодежи. Ребята делают важное и нужное для 
нашего шахтерского города дело».

Одним из организаторов акции выступило 
международное общественное экологическое 
движение «Эра экологии». Тимофей Пешков, ис-
полнительный директор программы «ЭкоПроекты 
России», подчеркнул важнейшее значение про-
ведения таких мероприятий в Год экологии:

 «Это дает возможность дополнительного 
привлечения внимания общественности к со-
хранению природы, повышению экологической 
культуры, особенно среди молодого поколения. 
Мы рады тому, что различные экопроекты на-
ходят поддержку у руководства таких крупных 
российских компаний, как СУЭК». 

Экологи отметили, что вечнозеленая сосна 
— это символ бессмертия и жизненной силы. 
Даже зимой, когда природа спит, это красивое 
зеленое дерево напоминает о том, что скоро 
наступит весна. 

Настроение при посадке молодых сосенок 
у всех участников мероприятия было веселым и 
праздничным. Гостей встречал песнями военных 
лет муниципальный оркестр народных инстру-
ментов. Был устроен салют, в небо запустили 
сотни воздушных шаров. А по завершении акции 
можно было попробовать кашу, приготовленную 
полевой кухней.

В знак благодарности за организацию 
эколого-патриотической акции «Аллея России» 
дипломы Национальной программы «Экопроекты 
России» вручены Губернатору Кемеровской об-
ласти Аману Тулееву, главе Ленинск-Кузнецкого 
городского округа Вячеславу Телегину и гене-
ральному директору АО «СУЭК-Кузбасс» Евгению 
Ютяеву. 

Анна ДРУЖИНИНА.

Великий и самый любимый народный 
праздник День Победы отметили как 
простые граждане, так и целые ком-
пании. Например, 9 мая по инициати-
ве Андрея Мельниченко, основного 
акционера Сибирской угольной энерге-
тической компании, Сибирской гене-
рирующей компании и МХК «ЕвроХим», 
в Волгограде на Мамаевом Кургане, в 
Красноярске и Ленинске-Кузнецком 
(Кемеровская область) прошли мас-
штабные эколого-патриотические 
акции «Аллея России».

Сотрудники предприятий СУЭК 
9 мая приняли участие в масштабной 
эколого-патриотической акции 
«Аллея России»

ВЕЧНОЗЕЛЕНАЯ СОСНА — 
СИМВОЛ ЖИЗНЕННОЙ 
СИЛЫ СИБИРИ

Губернатор Красноярского края 
Виктор Толоконский поздравляет ветеранов.

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Евгений БАЙ, журналист-международник

ВЕНЕСУЭЛА НАСТУПАЕТ НА РОССИЙСКИЕ ГРАБЛИ 

Внимательные наблюдатели давно уже 
заметили сходство между Россией и такой, 
казалось бы, далекой от нас Венесуэлой. Эти 
две страны с огромными нефтяными запасами 
в наибольшей степени пострадали от падения 
цен на углеводороды. В то время как крупней-
ший в мире производитель «черного золота» 
— Саудовская Аравия — сохраняла каменное 
спокойствие, российский и венесуэльский ми-
нистры, отвечающие за энергетику, носились 
по миру как угорелые, пытаясь не мытьем, так 
катанием добиться повышения нефтяных цен. 
Однако даже то снижение нефтяной квоты, о 
котором страны-производители (во многом 
благодаря усилиям Москвы и Каракаса) до-
говорились в конце прошлого года, не стало 
для наших стран панацеей. Особенно для Вене-
суэлы. Но ее беда и трагедия одновременно и 
в том, что она методично повторяет все ошибки, 
которые совершили ее советские, а потом и 
российские камарадас за сто последних лет.

Только что президент Мадуро выступил 
с «оригинальной» идеей о созыве некой Кон-
ституционной ассамблеи, которая займется 
изменением государственного управления и 
внесением корректив в основной закон. Что 
это будут за изменения, венесуэльский лидер 
вряд ли четко представляет. Сейчас ему нужно 
прежде всего сбить волну продолжающихся 
с начала апреля бурных уличных протестов, 
которые уже привели к гибели 44 человек. Они 
начались сразу после того, как находящийся в 
руках правительства Центральный избиратель-
ный совет попытался присвоить себе полно-
мочия Национальной ассамблеи, находящейся 
в руках оппозиции. Номер не прошел из-за 
мощнейшего осуждения венесуэльских властей 
в Латинской Америке и начавшейся кампании 
гражданского неповиновения.

И тогда родилась идея Конституционной 
ассамблеи. Согласно указу Мадуро, в нее во-
йдут 500 человек. Половина из них будет вы-
двинута из местных органов самоуправления, 
вторая часть — отобрана «производственными 
коллективами». Президент заявил, что это будут 
«представители не элиты, а трудовых коллек-
тивов». То есть это будет венесуэльская версия 
большевистских рабоче-крестьянских Советов. 
Похоже, что в Каракасе внимательно изучили 
историю русской революции.

Новая «трудовая» ассамблея намерена 
расправиться с парламентом страны так же, 
как в январе 1918 года большевики расправи-
лись с популярным в ту пору Учредительным 
собранием. Лев Троцкий тогда высказался по 
этому поводу предельно откровенно: «Мы не 
скрываем также и того факта, что мы употре-
били насилие, но мы сделали это… в борьбе 
за торжество величайших идеалов». Венесу-
эльские правители тоже прибегают к насилию 
во имя идеалов провозглашенного Уго Чаве-
сом «социализма ХХI века». Их цель — смести 
законно избранный парламент и покончить с 
тем, что президент Мадуро назвал «фашист-
ским путчем» оппозиции и «стоящего за ней 
империализма».

Что дальше будет происходить в Вене-
суэле, представить несложно, если опять же 
обратиться к опыту нашей страны. «Венесуэла 
идет к коллапсу в советском духе», — пишет в 
журнале Foreign Policy Андерс Ослунд, извест-
ный шведский экономист и дипломат, эксперт 
по вопросам экономики Восточной Европы. Он 
не открывает Америку своим напоминанием о 
том, что тяжелейшим ударом по советской эко-
номике, который и привел к краху государства, 
стало начавшееся в 1981 году падение цен на 
нефть. Но речь идет не только об этой аналогии. 
Венесуэльские власти шаг за шагом следуют 
абсурдным политико-экономическим рецептам 
СССР. Например, в течение многих лет Каракас 
не желает отказываться от ценового контроля 
над целым рядом важнейших продуктов, таких, 
как мясо или хлеб, и для их производства при-
бегает к гигантским субсидиям. Добавим, что 
другим фантастическим источником расточи-
тельства являются субсидированные цены на 
бензин, которые в Венесуэле — самые низкие 
в мире: цена одного литра составляет при-
близительно 0,2 американских цента, и чтобы 
наполнить бак внедорожника, водитель тратит 
меньше денег, чем на бутылку газированной 
воды или чашку кофе.

Советские руководители, пишет Ослунд, 
всегда полагали, что они могут позволить себе 
эти субсидии, поскольку страна располагает 
огромными запасами нефти. В результате в 
СССР дефицит бюджета в 1986 году составлял 6 
процентов ВВП, а к 1991-му достиг почти трети 
ВВП. Венесуэла сейчас успешно движется в 
том же направлении.

Другим советским рецептом является со-
хранение абсурдного валютного курса. Мы пом-
ним, что «крепкий» советский рубль стоил около 
90 центов «слабого» американского доллара. В 
Венесуэле по официальному курсу один доллар 
США стоит 10 боливаров, а на черном рынке, по 
ценам которого реально живет страна, за него 
дают свыше 5100 боливаров. Результатом явля-
ется катастрофическая гиперинфляция, которая 
в прошлом году составила 1600 процентов. 

И точно так же, как и в Советском Союзе, 
эта ситуация имеет огромный негативный 
психологический эффект для населения. Ка-
кой смысл вообще работать, если на зарплату 
ничего не купишь? Конечно, так же, как у нас 
когда-то, в современной Венесуэле есть те, 
у кого денежки водятся, и они обращают их в 
недвижимость, драгоценные камни, золото. Но 
таковых насчитывается всего пара процентов. А 
средняя заработная плата венесуэльца — около 
6 долларов США в месяц. Столько же, к слову, 
зарабатывал средний российский гражданин в 
1991-м, после краха Советского Союза.

Нашего латиноамериканского союзника 
ждет крах с непредсказуемыми последствиями. 
Уже в этом году страна может объявить дефолт 
по своим внешним обязательствам, что лишит 
ее возможности получения каких бы то ни было 
кредитов. Прежде всего — со стороны таких 
благодетелей, как Китай, миллиарды которого 
держали на плаву венесуэльскую экономику 
все последние годы.

Вопрос лишь в том, как, когда и при каких 
условиях будет вынуждено уступить власть ны-
нешнее правительство по главе с некомпетент-
ным президентом. Но пока все, что ни делают 
венесуэльские власти, также напоминают кальку 
с рецептов — но уже не советских, а новейших 
российских. Так же, как в случае с нашим веду-
щим оппозиционером Алексеем Навальным, 
которому преградили путь к президентским 
выборам, Мадуро под надуманным предлогом 
объявил поражение в гражданских правах оппо-
зиционному лидеру, губернатору штата Миранда 
Энрике Каприлесу. Ему вменили в вину ошибки с 
представлением финансовой отчетности ассам-
блее штата и на 15 лет лишили права участвовать 
в выборах. В 2013 году Мадуро и Каприлес уже 
сходились в поединке на электоральном поле. 
Тогда первый победил с незначительным пере-
весом, на гребне былой популярности Чавеса. 
Сейчас, когда 80 процентов венесуэльцев вы-
ступают против властей, а в некоторых местах 
люди уже начинают крушить статуи бывшего 
кумира, исход выборов будет другим.

Любые сравнения, конечно, условны. На-
вальный вряд ли всерьез угрожает Путину, хотя 
его участие может смазать победную статистику 
президента. А Каприлес для Мадуро или любого 
другого официального кандидата — смертель-
ная угроза. В этом причина того, что противо-
стояние в Венесуэле приобретает значитель-
но более жесткий характер, чем в России. В 
борьбе с оппозиционерами зеленкой там не 
ограничиваются. Участников антиправитель-
ственных демонстраций расстреливают члены 
полувоенных банд, находящихся на службе 
властей. Они появляются в местах проведения 
акций протеста на мотоциклах, стреляют по 
людям из пистолетов и так же молниеносно 
скрываются.

Как реагирует Москва на то, что его глав-
ный латиноамериканский союзник оказался на 
грани гражданской войны? Наш МИД призыва-
ет противоборствующие стороны Венесуэлы 
к диалогу. Но этот диалог уже стал бессмыс-
ленным. В прошлом году Мадуро использовал 
начавшиеся переговоры с оппозицией лишь 
для того, чтобы выиграть время и похоронить 
проведение референдума по его досрочной 
отставке, для которого были собраны все необ-
ходимые подписи. Ведущие страны Латинской 
Америки — Аргентина, Бразилия, Колумбия, 
Мексика, Перу, Чили — требуют от венесу-
эльских властей не нового круглого стола, а 
проведения честных выборов, прекращения 
давления на оппозиционный парламент и осво-
бождения всех политических заключенных.

События столетней давности в России в 
причудливом свете отразились на далеком от 
нас континенте. Венесуэла 2017 года так же 
вынуждена выбирать, кому будет принадле-
жать ее будущее — демократии или диктатуре. 
Остается надеяться, что люди с тех пор стали 
умнее, и эксперимент по строительству социа-
лизма в ХХI веке не растянется на десятилетия 
и не приведет к такому же, как в нашей стране, 
числу жертв.

Северокорейские вооруженные силы осу-
ществили успешный запуск баллистической 
ракеты. На сей раз она, пролетев, по раз-
личным данным, от 23 минут до получаса, 
упала в центральной части Японского моря. 
Источники американского телеканала CNN 
утверждают, что место падения ракеты — 
всего в сотне километров от российской 
территории. По данным Минобороны РФ, 
все куда оптимистичнее — ракета упала аж в 
500 км от границ нашей страны. Тем не менее 
даже сам факт успешного запуска — после 
ряда неудачных испытаний в апреле — вновь 
вызвал тревогу в мире. 

Южнокорейские военные, отслеживавшие 
полет ракеты, сообщили, что запущена она 
была из провинции Пхенан-Пукто, граничащей 
с Китаем. 

По данным российского Министерства обо-
роны, «баллистическая цель сопровождалась 
средствами Системы предупреждения о ракет-
ном нападении на протяжении 23 минут» и упала 
почти в 500 км от территории РФ.

Глава Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности Виктор Озеров, в свою оче-
редь, подчеркнул, что Россия не является ни 
местом падения ракеты, ни объектом нападения. 
Тем не менее, по его словам, системы ПВО на 
Дальнем Востоке были приведены в состояние 
повышенной боеготовности.

Обстоятельства падения ракеты на этот раз 
привлекли особое внимание в США. Как отметили 
в пресс-службе Белого дома, ракета упала ближе 
к России, чем к Японии. Поэтому президент До-
нальд Трамп не может представить, что Москва 
довольна действиями Пхеньяна.

Телеканал CNN и вовсе заявил — со ссылкой 
на неназванного американского чиновника, — что 
место падения ракеты находится всего в сотне 
километров от российского региона со столицей 
во Владивостоке (в сообщении было также под-
черкнуто, что именно во Владивостоке базируется 
Тихоокеанский флот России).

Интерес США легко объясним — считая Ки-
тай и Россию основными заступниками КНДР, 
Вашингтон явно пытается переманить Москву 
и Пекин на свою сторону. Напомним, что До-
нальд Трамп уже неоднократно обрушивался 

с критикой, например, на китайские власти, не 
помогающие, по его мнению, в разрешении кри-
зиса на Корейском полуострове. Пхеньяну же 
он угрожал и превентивным ударом — в связи 
с планами северокорейских властей провести 
испытания в апреле (они были осуществлены, 
но закончились провалом).

Нынешний инцидент тем не менее не са-
мый резонансный в своем роде. Так, например, 

в августе прошлого года КНДР провела успеш-
ный запуск ракеты, упавшей в итоге в 250-
километровой исключительной экономиче-
ской зоне Японии. В этой связи Токио даже 
направил в Пхеньян ноту протеста. На этот 
раз обошлось без подобных последствий: 
власти Японии уже подтвердили, что их зона 
не была затронута.

Ренат АБДУЛЛИН.

КНДР ВООДУШЕВИЛА ВАШИНГТОН

ВОДКА  ЗА 205 РУБЛЕЙ: 
БЕЗ ПОЛЛИТРЫ НЕ РАЗБЕРЕШЬСЯ
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Место падения ракеты 
по версии CNN 
(≈100 км от побережья РФ)

Отсюда была 
запущена ракета

Место падения ракеты 
по версии МО РФ 
(≈500 км от побережья РФ)

США перенесли место падения ракеты на 400 км ближе к России

35 ТЫСЯЧ СТОРОННИКОВ 
РЕНОВАЦИИ ПРОВЕЛИ 
МИТИНГИ ПО ВСЕЙ МОСКВЕ
Жители хрущевок просили 
власти снести их дома  

За последние десять дней в Москве прошли 
475 митингов в поддержку реновации, самый 
многочисленный из которых состоялся 13 мая. 
Тимирязевский район, Сокольники, Тушино: 
всего, по данным МВД, на улицы вышло около 
35 тысяч человек, требующих, чтобы их ветхие 
дома снесли. Зачастую это были несанкциони-
рованные и стихийные акции. Жители хруще-
вок, уставшие жить в убогих условиях, жестко 
критиковали власть за невключение их домов в 
программу: они понимают, это реальный шанс 
получить хорошую, современную квартиру. Не 
смущают москвичей и разного рода политики, 
пытающиеся «сесть» на острую тему ради пиа-
ра: жители понимают, что программа реально 
нужна городу. 

Около ста человек из районов, не попавших в 
программу, собрались у кинотеатра «Сокольники». 
Алена Попова из Измайлова недоумевает: почему 
их решили не сносить?

— Я живу в старой хрущевке, — говорит де-
вушка. — У нас большинство жильцов были рады, 
так как дом очень старый, но вчера посмотрели 
список — наш район исключили из группы. 

В шоке жители Конькова, Ломоносовского 
района, Марфина и других, не попавших в про-
грамму. Андрей из Текстильщиков рассказал «МК», 
что он и его соседи чувствуют себя обманутыми. «Я 
уже зарегистрировался на «Активном гражданине», 
чтобы голосовать. А нас просто кинули, отняли 
надежду», — чуть не плача рассказал мужчина. 
Собравшиеся подписали петицию с требованием 
пересмотреть решение властей.

Вышли на улицу и жители центра столицы. В 
Замоскворечье и Басманном районе акции прошли 
около здания префектуры. Людмила Лихачева из 
дома 8 по Аптекарскому переулку рассказала, что 
в прошлом году у них начали делать капитальный 
ремонт: «Попробовали поменять трубы в туалете, 
у них ничего не получилось, потому что нужно было 
сносить перекрытия. Потом стали делать крышу, и 
по дому пошли трещины». Столетнее здание может 
сложиться как карточный домик, и расселить-то его 
не так сложно: всего шесть квартир. Митинговал и 
Тимирязевский район. Там во дворе дома по Астра-
дамской улице собрались около ста человек с прось-
бой к властям расширить список пятиэтажек. 

— Эти квартиры когда-то получали наши роди-
тели, которых переселяли из барачных домов. Мы 
рады были новой программе, обходили квартиры, у 
нас 49 «за» из 60, из 11 только два человека воздер-
жались, остальных мы не нашли, — сказала житель-
ница дома по Астрадамской Надежда Носова.

Около ста человек вышли на митинги в Зю-
зине. Всего в районе больше 16 ветхих домов. Из 
164 жителей там большинство выступает за снос. 
Жительница дома №53 по Болотниковской улице 
рассказала об ужасах жизни в своем доме. 

— Тут коридорная система, у нас постоянно 
течет крыша, проблемы с отоплением — зимой 
очень холодно, плохое водоснабжение, на первом 
этаже запахи из подвала.

Почти пять тысяч сторонников программы со-
бирались в Кузьминском парке. «Нет трущобам!»,  
«За реновацию!» — под такими лозунгами москвичи 
добивались нормального жилья. 

— У нас панельная 9-этажка, — рассказала 
жительница Кузьминок Любовь Рыбакова. — По 
дому проходит трещина, совместный санузел, ванна 
сидячая. Хотим, чтобы наш дом снесли как можно 
быстрее и дали новую квартиру в этом же районе.

Как видно, на митинги москвичи пришли по 
доброй воле: несмотря на политические интриги 
вокруг программы, они смогли оценить ее реальное 
значение. Люди порой жестко критиковали власть 
и были готовы на радикальные меры — перекрыть 
дороги и даже пикетировать управы, — если их 
мнение не будет услышано. При этом 14 мая в сто-
лице прошел митинг против сноса: на него вышли 
жители, которые по тем или иным причинам не хотят 
участвовать в программе. 

— Митинги «за» понятны — люди логично хотят 
улучшить свои жилищные условия, — считает по-
литолог Антон Хащенко. — Митинги «против»... Я 
готов понять собственников, которые переживают 
за свое жилье, особенно когда на первом этапе 
пошла информация по программе на фоне всяких 
фальшивок. Но митинг 14 мая я понять не могу: он 
лишен реальной повестки, потому что все вопро-
сы, которые задавались и обсуждались, мэрией 
были сняты. Внесен пакет поправок, в которых го-
ворится в том числе, что от участия в программе 
можно вообще отказаться. Я не знаю, сколько людей 
было на митинге «против», но думаю, что, когда 
все успокоится и мифы рассеются, все встанет на 
свои места. 

Анна  СЕРГЕЕВА.
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«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
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■  «Мы с Максимом не приносили жертв во 
имя любви» — Лиза БОЯРСКАЯ об от-
ношении к себе, родителям и семье.

■ «Обидно читать, что я увела мужчину из 
семьи» — Анна ПЕСКОВА впервые 
рассказала о муже — заместителе 
министра.

■ «Детей у нас пока нет, но есть фикус» 
— Григорий СИЯТВИНДА и его жена 
Татьяна отмечают 10-летие совместной 
жизни. 

■ «Я человек скромный, но знаю себе цену» 
— Владимир ПОЗНЕР делится уро-
ками жизни.
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КОММЕНТАРИИ   
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Латиноамериканская страна стоит перед выбором между 
демократией и диктатурой



Население продолжает 
жить за счет банков. В 
прошлом году одних 
только процентов по кредитам 
граждане выплатили 1,8 трлн 
рублей. Впрочем, от обязательств 
перед кредиторами это их не 
освободило. На 1 февраля 2017 
года долг заемщиков перед 
кредитными организациями 
достиг 10,7 трлн рублей. Причем с 
приходом долгожданной весны он 
только вырос. Майские праздники 
вынудили граждан обратиться 
за финансовой помощью в 
банки. Причина — затянувшееся 
сокращение доходов. Как 
поясняют эксперты, полученные в 
долг деньги наши соотечественники 
потратили главным образом 
на отпуск, ремонт квартир и 
строительство дач. 

По уши в долгах
Перехватить денег у соседа или друга — 

распространенная практика в России. Однако 
сейчас одолжить ту или иную сумму получается 
все реже. Жизнь такова, что в настоящее время 
даже тем, кто раньше был готов пойти на выручку 
другому, самим не хватает на текущие расходы. 
Вот и приходится обращаться за финансовой 
поддержкой в банки. А учитывая, что доходы 
падают, кредитные организации становятся 
для населения практически единственным 
источником «живых» денег. Тем более когда 
речь идет о крупных покупках. В частности, о 
жилье. В прошлом году доля ипотеки в общем 
объеме задолженности населения достигла 
рекордных 42%. «Такие результаты неудиви-
тельны, поскольку накопить на покупку жилья 
практически невозможно: часть накоплений 
съест инфляция. Поэтому люди стремятся, пока 
есть возможность, улучшить свои жилищные 
условия», — комментирует «МК» аналитик ГК 
Forex Club Ирина Рогова.

Кроме того, как отмечают эксперты Инсти-
тута экономической политики им. Гайдара, росту 
ипотечного кредитования способствовала сред-
няя ставка, которая на протяжении всего 2016 
года была стабильной и составила 12,5–12,7% 
годовых. Впрочем, в конце года новые кредиты 
выдавались уже по средней ставке 11,6%, а 
крупные банки анонсировали ее дальнейшее 
уменьшение. Причина тому — медленное, но 
все же снижение ключевой ставки ЦБ, которое 
должно продолжиться и в 2017 году. «В пос-
леднее время инфляция движется к целевому 
уровню 4%, который ЦБ установил на конец этого 
года. Если ценовое давление будет снижаться, 
возможно, регулятор и дальше будет понижать 
ключевую ставку. И это в свою очередь повлечет 
за собой снижение ставок по ипотечным креди-
там», — полагает Рогова. 

Не отставало от ипотечного кредитования 
и автомобильное. По данным Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ), в 2016 году 
средний размер автокредита увеличился на 82,5 
тысячи рублей и составил 657 тысяч рублей. Как 
поясняют эксперты, такая динамика вызвана 
вовсе не инфляцией, а скорее сменой кредитной 
политики банков, которые предпочитают иметь 
дело с уже проверенными клиентами со ста-
бильными и высокими доходами. «На текущем 
этапе для разных категорий заемщиков будут 
сохраняться различные условия. Дело в том, что 
банки опасаются увеличения доли невозвратных 
кредитов», — продолжает Рогова.

В результате по сравнению с 2015 годом на 
рынке наметилось оживление: выдача автокре-
дитов увеличилась на 14%. В общей сложности 
россияне взяли 552,4 тысячи займов на покупку 
машин на сумму 1,02 трлн рублей. Необходимо 
отметить, что лепту в рост автокредитования 
внесла государственная программа поддержки, 
которая дает возможность по сниженной ставке 
приобрести автомобиль стоимостью до 1,15 
млн рублей. 

Примечательно, что в отличие от авток-
редитования господдержку ипотеки российс-
кие власти решили не продлевать. Чиновники 
отменили программу субсидирования ставки 
по жилищным кредитам. Таким образом в пра-
вительстве дали понять, что свою миссию про-
грамма выполнила: ипотека и без того вышла на 
траекторию роста.

Показывает рост в последние месяцы и 
потребительское кредитование. В том, что 
россияне стали активнее брать займы, нет ни-
чего удивительного. Как показывает практи-
ка, банковскому рынку присуща сезонность. 
В частности, наибольшее количество креди-
тов выдается весной (март–апрель) и осенью 

(сентябрь–октябрь). Пока, в 2017 году, эта 
традиция не ломается. В преддверии майских 
праздников наши соотечественники стали чаще 
обращаться за финансовой помощью в банки. 
Эксперты такое поведение связывают с тем, что 
граждане запасаются средствами на отпуск, 
ремонт квартир и строительство дач.

«Дело в том, что у населения пока остает-
ся недостаточно свобод-
ных средств. Реальные 
располагаемые доходы 
россиян снижались в 
течение более чем двух 
лет. Например, в 2016 
году они сократились на 
6%», — говорит Ирина 
Рогова. Причем, по ее 
мнению, ждать быстро-
го изменения ситуации 
не стоит. «Инфляция, 
которая оказывает 

влияние на доходы 
граждан, снижается, 
но темпы роста номи-
нальных зарплат за-
висят от готовности 

работодателей их повышать. А они пойти 
на такой шаг пока не спешат. Экономическая 
ситуация в стране по-прежнему нестабильна. 
Поэтому, скорее всего, на рост реальных рас-
полагаемых денежных доходов, при условии 
отсутствия внешних шоков, мы выйдем лишь к 
концу 2017 года», — прогнозирует эксперт.

Сейчас для роста доходов граждан необхо-
димо, чтобы работодатели, особенно частные, 
почувствовали уверенность в будущем и стали 
наращивать фонд заработной платы и расширять 
штат сотрудников.

Деньги под матрацем
Между тем за прошлый год число росси-

ян, которые предпочитают хранить средства в 
наличных, выросло на 5%. По данным Центра 
социологических исследований Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС), в 2016 году доля таких граждан со-
ставила 23%. По словам генерального директора 
компании «Мани Фанни» Александра Шустова, 
тому есть несколько причин.

Во-первых, это ставки по депозитам. Как мы 
все помним, в конце 2014 года ЦБ резко поднял 
ключевую ставку, что в свою очередь привело 
к взвинчиванию ставок по вкладам. И к началу 
2015 года срочные депозиты на 1 год можно 
было открыть по ставке 20% годовых. Однако 
уже к середине года уровень средней ставки 
по рублевым депозитам упал до 11,5%, в январе 
2016 года — до 9,5%, а в декабре — до 7,7%. 
«То есть всего за два года привлекательность 
размещения накоплений в банках упала более 
чем двукратно. По большому счету депозиты 
превратились в инструмент защиты сбереже-
ний от инфляции. Заработать на вкладе стало 
тяжелее», — поясняет эксперт.

Во-вторых, население гораздо меньше до-
веряет банкам. В среднем раз в три дня один 

из банков по решению ЦБ лишается лицензии. 
И хотя вклады физических лиц до 1,4 млн руб-
лей застрахованы, процесс отзыва лицензий и 
санации банков вызвал рост недоверия среди 
граждан. И в результате они «от греха подальше» 
начали снимать средства с вкладов.

Третья причина — снижение реальных до-
ходов населения и рост безработицы. «Люди 
вынуждены забирать сбережения из банков 
и направлять их на текущее потребление, на 
покупку продуктов и одежды», — говорит гене-
ральный директор компании «Лорес Консалтинг» 
Антон Полишкис.

Причем, как отмечает эксперт, те, у кого 
сбережений чуть больше, сняли рубли со счетов 
по другой причине. «Из-за роста курса рубля 
россияне предпочитают снять средства и при-
купить на них валюту. В частности, ажиотаж в 
обменниках был зафиксирован под конец 2016 
года. Впрочем, многие граждане обожглись 
годом ранее, купив доллар по 75–80 рублей, и 
весь следующий год наблюдали падение его 
курса», — продолжает Полишкис. 

По его словам, такие спекуляции не идут 
на пользу ни бюджетам домохозяйств, ни фи-
нансовой отрасли. Люди, потерявшие деньги 
на конвертации валюты, теряют доверие и к 
другим финансовым инструментам, которых 
сейчас немало.

В то же время, согласно опросам Высшей 
школы экономики, 44% россиян признались в 
острой нехватке знаний в финансовой сфере. 
То есть население готово вынуть сбережения из 
чулок и из-под подушек, но смутно представляет, 
что с ними делать дальше.

Финансовые 
альтернативы
Между тем доступные варианты есть. На-

пример, индивидуальные инвестиционные сче-
та. По словам аналитика Алор Брокер Кирилла 
Яковенко, это относительно новый для России 
механизм инвестирования накоплений. Но в 
целом он достаточно эффективный и способный 
обеспечить доходность выше банковского депо-
зита. При этом можно получить налоговый вычет 
в размере 13% от суммы инвестиций. Для этого 
необходимо открыть счет, выбрать уровень риска 
и доходности, от которого будет зависеть, в ка-
кие активы ваши сбережения будет вкладывать 
брокер. А по истечении года, если все расчеты 
окажутся верными, получаете доход.

Можно также присмотреться и к так на-
зываемым народным облигациям, к выпуску 
которых в конце апреля приступил Минфин. По 
сути, эти ценные бумаги напоминают привыч-
ные банковские вклады. Но, как утверждают в 
финансовом ведомстве, народные облигации 
выгоднее. Главное их преимущество — доход-
ность, которая может составить от 7,5% до 10,4% 
годовых. Цифра будет меняться в зависимости 
от предложений на рынке, но в среднем соста-
вит 8,5%.

Впрочем, как предупреждают эксперты, 
здесь есть и свои минусы, на которые стоит 
обратить внимание. Дело в том, что при попытке 
продать облигации раньше срока погашения де-
ржателю придется уплатить комиссию. «В таком 
случае конечная доходность будет ниже, чем в 
банковском депозите. Условия, предлагаемые 
вкладчикам банками, гораздо гибче. Можно поло-
жить деньги на депозит на 3, 6, 9 или 12 месяцев 
и получать доходность в диапазоне 6,5–7,5% без 
всякой комиссии», — поясняет инвестиционный 
аналитик GLOBAL FX Сергей Коробков.

Но если новые инструменты вам не по душе, 
то всегда можно обратиться к проверенной вре-
менем покупке недвижимости. «Сейчас можно 
найти достаточно интересные предложения в 
сфере жилой недвижимости (как по квартирам 
в черте города, так и по загородной недвижи-
мости) с дисконтом 30–50% от докризисного 
уровня цен», — утверждает Кирилл Яковенко. 
Естественно, такая покупка предполагает до-
статочно высокий уровень состоятельности по 
российским меркам.

Кроме того, всегда есть вариант прибегнуть 
к покупке валюты. Правда, надо понимать, что 
в результате можно и прогадать.

«С учетом текущей динамики курса рубля 
к доллару и евро приобретение наличной ва-
люты не лишено смысла. Напротив, открытие 
валютного счета в банке под 0,3–0,6% годовых 
лишает мобильности и возможности опера-
тивно конвертировать сбережения из валюты 
в рубли и обратно в соответствии с динамикой 
валютного рынка. Поэтому, как бы это ни па-
радоксально прозвучало, но даже хранение 
долларов «в чулке» может по итогам года при-
нести пассивный доход гражданину выше, чем 
если бы эти средства были конвертированы 
и формировали депозит в банке», — считает 
Александр Шустов.

Ирина БАДМАЕВА. 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Создающейся в России ГИС ЖКХ с
1 июля будут обязаны активно поль-
зоваться все управляющие организа-
ции страны. Между тем на прошлой 
неделе замглавы Минстроя и главный 
государственный жилищный инспек-
тор России Андрей Чибис заявил, 
что инициатива  замкнуть все плате-
жи на ГИС ЖКХ не поддерживается 
Минстроем и другими участниками 
рынка.  «Во-первых, мы не согласны с 
любой монополизацией системы опла-
ты ЖКХ,  — разъяснил Чибис. — Оплата 
жилищно-коммунальных услуг — это 
очень важная и чувствительная тема 
для людей, и повышение комиссии 
даже на долю процента увеличивает 
расходы. Поэтому здесь обязательно 
должен быть открытый, конкурентный 
рынок. Во-вторых, ГИС ЖКХ должна, в 
первую очередь, стать именно инфор-
мационной системой. Но эта система 
не должна стать очередным посред-
ником в цепочке платежей — это наша 
принципиальная позиция».

При этом эксперты предупреждают, что 
система, которая позволит обычным людям 
отслеживать взаиморасчеты между управ-
ляющей компанией  и поставщиками услуг, 
еще нуждается в серьезных доработках. По их 
мнению, полноценно запускать ГИС ЖКХ в том 
виде, в каком она существует на сегодняшний 
день, пока нельзя.

Напомним, система заработала по всей 
стране с 1 июля прошлого года. А уже с 1 июля 
2017 года управляющие компании начнут в 
обязательном порядке размещать данные 
в системе. Для  нарушивших это правило с
1 января 2018 года введут административную 
ответственность. Кроме того, если информация 
о начислениях за услуги ЖКХ вдруг не появится 
на портале, россияне смогут не вносить за 
них плату.

«В законе о ГИС ЖКХ есть норма о том, что 
при отсутствии в системе соответствующих 
данных за ЖКУ можно не платить», — говорит 
член рабочей группы по развитию ЖКХ экс-
пертного совета при Правительстве РФ Алексей 
Макрушин. По мнению эксперта, эта норма 
может стать причиной больших проблем в ком-
мунальной сфере. Если ГИС не будет работать 
как часы, начнутся накладки с платежами на-
селения и будут расти долги, утверждает он.

Сейчас же управляющие и ресурсос-
набжающие компании массово вносят свою 
информацию в ГИС и жалуются на плохую 
работу системы.

«Мы получили массу отзывов от пользо-
вателей о техническом состоянии и ошибках 
системы — на настоящий момент к полно-
ценной промышленной эксплуатации она дей-
ствительно не готова, — отмечает заместитель 
исполнительного директора ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Екатерина Бондусь. — Вот харак-
терный пример обращения такой компании 
в службу техподдержки  — система при за-
грузке в нее информации выдала ошибку, 
и такая неработоспособность функционала 
продолжалась 8 дней. После сообщения об 
устранении неисправности компания попы-
талась повторно провести загрузку, и снова 
ошибка повторилась.  И эти обращения о том, 
что техническое состояние системы пока да-
леко от идеала, идут на протяжении последних 
полутора лет».

Тот факт, что IT-компоненты системы не-
редко дают сбои, подтверждают компании, 
непосредственно работающие с системой. 
«На текущий момент мы, к примеру, со сторо-
ны «Мосэнергосбыта», по заданию которого  
осуществляем  техническую интеграцию с 
сервисами ГИС ЖКХ, не смогли загрузить 
даже три дома, — рассказывает директор по 
разработке информационных систем компании 
ООО «Интегратор ИТ» Людмила Корнаковская. 
—  Хотя пытаемся провести эти работы с се-
редины апреля, с 26 апреля по 3 мая у нас за-
фиксирована неработоспособность системы, 
и 10 мая снова возникла аналогичная ошибка 
при повторной загрузке. Есть проблемы со 
скоростью внесения данных и характеристи-
ками по нагрузке».

РСПП недавно направил вице-премьеру 
Дмитрию Козаку письмо, где подчеркнул, что 
ГИС ЖКХ пока не готова к применению в каче-
стве платежной и расчетной системы. 

В Минкомсвязи назвали претензии 
представителей бизнеса надуманными, а их 
недовольство работой системы объяснили 
тем, что расширение возможностей оплаты 

коммунальных услуг в системе лишит  круп-
ные компании  монополии на расчеты через 
их РКЦ.

Тем не менее, по словам экспертов и 
участников рынка, сейчас процесс сопостав-
ления оплаты, которую произвел потребитель, 
с тем, что ему было начислено с учетом всех 
долгов, условий, перерасчетов, — в ГИС ЖКХ 
совершенно не отлажен.

«Сейчас в ГИС ЖКХ нужно загружать весь 
биллинг по миллионам потребителей еже-
месячно, — поясняет Екатерина Бондусь. — 
Установлена обязанность всех поставщиков 
коммунальных услуг загружать данные пла-
тежных документов, потом система по своим 
алгоритмам сама формирует платежный до-
кумент к оплате. Здесь начинаются пробле-
мы и вопросы. Она, например, не учитывает 
переплаты или задолженности за прошлые 
месяцы. Сам алгоритм составления платежных 
документов реализован некорректно».

«Платежно-расчетный функционал ГИС 
ЖКХ не проработан в должном объеме и вы-
глядит «сырым», — считает Людмила Корна-
ковская. — Ошибки системы создают риски 
наступления штрафных санкций, что всех 
пугает. Процесс необходимо продумать так, 
чтобы он приводил к действительно реальным 
результатам».

Кроме того, эксперты утверждают, что 
платежи, проведенные через систему, доходят 
до поставщика услуг с большой задержкой.

«По результатам тестовых оплат выяс-
нилось, что задержка поступления платежа 
может достигать от 4 до 9 дней, — отмечает  
Екатерина Бондусь. — Основное же время 
деньги находятся  в банке, который обслужива-
ет оператора системы. К каким последствиям 
могут привести такие задержки: это вызовет 
огромное количество претензий и жалоб у 
граждан к поставщикам услуг ЖКХ. Могут 
возникнуть вопросы по начислению пени, 
неустоек, невозможности вовремя оформить 
субсидии на услуги ЖКХ и т.д.».

В свое время идея ГИС ЖКХ возникла для 
формирования общественного контроля в сфе-
ре ЖКХ, чтобы сделать работу управляющих 

компаний более прозрачной. Предполагалось, 
что запуск ГИС ЖКХ существенно расширит 
возможности управленцев и рядовых пользо-
вателей. К примеру, можно будет отследить 
все начисления за услуги ЖКХ, также граждане 
смогут контролировать качество выполняемых 
ремонтных работ, видеть все необходимые 
документы.

Столь масштабную  систему,  рассчитан-
ную и на обычных граждан, и на представите-
лей власти,  и на управляющие компании, соз-
давали комплексно, одновременно работая 
над разработкой программного обеспечения, 
формированием нормативной правовой базы 
и собственно внедрением ГИС ЖКХ по всей 
стране.

Для этого, в частности, было принято два 
федеральных закона и 15 совместных приказов 
Минкомсвязи и Минстроя. 

Однако, как это часто бывает со столь 
масштабными разработками, техническое 
исполнение проекта оказалось недостаточ-
но качественным, и далеко не все механиз-
мы и функции системы работают должным 
образом.

На сегодняшний день рынок ЖКХ является 
одним из наиболее сложных, а проблемы ЖКХ 
носят не только экономический,  рыночный ха-
рактер, но и социальный. Учитывая эти факты, 
большинство экспертов сходятся во мнении, 
что ГИС ЖКХ в своем нынешнем состоянии 
принесет больше вреда, чем пользы.

Несомненно, потенциал и амбициозность 
проекта впечатляют, проделана огромная ра-
бота. Так, уже сегодня в системе зарегистри-
ровались 74 тысячи организаций сферы ЖКХ, 
в базу данных  внесли информацию о 500 млн 
платежей за ЖКУ, 33 млн лицевых счетов граж-
дан и почти 11 млн домов. Но чтобы система 
полностью соответствовала стоящим перед 
ней задачам, а не стала новым потрясением 
и очередным вызовом для рынка, требуется 
более тщательная комплексная оценка ее 
функционала, более длительный тестовый 
период, который позволит исправить суще-
ствующие технические проблемы и сформи-
ровать именно тот функционал, который будет 
удобен, понятен и востребован рынком.

Андрей ЩЕГЛОВ.

ПРОБЛЕМА

ПРЕЖДЕВРЕМЕННЫИ ПУСК
Эксперты: ГИС ЖКХ нуждается в доработке

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Без этой победы весь мир был бы под вла-
стью нацистов, под фашистской свастикой. За 
эту победу нам благодарны люди всей планеты. 
Это будет всегда: по главным улицам всех горо-
дов мира будет идти «Бессмертный полк». Это 
шествие — фактически продолжение шествий 
за мир, которые проходили в ХХ веке. 22 июня 
немецкие войска перешли границу, и сегодня 
там же, в тех же местах стоят натовские войска. 
У них пока нет намерений перейти границу, но 
они стоят.

ЛДПР предупреждает: Запад не собирается 
«играть честно» — там торжествуют двойные 
стандарты. Так, западные страны признали пере-
ворот в России 1917 года, признали переворот 
в СССР 1991 года, признали развал Югославии 
и самостоятельность Косово, хотя там даже ре-
ферендума не было, но при этом отказываются 
признать выход Абхазии из состава Грузии, хотя 
Абхазия исторически была самостоятельным 
государством, это советская власть загнала ее в 
Грузию. Запад признает переворот в Киеве в 2014 
году, но не признает законное желание жителей 
Крыма вернуться в состав России, которой по-
луостров принадлежал столетиями, но был пере-
дан Украине единоличным административным 
решением Хрущева. Разделение или включение 
этих территорий было насильственным, и мы его 
исправляем, но Запад против. Нам нужно, чтобы 
русские на Украине себя окончательно осознали 

русскими и чтобы Украина пошла либо по пути 
Крыма, либо по пути Донбасса, чтобы там была 
та власть, которую хотят они сами. И киевский 
режим должен с этим согласиться.

ЛДПР настаивает, что у русских есть такое 
же право на воссоединение, как у немцев, на-
пример — это один народ, они имеют право 
на то, чтобы жить вместе. Россия поддержала 
западные страны, но сама такой поддержки не 
дождалась — когда аналогичный вопрос решался 
в отношении нашего народа. Ведь на Востоке 
Украины живут 15 миллионов русских, но За-
пад не хочет слышать их мнения, зато слушает 
марионеточный режим в Киеве, который за-
хватил власть.

И такая политика Запада по отношению к 
России проявляется практически во всех меж-
дународных вопросах. Европа и США во всем 
противоречат России специально, потому что 
боятся, что мы двинемся на Запад. Например, 
сейчас исламисты пытаются прийти к власти в 
Македонии, и Запад их поддерживает, потому что 
боится воссоединения балканских славян. По тем 
же причинам в НАТО была принята Черногория. В 
Сирии западные страны борются не с Асадом, а с 
Россией, не хотят, чтобы мы сохранили влияние 
в регионе, чтобы помогли уничтожить боевиков. 
Не мы угрожаем НАТО, а НАТО передвигает свои 
силы к границам России. 

Но мы не допустим повторения 22 июня 1941 
года, когда на нас вероломно напали. Раньше 
враги хотели создать всемирную фашистскую 
республику, сегодня хотят создать всемирную 
террористическую республику типа ИГ (запре-
щенного в РФ), но этого никто не допустит. Рус-
ским солдатам будут всегда стоять памятники: 
пусть у врагов русского солдата дрожат руки! 
Солдат, который пришел на Курскую дугу бо-
роться против танков и потом дошел до Берлина, 
заслуживает невероятного уважения. Это наша 
Победа и весь мир ее признает.

Мы победили тогда, победим и сейчас. 
И всегда будем побеждать. Россия и Победа 
— неразделимы.

9 мая, День Победы, отпраздновала не 
только вся наша страна. Этот день от-
праздновал весь мир. Потому что в 1945 
году не просто Россия победила Герма-
нию. Наша страна победила фашизм, 
спасла мир от катастрофы.
Именно поэтому акция «Бессмертный 
полк» с каждым годом расширяет свои 
границы, к ней присоединяются все но-
вые и новые города и страны. 
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ЛДПР:
МИССИЯ РОССИИ — 
СПАСАТЬ МИР

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

Начало сезона отпусков заставило 

россиян брать больше займов в банках 
МОСКВА НАШЛА 
БРАТА НА РЕЙНЕ
Певцы «Геликона» 
вдохновили Дюссельдорф
День матери, день выборов в парламент 
и Дни Москвы — все это одновременно 
сошлось в Дюссельдорфе. В столицу 
земли Северный Рейн — Вестфалия в 
эти дни из Москвы много чего интерес-
ного привезли — из области экономики, 
образования, культуры и бизнеса. Не 
захватили только скверную московскую 
погоду. И, к счастью, народ здесь уже 
вовсю загорает на набережной Рейна 
и разгуливает в шортах. Как Москва 
представляла себя в Дюссельдорфе, 
наблюдал обозреватель «МК». 

Надо сказать, что Дни Москвы в Дюссель-
дорфе приурочены к 25-летию сотрудничества 
между нашими городами. Именно 1 июня 1992 
года после подписания официального соглаше-
ния о сотрудничестве наши мегаполисы стали 
считаться побратимами. Нынешние Дни Москвы 
на Рейне — восьмые по счету. Для справки: у рос-
сийской столицы сейчас 84 города-побратима, и 
в основном это столицы, однако Дюссельдорф в 
этом списке «родственников» — исключение, и 
весьма приятное. 

Вообще, такого «братца» иметь не стыдно, с 
какой стороны на него ни посмотри. Во-первых, 
динамичный красавец: раскинулся вдоль Рейна и 
весь утопает в зелени, как какой-нибудь курорт, 
несмотря на современный индустриальный имидж. 
Во-вторых, солидный и со статусом: входит в пя-
терку крупнейших экономических, транспортных, 
культурных и политических центров Германии. В 
третьих, свободен духом и с принципами, главный 
из которых — живи сам и дай жить другим. В об-
щем, немецкий брат надежен, стабилен, и у него 
есть чему поучиться. 

На приеме по случаю открытия Дней Москвы 
обер-бургомистр Дюссельдорфа Томас Гайзель 
свою официальную речь активно разбавлял рус-
скими фразами и вспоминал, что впервые оказался 
в российской столице в начале девяностых. Сел в 
поезд и приехал на Белорусский вокзал.

— Могу сказать, что Москва тогда и сейчас 
— как день и ночь. Для меня это свидетельство ее 
динамичного развития. Вообще, символы Москвы 
в Дюссельдорфе можно встретить часто. Есть 
Московская улица (появилась в 2000 году. — М.Р.), 
станция метро с таким же названием. И вот се-
годня в Северном парке мы вместе с господином 
Череминым открывали детскую площадку (проект 
реализован при участии правительства Москвы. 
— М.Р.) с каким-то невероятным насосным обору-
дованием, которое качает воду. Я видел, с какой 
радостью маленькие дети возились в жиже из 
песка и воды. 

— В трудные времена это оборудование поз-
волит качать в Дюссельдорфе не только воду, но 
и нефть, — пошутил глава департамента внешних 
сношений Сергей Черемин. — Хочу сказать, что 
Дюссельдорф для нас очень важный партнер, 
был и остается, несмотря на все сложности в по-
литической жизни.

Дни Москвы стартовали в минувший четверг 
с деловых встреч по обмену опытом и круглых 
столов, которые определили перспективные на-
правления сотрудничества в разных областях 

— экологии, бизнесе, экономики и культуры. В 
частности, на встрече, связанной с культурными 
проектами (подготовил Департамент культуры 
Москвы), родилось сразу несколько конкретных 
идей. Например, о сотрудничестве Музея кино 
Дюссельдорфа с московским кинопрокатом. 

— Услышав, что в Москве работает немало 
кинотеатров, готовых сотрудничать, я понял, что 
у нас есть поле для совместной деятельности, — 
сказал директор музея Бернд Дизенгер. — И мы 
можем устраивать не только совместные выставки 
и фестивали, но и решать общие проблемы, с 
которыми сталкиваемся в нашей практике. Ска-
жем, как сегодня привлечь молодежь в музей — 
мы здесь имеем интересные наработки, готовы 
поделиться. 

Уже понятно, что московский театральный 
фестиваль «Гаврош» нашел партнера в лице юно-
шеского театра Дюссельдорфа, одного из лучших в 
стране, и теперь начинает вместе с ним подготовку 
фестиваля будущего года — он объявлен немец-
ким. Директор мемориального музея композитора 
Скрябина Александр Лазарев (от него здесь вы-
ставка «Скрябин и Шуман — великие композиторы 
Дюссельдорфа» и концерт классической музыки 
с визуализацией) вообще предложил проект до 
22-го года — объединение всех музеев Скряби-
на (а их в мире немало) — и начать подготовку к 
150-летию композитора. Опыт работы парков, 
которыми как раз славится Дюссельдорф (и не 
как местами развлечений, а, скорее, уединения и 
единения с природой), также может стать предме-
том для сотрудничества с парком «Сокольники», 
который в Дюссельдорфе представлял Андрей 
Лапшин. И не исключено, что города-побратимы 
в обозримом будущем объединит уникальная 
городская скульптура (арт-объект) известного 
скульптора Кристофера Пеглера, чьи работы стали 
для туристов символом Дюссельдорфа. Это он 
запечатлел в современном материале образы не 
героев, а простых горожан.

В уютном Дюссельдорфе Москва — в фото-
работах, выставленных на рыночной площади: не 
с пафосом, этим вечным спутником официальных 
мероприятий, а с акцентом на человеческий фак-
тор: москвичи и современная Москва. А Германия 
— в выставке детского рисунка «Германские моти-
вы» — очень чувствительный проект московских 
школьников, приехавший в Дюссельдорф.

В центре внимания наших соотечественников 
— вопросы преподавания русского языка.

— Тема более чем актуальная, — комментиру-
ет Яна Звягина, председатель общества соотечес-
твенников земли Северный Рейн — Вестфалия, — 
система преподавания русского в билингвальных 
семьях требует совершенствования. 

Дмитрий Бертман, худрук «Геликон-оперы», 
прилетел в Дюссельдорф из Вены, где вот уже 
месяц работает над постановкой оперы Генде-
ля) — он не начинает, а продолжает кооперацию 
с Государственной рейнской оперой. Год назад 
здесь с успехом прошла премьера его постановки 
оперы «Золотой петушок», и тут же возник но-
вый проект — пять выдающихся оперных певцов 
«Геликона» и Oper am Rein в день закрытия Дней 
Москвы в Дюссельдорфе сойдутся на одной сцене 
в программе, составленной из жемчужин оперных 
произведений Моцарта, Россини, Доницетти, 
Верди, Пуччини, Чайковского и Римского-Корса-
кова в сопровождении симфонического оркестра 
Дюссельдорфа. В качестве ведущих выступили 
Дмитрий Бертман и генеральный директор Оперы 
на Рейне профессор Кристоф Мейер. Правда, 
где-то за два дня до этого уникального события 
немецкие чиновники, как бы извиняясь перед 
Дмитрием Бертманом, предупредили: мол вы 
не обижайтесь, если почувствуете, будто наши 
зрители не так внимательны и во время концерта 
будут отвлекаться на свои мобильные телефоны 
— они могут следить за тем, как идут выборы в 
наш земельный парламент. 

Марина РАЙКИНА, Дюссельдорф.

Легендарные скульптуры  
Кристофа Пеглера.
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— Анна Юрьевна, в свое время 
ваше назначение на пост детско-
го омбудсмена для всех было 
большой неожиданностью, даже 

можно сказать шоком, а как вы его сами 
восприняли?

— Прежде всего это было шоком для самой 
«Анны Юрьевны». Но если серьезно, я, конечно, 
знала, что моя кандидатура рассматривается 
среди прочих. Но 2016-й был для меня очень на-
пряженным годом — в 2015 году родился мой 
младший сын Лева, я участвовала в праймериз, 
выиграла их, собиралась стать депутатом. Даже 
не было времени подумать, попереживать. А когда 
уже все случилось, я продолжила заниматься 
своим любимым делом — защитой детей. Я че-
ловек активный, но не карьерный, поэтому, как 
именно называется моя должность, мне не так 
уж важно. К моменту назначения я занималась 
защитой детей уже 8 лет. Когда-то моя деятель-
ность началась буквально с пачки памперсов, 
которые мы с другими мамами в Пензе покупали, 
стараясь помочь любыми возможными способами 
детям-сиротам и матерям, попавшим в трудную 
ситуацию. Постепенно наши усилия привели к 
тому, что возник фонд «Покров», который теперь 
продолжает работу и без меня. Я же в любом слу-
чае буду заниматься правами детей и женщин — не 
важно, какой пост я при этом буду занимать.

— Сегодня вам приходится много путе-
шествовать по стране, посещать различные 
детдома и социальные центры. Что в первую 
очередь в них бросается в глаза, может быть, 
что-то коробит?

— Конечно, когда ты в теме уже столько лет, 
то какие-то недочеты отмечаешь сразу, сколько 
бы красных дорожек перед тобой ни расстели-
ли. Естественно, всем всегда хочется показать 
самое лучшее. Но мы ездим и проверяем, чтобы 
обсудить в первую очередь проблемные точки 
и чтобы помочь, а не критиковать. Например, 
проблемами детей-инвалидов я занимаюсь 5 
лет, и когда мне показывают новый красивый 
современный реабилитационный центр, то первая 
мысль сразу: «А насколько он доступен для детей 
и их родителей?» Легко ли, скажем, маме вкатить 
коляску с ребенком?

В сиротских учреждениях раньше как-то 
больше обращала внимание на материальную 
сторону, но в последнее время стала отмечать 
квалификацию и чуткость персонала. Довольно 
часто мне радостно рассказывают, как отлажен 
механизм передачи сирот в семьи, сколько детей 
уже забрали, а вокруг стоят воспитанники, которых 
никто не взял, и, скажем уж честно, вряд ли возь-
мет. Мне кажется, это бестактно по отношению к 
детям, я всегда стараюсь свернуть такие разгово-
ры под предлогом «давайте обсудим это позже, 
без детей». Так что в этом случае, как мне кажется, 
главная проблема — квалификация персонала, 
системность и преемственность в работе.

— Что это означает?
— Я поясню. Например, такой нюанс — в 

детдомах важно беречь память ребенка. Часто 
сталкиваешься с тем, что у воспитанника нет даже 
детских фотографий. Для нас — людей из обычных 
семей — это непонятная проблема, а там бывает, 
что ребенок даже не знает, как он выглядел, когда 
был младше. Безусловно, есть инициативные 
воспитатели, которые фотографируют детей. 
Но бывает, что воспитанник переходит в другое 
учреждение, а там свои традиции, там никто не 
бережет и не учит этому. Поэтому важно, чтобы 

для всех сиротских учреждений был найден некий 
формат единой координации для сохранения 
преемственности и ответственности за судьбу 
каждого ребенка. Еще пример из жизни: в Пензе я 
общалась с мальчиком-сиротой Димой из детдо-
ма, который уже вырос и позже включился в нашу 
работу как волонтер. Он сам уже много добился, 
встал на ноги, но рассказывал печальные истории 
о своих друзьях: кто-то сидит в тюрьме, кто-то сдал 
уже своего ребенка также в детдом. Я спрашивала, 
что помогло ему не сбиться с пути. Он ответил 
просто: «А я занимался борьбой, и тренер стал для 
меня наставником»... Устроить всех детей в семьи, 
безусловно, не получится. На данный момент 
база сирот и так сократилась в два раза — в ней 
сейчас, по информации Минобрнауки, находятся 
сведения о 56,6 тыс. сиротах, при этом более трети 
этих детей — с тяжелыми особенностями, более 
50% — имеют братьев и сестер, 70% — подрос-
ткового возраста, которых редко берут в семью. 
К сожалению, мы не можем обеспечить каждого 
ребенка семьей, но хотя бы можем обеспечить 
наставником — человеком, который просто будет 
интересоваться его делами, общаться, давать 
какой-то житейский совет.

— То есть это тот самый «значимый 
взрослый», о котором так много говорят 
психологи?

— Да, именно так. Ведь у детдомовского 

ребенка вся жизнь проходит, по сути, «в строю». 
Вот все пошли кушать, вот все делают уроки, вот 
все легли спать. Воспитатели не успевают при 
всем желании каждому уделить столько времени 
и внимания, сколько родители. А каждому ребенку 
хочется быть особенным, быть нужным. Хочется 
иметь кого-то, кто подтвердит ценность его, пусть 
даже небольших, достижений. В ближайшее время 
мы поедем в Удмуртию, там при участии НКО от-
крывается пилотный проект «Наставник», который 
станет частью большой комплексной программы 
постинтернатного сопровождения воспитанников 
детских домов. Полезно, чтобы определенный 
опыт детям передавали не только воспитатели, но 
и сами выпускники детдомов, то есть те, кто имеет 
с ними схожие судьбы. Тот же Дима — его слово 
порой было намного понятнее, весомее и ближе 
для тех беременных, избитых или бездомных 
девушек, что попали в кризисный центр. 

Кстати, сегодня в аппарате уполномоченного 
работает выпускник детского дома, более того, 
многие выпускники весьма активно и продуктивно 
с нами сотрудничают. Один из таких ребят даже 
написал брошюру-обращение к выпускникам 
сиротских учреждений, в которой объясняет им 
простые вещи — как покупать продукты, готовить 
еду, как правильно заполнять квитанцию на оп-
лату коммунальных услуг, и дает многие другие 
полезные советы. Казалось бы мелочь? А им это 

необходимо. В целом я отмечаю положительную 
тенденцию: наше общество стало внимательнее 
к сиротам и выпускникам детских домов.

— Вы всегда были ярой противницей абор-
тов, изменилась ли ваша позиция сейчас?

— Безусловно, нет, я была и буду против 
абортов. Мне продолжают писать девочки, ока-
завшиеся в сложных ситуациях: просят совета. Но 
моя задача никогда не заключалась в том, чтобы 
я кому-то что-то навязывала и, что называется, 
лезла в душу. Скорее, я считаю, что должна что-
то предложить и помочь. Иногда помощь в этом 
деле кратковременная — совет, помощь в покупке 
каких-то детских вещей, а иногда надо заниматься 
проблемой долго — например, помочь добиться 
полагающееся жилье. Я скажу откровенно: не пом-
ню ни одного случая и не знаю ни одну женщину, 
которая бы пожалела о рождении малыша.

Важно, что сейчас широко распространя-
ется опыт кризисных центров. Вот уже 15 лет 
такая организация действует в Иванове, работает 
«Покров» в Пензе, недавно открылся новый центр 
в Белгороде. Но мало открыть подобные места, 
важно, чтобы о них знали женщины. Сейчас мы 
работаем над специальным трехзначным теле-
фоном доверия и помощи для женщин, который 
будет работать по всей стране.

— То есть это будет такой женский 
«911»?

— Именно. Не только женский, скорее — 
семейный. Во многих городах есть телефоны 
доверия, но, как правило, там очень много цифр, 
8-800... и что-то там еще. В критической ситуации 
далеко не все его вспомнят, номер должен быть 
коротким, запоминающимся, и работать там долж-
ны специалисты, которые оперативно помогут 
каждой женщине в любой ситуации и в конкретном 
регионе. Сегодня, казалось бы, хватает и сил, и 
средств, и кадров, чтобы дать женщине какой-то 
выбор, например, помимо аборта. 

— И все-таки если речь зайдет о том, что-
бы вывести аборты из ОМС, какую вы примите 
сторону?

— Эта инициатива святейшего патриарха, эту 
позицию отстаивает РПЦ. Некоторые эксперты 
считают иначе. Кто-то полагает, что такой меха-
низм непрост в реализации, так как налоговые 
поступления у нас «неокрашены». Тут я стараюсь 
быть объективной и считаю, что разные подхо-
ды имеют право на обсуждение. Главное — не 
должно быть принуждения, и женщина должна 
рассчитывать на комплексную помощь от госу-
дарства. Наша общая задача — выстроить систему 
помощи так, чтобы ни одна женщина не хотела 
сделать аборт.

— За то время, что вы занимаете пост, 
произошло несколько громких скандалов с 
приемными семьями. Как вы считаете, нужно 
ли ограничивать число приемных детей, кото-
рые государство готово передать в семью?

— Не считаю разумными жесткие запреты 
в этом вопросе. Мне кажется вполне приемле-
мой рекомендация министерства образования 
о 8 детях в семье, включая кровных и приемных. 
Подчеркну, это именно рекомендация, а не указ 
и не запрет. Буквально сейчас я занимаюсь про-
блемой одной семьи, где детей уже больше 9, 
и они хотели бы взять еще одного конкретного 
ребенка, но местная опека сомневается — после 
всех громких дел они хотят перестраховаться. Но 
я думаю, нужно разбираться в каждом конкрет-
ном случае, здесь не может быть формального 
подхода. Безусловно, нужно обращать внимание, 

каких детей берут приемные родители, сколько 
внимания потребует каждый ребенок в силу своего 
здоровья и развития, какие у него особенности 
развития. Мне хочется сделать обязательной 
психологическую экспертизу, разработать ее 
единый стандарт для всех регионов России. Так-
же я считаю обязательным сопровождение для 
семей с приемными детьми, но принципиально 
важно, чтобы оно выглядело как помощь, а не как 
контроль, и не было оскорбительным для роди-
телей и детей. Я часто встречаюсь с приемными 
родителями, всегда спрашиваю, чем помочь. И 
почти все говорят одно и то же — очень хочется 
иметь возможность в любое время набрать номер 
и поговорить, посоветоваться. 

— Различные сообщества приемных ро-
дителей заявляют, что случаи, когда детей 
возвращают из-за денег, очень редки. Это 
правда?

— Возвраты, к сожалению, есть, и тенден-
ция принципиально не изменилась, и причины 
тоже. Важно, что приемных семей стало сущес-
твенно больше, поэтому и внимание к ним, к их 
проблемам, в том числе и к возвратам, стало 
пристальнее. Каждый случай возвращения ре-
бенка в детдом, безусловно, — это наша общая 
боль. Это значит, что где-то вовремя не увидели, 
не помогли, не смогли, не сработали, приемные 
родители не рассчитали свои силы, много чего 
еще «не»… 

— В таком случае интересны отношения 
с иностранными усыновителями и в первую 
очередь, конечно, с США?

— Я думаю, наша страна готова заново 
рассмотреть этот вопрос при условии, что бу-
дут удовлетворены все запросы Министерства 
образования относительно уже усыновленных 
детей. Пока, к сожалению, о многих детях ничего 
не известно.

Пока в лидерах иностранного усыновления 
российских детей Италия, нельзя сказать, что 
там все безупречно, но все рабочие вопросы 
решаются. У нас есть успешный опыт в этом плане 
с Францией — создана двусторонняя комиссия 
по семейным конфликтам, которая работает не 
формально, а очень точно и аккуратно. Сейчас 
наметились положительные сдвиги с Финляндией. 
Моя работа на посту омбудсмена как раз нача-
лась с неприятной истории, когда у российских 
граждан, проживавших в этой стране, забрали 
детей. Нам удалось вернуть детей папе и маме, 
и они благополучно вернулись в Россию. Но эту 
проблему пришлось тогда решать буквально в 
«ручном» режиме. Важно выстроить междуна-
родный юридический механизм для системного 
решения подобных проблем, поэтому в ближай-
шее время у меня состоится рабочая поездка в 
Финляндию.

Но, разумеется, приоритет всегда остается 
за российскими усыновителями. Думаю, все со-
гласятся, что это резонно и логично.

— Какой, по вашему мнению, должна быть 
современная российская семья, и какой долж-
на быть помощь государства для нее?

— Здесь я озвучу позицию некоторых на-
ших демографов, которые считают, что четверть 
российских семей должна стать многодетными и 
иметь не менее 4 детей. Безусловно, это утверж-
дение не случайно — в 90-е годы рождаемость 
была критически низкая, поэтому сейчас рожда-
емость снижается, и, к сожалению, эта тенденция 
в ближайшее время будет только усугубляться. 
В этих условиях тем более следует говорить о 

необходимости увеличения и улучшения качес-
тва помощи российским семьям. Именно сейчас 
принципиально важны поддержка и стимулирова-
ние мам поколения 80-х на рождение третьего и 
последующего ребенка. Кроме того, нужно воспи-
тывать со школьной скамьи семейные ценности, 
создавать и активнее продвигать в обществе 
позитивный образ многодетной благополучной 
и счастливой семьи.

Вместе с тем есть необходимость проана-
лизировать опыт различных регионов России. 
Мы очень неоднородная страна. Например, на 
Кавказе у нас многодетная семья — это норма. 
В ряде регионов успешно работают программы 
по поддержке многодетных семей — там и землю 
дают, и помогают построить дома, существуют 
выплаты за каждого последующего ребенка. Но 
если отбросить всю лирику, то можно с увереннос-
тью сказать, что основная проблема большинства 
российских семей — это жилье. И именно поэтому 
достаточно успешной и своевременной мерой 
стимулирования рождаемости стал материнский 
капитал, который помог многим семья купить дома 
и квартиры. Поэтому, скорее всего, эта программа 
будет действовать и дальше.

— Немного о вашей собственной семье. 
Насколько я знаю, вы в свое время выходили 
замуж за программиста. Как вы приняли то, 
что ваш муж стал священником?

— Для меня это не было такой уж большой 
неожиданностью. Я знала, что семья моего мужа 
религиозна и всегда была связана тесно с церко-
вью. В моей семье — в основном учителя и инже-
неры. Но мы тоже все были крещеные, воспиты-
вались в православной вере. Так что, разумеется, 
никакого отторжения у меня не было, наоборот, 
я пошла получать второе высшее образование 
по специальности «теология», чтобы понимать, 
в какой среде теперь будет вариться мой муж и 
наша семья. Единственное, что меня беспокои-
ло, — это кандидатская мужа. Ее защита совпала 
с принятием сана, но в итоге ему все успешно 
удалось совместить. Я думаю, это совершенно 
нормально, если ты любишь человека и желаешь 
прожить с ним жизнь, искать пути решения и при-
нимать его выбор.

— Видимо, ваш муж думает так же, раз 
он поддержал ваше назначение. Как ваша 
семья адаптировалась в Москве?

— Безусловно, поддержка моего мужа была 
колоссальна, но она была всегда, и это не значит, 
что все обязанности по воспитанию детей легли 
на него. Мы всегда стремились распределить 
нагрузки, главное, чтобы наши дети получали все 
необходимое. И нам это удается. Мои старшие 
дети занимаются активно музыкой: Маша играет 
на гитаре, Даша — на флейте, Иван — на аккордео-
не. В Пензе они еще занимались также и спортом: 
Ваня ходил на дзюдо, а девочки — на плавание. В 
Москве мы пока приспосабливаемся к огромным 
расстояниям. А мои младшие сыновья — Коля, Ти-
мофей и Левочка — пока маленькие для кружков. В 
целом мы живем как обычная российская семья. У 
нас стандартное утро — я заплетаю косички, кор-
млю завтраком, дети идут в садик и школу, я еду на 
работу. Вечером все встречаемся дома. Я всегда 
хотела большую семью, много детей, думаю, как 
и многие женщины, тут я вряд ли оригинальна. Но 
никогда не планировала только сидеть с детьми 
дома, в любом бы случае я работала — в фонде 
или в школе, была бы депутатом, вела какую-то 
общественную деятельность. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

c 1-й стр.
Его железная кровать стояла в углу 
узкой темной камеры психбольницы 
«Бутырки». После нескольких попы-
ток нам удалось его поднять и уса-

дить. Разговаривать Антон не мог — мычал. К тому 
времени он уже ослеп на один глаз, ходил под себя 
(на раздувшиеся, гноящиеся ноги не мог встать), 
ничего не помнил и не понимал, разучился читать 
и писать. Его внешний вид вызывал и сострадание, 
и ужас одновременно. Таким запомнила его я. И 
даже не могла представить иным... 

На фото, которые принесла в редакцию 
мать Антона Баранова (женщина в прошлом 
историк, искусствовед, сейчас на пенсии), 
на вас смотрит поразительно красивый мо-
лодой человек. Сами фотографии больше 
похожи на афиши какого-нибудь киноактера 
или певца. 

Антон на самом деле был довольно из-
вестной личностью в узких богемных кругах. 
Парень вместе с другом открыл фирму, кото-
рая занималась организацией праздников, 
концертов, развлекательных мероприятий в 
высшем свете.  

— У нас дома были разные известные акте-
ры, — рассказывает мама. — Однажды я слышала, 
как звонили сыну даже от Пугачевой по вопросу 
организации какого-то ее выступления. Он даже с 
иностранными знаменитостями вел переговоры! 
К слову, он организовывал визит известного гол-
ливудского актера Стивена Болдуина (младшего 
брата Алека Болдуина) в Москве в 2007 году. 

По словам друзей, Антон был веселым, лег-
ким, заводным, все время что-то придумывал. 
Среди его проектов были и довольно серьезные 
— к примеру, открытие в Москве сети инноваци-
онных кинотеатров. Но гламурная жизнь опасна 
искушениями. Антон стал употреблять кокаин. 
Когда он еще мог говорить, то объяснял это так: 

— У меня в последнее время постоянно бо-
лела голова, а кокаин эту боль снимал. 

Про головные боли Баранов не врал, в детстве 
перенес травму головы, из-за которой развилась 
вегетососудистая дистония и энцефалопатия. 
Наркотической зависимости от кокаина у него 
не было — это подтвердила экспертиза в НИИ 
Сербского. 

Представлял ли Баранов большой интерес 
для ФСКН? Вряд ли. Его клиенты — другое дело. 
Друзья уверены: изначально у оперативников из 
службы наркоконтроля была идея через него выйти 
на кого-то из жителей Рублевки (чего уж скрывать 
— кокс там нюхают, и весьма активно). Задержать 
крупную золотую рыбку, которая, как в сказке, за 
то, чтобы ее отпустили с миром, готова выполнить 
любое желание (хоть корыто новое, хоть дом), — 
мечта любого коррупционера в погонах. Но ничего 
не вышло: зафиксировать момент, когда бы Бара-
нов передавал кому-то из богатых покровителей 
наркотик, не удалось. В итоге один из знакомых 
позвонил Баранову, сказал, что ему очень плохо и 
срочно нужна доза. Тот обещал помочь купить. В 
общем, взяли Баранова. Представители следствия 
рассказали, как якобы в момент задержания он 
забился под стол в своем офисе и пытался съесть 
все те горы кокаина, что у него при себе были. 
Яркая картинка, но вряд ли правдивая: как следует 
из приговора суда, в общей сложности у Баранова 
изъяли меньше одного грамма наркотика. 

В оперативных материалах Баранова вы-
ставляли ни много ни мало главным поставщи-
ком кокаина не только в дома нуворишей, но и в 
Государственную думу! Однако имен депутатов 
или сотрудников аппарата ГД, которые якобы 
брали у него зелье, оперативники ФСКН назвать 
не смогли. 

Как бы там ни было, за свои грехи Антонио 
понес расплату уже хотя бы тем, что оказался за 
решеткой. 2 февраля 2015 года он попал в СИЗО 
№5. Поначалу он чувствовал себя хорошо, садился 
на шпагат, брал книги в тюремной библиотеке, 
ходил в церковь и т.д. Но вскоре что-то случилось, 
и он не смог больше принимать пищу, похудел на 
40 кг. Сокамерники рассказывали, как его посто-
янно рвало. Видимо, тюремные врачи решили, что 
причина в депрессии. Как они его пытались лечить 
— не совсем понятно. Но эффекта терапия не дала, 
Антона перевели в психбольницу «Бутырки». 

— Я пришла туда к нему на свидание, — рас-
сказывает мать. — Сын заметил: «Молодой доктор 
сказал, что я симулянт и что ему некогда читать 
мою медицинскую карту». Это был главврач псих-
больницы Дмитрий Никитин. 

Какие препараты Антонио там давали? Ответ 
на этот вопрос ни мать, ни правозащитники не мо-
гут получить до сих пор. Но с ним стали случаться 
приступы, приезжавшие по вызову «03» медики 
диагностировали острое нарушение мозгово-
го кровообращения, сопор, гипоксию. Утром 16 
апреля 2015 года Антона нашли без сознания 
на полу палаты-камеры в «Бутырке». «Скорая» 
доставила его в ГКБ №5 с диагнозом «коллапс 
неясной этиологии». 

Реанимация. Отделение токсикологии. Врачи 
берут кровь и определяют причину случившегося: 
«Отравление трициклическими антидепрессан-
тами 2 А стадии». 

— Его состояние было очень тяжелое, — го-
ворит зав. отделением, к.м.н. Александр Ливанов. 
— Симулянт? О чем вы? Есть объективные данные 
анализов. Тяжелейшие морфологические измене-
ния. Поражение мозга. Что касается обнаруженных 
в организме препаратов, ошибки быть не могло. 
Мог ли он в СИЗО сам их раздобыть и отравить-
ся? Если учесть, что к нам из изоляторов порой 
доставляют людей в наркотическом опьянении, то 
ничего невозможного нет. Но эти антидепрессанты 
не представляют интереса для наркоманов: они 
не дают состояния одурманивания. И вообще они 
используются только для лечения в психиатричес-
ких клиниках, вы не найдете их в терапевтическом 
и других отделениях больницы.  

Очевидно, что психиатрические препараты 
Баранову дали в СИЗО (хотя там это отрицают). Но 

не рассчитали дозу, не изучили его медицинские 
документы и в итоге человека по сути отравили.  

Тот же Ливанов говорит, мол, могла быть спе-
цифическая реакция организма на препарат, от 
такого никто не застрахован. Но вместо того, чтобы 
наблюдать за реакцией пациента на лекарства, 
Баранова в тюремной психушке считали симу-
лянтом (не случайно я спросила про симуляцию 
у Ливанова). А когда все выяснилось, тюремные 
эскулапы не поспешили признать или хотя бы 
исправить свою ошибку, нет. Они продолжали 
выкручиваться. Выдвигали даже фантастичес-
кие версии: коллапс у Баранова случился из-за 
кокаина, который он употребил при задержании. 
Спустя два с лишним месяца?! 

С подачи тюремных врачей и следствия, 
судья решил, что Антон по состоянию здоровья 
может находиться в изоляторе (из ГКБ №5 его 
выписали, и он снова оказался в СИЗО). За ре-
шеткой Баранову становилось все хуже и хуже. 
Судмедэксперты связывают это с отравлением. 
Цитирую выводы специалиста мировой вели-
чины, профессора, доктора наук (перечисле-
ние всех регалий в документах занимает целую 
страницу) Евгения Баринова: «Данное тяжело 
острое отравление привело к дистрофическим 
и некробиотическим изменениям в организме. 
Токсическому воздействию подверглись практи-
чески все жизненно важные системы и органы, 
включая сердечно-сосудистую, эндокринную, 
мочевыделительную. Развилась ангиопатия сет-
чатки. Токсическое поражение почек может при-
вести к их полному отказу. Токсическое действие 
не может не отразиться на сердце Баранова и 
способно привести даже к его смерти». 

И на фоне этого тюремные врачи цинично 

продолжали говорить правозащитникам, что Ба-
ранов симулирует слепоту, что он «вполне себе 
ничего». Они направляли Антона на медосвиде-
тельствование в октябре 2015-го и апреле 2016 
года в больницу им. Ерамишанцева (с ней у ФСИН 
есть договоренность). Но оба раза вердикт: не 
имеет заболеваний, препятствующих содержа-
нию под стражей. По нашим данным, его на это 
освидетельствование даже не вывозили, провели 
дистанционно и выводы сделали на основании 
данных тюремных медиков... На подобное нам 
жаловались многие заключенные.

Баранов медленно умирал в «Бутырке». С каж-
дый разом, когда к нему приходили правозащит-
ники, у тех не оставалось надежд на его спасение. 
Тюремные врачи будто вступили в заговор, твердя: 
«Его состояние удовлетворительное». 

От изучения тех отписок, которые они давали 
на жалобы и обращения, волосы дыбом. Главврач 
психбольницы Дмитрий Никитин намеренно или 
случайно путает даже дату поступления Баранова 
(пишет, что тот прибыл 30-го числа, хотя мать во 
время свидания видела его там уже 25-го). В од-
ном из документов (ответ в следственные органы) 
тюремные врачи вообще будто о другом пациенте 
пишут, указывая, что из болезней у Баранова есть 
только инфицированный термический ожог стоп 
(откуда они вообще это взяли?). Руководитель 
всей тюремной медицины Москвы, начальник 
МСЧ Галина Тимчук за все время так и не признала 
ошибки тюремных медиков в отношении Баранова. 
«Факты подтверждения не нашли» — цитирую ее 
ответы на жалобы. Поразительно, но одновре-
менно руководитель медслужбы ФСИН России 
(то есть начальник Тимчук) Ирина Ларионова под-
твердила, что нарушения все-таки были и виновные 
привлечены к дисциплинарной ответственности 
— видимо, имелось в виду отстранение от долж-
ности одного из докторов, лечивших Баранова 
еще в СИЗО №5.  

Правозащитники обещали не рассказывать 
общественности всю эту историю, если медики 
свою ошибку исправят и вынесут решение, что 
Баранов не может находиться за решеткой. И нам 
обещали. Но слова своего не сдержали. Баранова 
после оглашения приговора (9 лет колонии стро-
гого режима) даже без медицинского сопровож-
дения отправили этапом в Брянскую область на 
верную гибель. 

— Да, объективно он плох, — признавал на-
кануне главврач психбольницы Никитин. — Но 
это его состояние в целом такое. А вот конкретно 
болезни, которая препятствует нахождению за 
решеткой, у него нет.

Да ну? В распоряжении редакции два доку-
мента. Один — заключение комиссии специалис-
тов «Научно-практического центра исследований 
и экспертиз». Делали его ведущие эксперты в 
области неврологии, наркологии, психиатрии и 
судебно-медицинской экспертизы. Их вывод: 
Баранов нуждается в лечении в условиях невро-
логического стационара и абсолютно точно имеет 
заболевание, препятствующее отбыванию нака-
зания. А вот еще документ — заключение профес-
сора Евгения Баринова. Он пишет, что здоровью 
Баранова за решеткой был причинен вред, и он в 
прямой причинно-следственной связи с приемом 
трициклических антидепрессантов, и что дальней-
шее нахождение его за решеткой может привести 
к летальному исходу. Почему вы проигнорировали 
эти документы, господа тюремные медики Никитин 
и Тимчук? Почему, несмотря на них, вы, господин 
судья, заявляли, что Баранов — симулянт, и дали 
ему аж 9 лет? 

— Я не знаю, откуда такая ненависть к этому 
парню, — вздохнул зав. токсикологическим отде-
лением ГКБ №5. — Нет этому объяснений.  

Один из бывших компаньонов Баранова, ко-
торый вместе с ним обслуживал Рублевку, увидев 
его на суде, ужаснулся и прошептал что-то вроде. 
«Это урок всем нам». 

 
 Просим считать эту статью официаль-

ным обращением к директору ФСИН Рос-
сии Геннадию Корниенко. Все документы, 
что есть в распоряжении редакции, готовы 
предоставить. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В Театре Наций поставили 
ремейк фильма «Цирк»
Ингеборга Дапкунайте летит на Луну! 
Владимир Ленин руководит ее полета-
ми в космос! Карлик и великан пугают 
публику! Собаки Белка и Стрелка гло-
тают спутник Земли! Приходите все в 
«Цирк» Максима Диденко — только у 
нас на фестивале «Черешневый лес» в 
Театре Наций! Трюки! Штуки! Шутки! 
И звучит эта стрррррашная музыка! 

У входа в Театр Наций, декорированного 
красной дорожкой, зрителей вежливо встре-
чают солидные швейцары в длинных тяжелых 
ливреях с галунами, из громкоговорителей 
летит веселый джаз 30-х годов… Все это для 
тех, кто помнит фильм «Цирк» Григория Алек-
сандрова с музыкой Исаака Дунаевского и с 
Любовью Орловой в главной роли. 1936 год, 
однако. Для тех, кто помнит. А кто, собственно, 
помнит? Знатоки кино (их примерно полтора), 
древние старички (они в Театр Наций вряд ли 
придут) и… И все. Так что 90% зрителей ни про 
какой этот «Цирк» слыхом не слыхали и вос-
принимали шоу с нуля. И хотя мы-то кино это 
наизусть знаем (знатоки мы, да и немолоды, 
увы), попробуем увидеть спектакль глазами, 
не замутненными лишним бэкграундом.

Огромный круг подвешен вертикально 
— на нем проекция то гигантской объемной 
луны, то крупных планов героев, то футурис-
тических картинок фантастической реальнос-
ти. Второй круг горизонтальный: это арена 
цирка, на которой разворачивается сюжет, 
некогда составлявший основу музыкальной 
комедии с веселыми цирковыми номерами и 
антирасистским месседжем, а ныне служит 
жутковато-стебной хоррор-клоунаде с де-
прессивной тотально минорной музыкой Ивана 
Кушнира в духе психоделического панка, на 
которую парадоксальным образом положены 
тексты Лебедева-Кумача. «Широка страна 
моя родная… я другой такой страны не знаю, 
где так вольно дышит человек…» стонет Иван 
Мартынов по прозвищу Петрович (его играет 
прекрасный актер с великолепным голосом 
Станислав Беляев) — и сразу хочется пове-
ситься. А мелодия почти та же — немного лишь 
изменена. Все дело в перегармонизации. Ведь 
всем известно, что гармония, как и кадры, 
решает все. 

На сцене еще очень много всего. Худож-
ник Мария Трегубова, как всегда, создает 

предметы, объемы, костюмы, мебель, кукол, 
маски в таком количестве, что хватило бы на 
10 спектаклей. Все представители «советской» 
реальности (условно советской, так как дейс-
твие происходит в далеком будущем, о чем 
предупреждают в самом начале по громкой 
трансляции) — в темно-голубом. У них даже 
волосы голубые. И борода у Ленина тоже го-
лубая. Ленин — не просто Ленин, это аватар 
вождя, явившийся в теле директора цирка. 
Впрочем, цирк тоже не цирк, а ЦИРК — Центр 
исследований русского космоса. Именно в 
русский космос отправляются Ингеборга 
Дапкунайте, Станислав Беляев и негритенок 
Джонни в исполнении Гладстона Махиба. Во 
всем этом активно участвует парочка собачек 
в очень симпатичных масках, а также голубые 
львы. Всех животных изображают близнецы-
братья Рассомахины, пластичные и гибкие. 
Злодей Франц (Сергей Епишев) — злодей так 
злодей. Высокий, горбатый, с вытаращенными 
глазами. Рядом с ним — карлик (как в цирке 
без карлика?) Алексей Миранов. Вместе они 
составляют довольно-таки жуткую парочку. 
Тем более что двигаются все персонажи ну 
совсем не как люди. А как куклы, вернее, как 
игрушечные клоуны. А что может быть страш-
нее игрушечного клоуна для людей, воспи-
танных не на советском фильме «Цирк», а на 
голливудских ужастиках? 

Ингеборга Дапкунайте здесь настоящая 
звезда. Она танцует при помощи поролоновых 
ножек, но и собственные ее ноги тоже хорошо 
видны, когда актриса героически выполня-
ет сальто на высоко подвешенной трапеции. 
Она даже немного поет «Я из пушки в небо 
уйду…», ну а лирический монолог о любви 
произносит прямо-таки очень трогательно. 
Почти как в русском психологическом театре. 
С легким акцентом, разумеется: она же играет 
американку!

Финал спектакля подводит оптимистичес-
кие итоги: страна победившего социализма 
все-таки запускает ракету на Луну. Негритенок 
Джонни растет стремительно не по дням, а 
по часам. Ленин — директор цирка сначала 
цитирует Владимира Владимировича… Мая-
ковского, а затем Владимира Ильича, весьма 
нелицеприятно высказавшегося о творческой 
интеллигенции, которая считает себя мозгом 
нации, а на деле является ее… Ну, вы знаете. 
В конце все поют куплет «Весь век мы поем, 
мы поем, мы поем, шик-блеск-красота…» В 
психоделическом миноре, разумеется.

Екатерина КРЕТОВА.

РАССЛЕДОВАНИЕ

ОБЫЧНАЯ РОССИЙСКАЯ СЕМЬЯ 
ДЕТСКОГО ОМБУДСМЕНА

ЛЕЧЕНИЕ КАК ВЫСШАЯ МЕРА 
ПРЕМЬЕРА
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Таким он стал 
после лечения 
за решеткой

Таким Антонио помнят друзья.
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КОНКУРС

Проект «Моя улица» давно вышел за пре-
делы собственно улиц. Работы затраги-
вают и архитектуру, и транспорт, и куль-
туру. В Москве формируется — впрочем, 
пожалуй, уже сформировалась — новая 
городская среда с ориентацией на жи-
телей как главных пользователей обще-
ственного пространства.

Сначала небольшой экскурс в недавнее про-
шлое. Сейчас уже трудно представить, как еще 
десять лет назад москвичи не то что не могли 
спокойно прогуливаться по городу, а вынужде-
ны были пробираться между неправильно при-
паркованными машинами. Теперь же благодаря 
грамотной политике столичных властей даже 
самые завзятые автомобилисты пересели на 
метро. В выходные же и после работы горожане 
с удовольствием прогуливаются по широким 
тротуарам и просторным площадям, отдыхают в 
уличных кафе (кстати, сезон вот-вот наступит) и 
любуются Москвой-рекой на набережных, кото-
рые наконец-то из дорог превращаются в места 
для отдыха у воды. Так что совсем неудивительно, 
что за последние два года пешеходный поток на 
улицах, где было проведено комплексное бла-
гоустройство, вырос в 2–4 раза.

Одной из серьезнейших проблем в начале 
2000-х было полнейшее отсутствие плавных съез-
дов с тротуаров и пандусов. «Попробуйте хоть раз 
пройти с коляской — бордюры такой высоты, что 
просто невозможно. Нужно обязательно обору-
довать съезды с бордюров, ведь это касается и 
мам с колясками, и пожилых людей, и инвалидов, 
и велосипедистов», — такие жалобы и просьбы 
москвичи высказывали лишь 8–10 лет назад.

Или еще. «Нам очень нравится идея раз-
вития системы нетрадиционных способов пере-
движения по центру. Можно ли организовать 
велостоянки хотя бы у станций метро?» — вопро-
шали инициативные москвичи. Глядя на активно 
снующих по улицам велосипедистов, на сотни ве-
лопрокатов и стоянок, не веришь, что еще совсем 
недавно внимания им практически не уделялось. 
И что примитивные велостоянки воспринимались 
жителями города как нечто удивительное.

Очень многие люди просили организовать 
выделенные полосы для автобусов-троллейбусов 
и спецтранспорта («скорой помощи», пожарных 
и др.). Количество сообщений по этой тематике 
зашкаливало, что означало только одно: вопрос 
действительно волновал людей.

Но организация велосипедных маршрутов 
и выделенных полос для автобусов была малой 
частью задуманного. Строительство пешеход-
ных подземных переходов на Садовом кольце и 
крупных улицах, возведение парковок, жесткое 
ограничение въезда сначала в центр, а потом и 
в пределы МКАД грузовиков — лишь воплотив в 
жизнь эти программы, можно было переходить к 
следующему этапу благоустройства города.

Трамвай «Желание»
Новость, невероятно приятная и для десят-

ков тысяч поклонников трамвая, и для пассажиров 
общественного транспорта. Уже осенью трамвай-
ные пути дотянутся до Белорусского вокзала, где 
будет построено разворотное кольцо.

Как пояснили в Москомэкспертизе, утверж-
ден проект строительства трамвайных путей на 
площади Тверская Застава, которые будут про-
ложены в рамках благоустройства по программе 
«Моя улица». Они появятся на Лесной улице — от 
2-го Лесного переулка до площади Тверская За-
става. Протяженность новых путей составит 1,22 
километра. Строительство планируется завер-
шить уже этой осенью.

— С возвращением трамвайной линии у 

пассажиров появятся дополнительные возмож-
ности для пересадок на всевозможные виды 
транспорта и для планирования оптимальных 
маршрутов, — рассказал председатель Моско-
мэкспертизы Валерий Леонов.

Действующая линия на Лесной улице поль-
зуется популярностью у москвичей — и это при 
том, что до Белорусского вокзала электрический 
транспорт не доходит, пути заканчиваются тупи-
ком. Напомним, что разворотное кольцо и трам-
вайная линия на Лесной улице существовали до 
2008 года. В 2012-м трамваи на Лесную вернули, 
но до Белорусского вокзала они не доходили. 
Теперь же, при строительстве нового участка, 
тупик разберут, а линию продлят. «Возле Бело-
русского вокзала появится разворотное коль-
цо, — продолжает специалист. — Для посадки 
и высадки пассажиров на площади Тверская 

Застава построят трамвайную остановку «Бело-
русский вокзал» с повышенной платформой, на 
которой разместят павильон для комфортного 
ожидания. Платформа будет располагаться на 
одном уровне с полом остановившегося трамвая: 
чтобы войти в него или выйти, достаточно будет 
сделать лишь один шаг. При этом маломобиль-
ные пассажиры смогут спуститься с посадочной 
платформы к пешеходному переходу по специ-
альному пандусу».

Для удобства пассажиров будет изменено 
расположение остановок наземного транспорта. 
Их перенесут ближе к вокзалу и станции метро 
«Белорусская». Делается это для того, чтобы 
людям было удобнее делать пересадки. После 
продления маршрутов пассажиры, которые от 
Белорусского вокзала едут в сторону Универ-
ситета путей сообщения, Театра имени Дурова 

и «Олимпийского», смогут сэкономить в пути 
10–15 минут.

Также благодаря городской программе бла-
гоустройства «Моя улица» на Тверской Заставе 
обустроят сквер с прогулочными дорожками 
и скамейками. На площадь вернут памятник 
писателю Максиму Горькому, который создала 
легендарный скульптор Вера Мухина. На пло-
щади будет организована и отдельная полоса, 
где смогут останавливаться такси для посадки 
и высадки пассажиров.

Город, который радует глаз
По мнению специалистов, в городе очень 

важна так называемая визуальная экология — 
оптимальное размещение рекламных и инфор-
мационных щитов, окраска фасадов зданий в 
приятные глазу цвета, художественная подсветка 
домов и павильонов метро. Ученые давно выяс-
нили, что подобные «мелочи» заметно улучшают 
настроение горожан и влияют на производитель-
ность труда (естественно, в лучшую сторону). 
Поэтому одна из основных целей программы 
«Моя улица» — сделать так, чтобы в Москве было 
приятно находиться, гулять, смотреть по сто-
ронам. Причем необходимо, чтобы такие слова 
можно было сказать не только о туристическом 
центре города, но и о местах, которые раньше 
вызывали у горожан лишь негатив — например, 
о подземке.

В ближайшее время планируется обновление 
внешнего вида 43 станций подземки. Работы про-
ведут на фасадах 32 зданий, входных группах и в 
подземных пешеходных переходах. В некоторых 
местах появится художественная подсветка — 
там, где раньше ее не было.

В этом сезоне планируют разработать и реа-
лизовать проекты подсветки 14 входов в метро. 
Это станции «Баррикадная», «Александровский 
сад», «Автозаводская», «Спортивная», «Рижская», 
«Кузнецкий Мост», «Алексеевская», «Арбатская» 
Арбатско-Покровской линии, «Таганская» Коль-
цевой линии, «Сокол» (два входа), «Павелецкая» 
Кольцевой линии, «Курская» Кольцевой и «Кур-
ская» Арбатско-Покровской линий.

Архитектурно-художественную подсветку 
установят со всех сторон павильонов, в том числе 
на отдельных элементах — аттиках, парапетах, 
карнизах. На самых значимых из них сделают 
дополнительные световые акценты. 

Как объясняют специалисты-москвоведы, 
некоторые павильоны и сами станции метро, 

особенно самые старые, сами по себе являются 
историческими памятниками. Чтобы выгодно 
оттенить их, выбрано нейтральное белое освеще-
ние. А вот на «Кузнецком Мосту», «Баррикадной» 
и на «Соколе» может появиться и яркое вырази-
тельное цветное освещение — однако подроб-
ности проекта в настоящее время уточняются. По 
словам представителей столичного департамента 
капитального ремонта, точное число станций, 
а также объем и состав работ станут известны 
только после проведения необходимых конку-
рентных процедур. 

Продолжат в городе работы и по благоу-
стройству территорий вблизи станций метро. 
Например, возле «Баррикадной» и «Краснопрес-
ненской» планируется объединить в целостный 
ансамбль прилегающий к станции парк и ней-
тральное городское пространство. Возле «Со-
кола» появится небольшая зеленая зона, а возле 
«Академической» — крытый переход к остановкам 
общественного транспорта. 

Музейный квартал — как в 
лучших городах Европы
На Волхонке, вблизи станции метро «Кро-

поткинская», москвичей ждет только расширение 
пешеходных зон — уже объяснили, что такой шаг 
сделает более комфортным ожидание в очередях 
в расположенные поблизости музеи. Вопрос 
обещает быть актуальным — ведь после бла-
гоустройства там появится настоящий музейный 
квартал, который объединит не только все здания, 
принадлежащие ГМИИ имени Пушкина, но и храм 
Христа Спасителя и прочие музеи и галереи, рас-
положенные неподалеку. По словам директора 
ГМИИ Марины Лошак, принципиально важно, 
чтобы москвичи не ощущали разницы: мол, здесь 
городская территория, а здесь уже музейная, — а 
просто получали возможность проводить время 
в комфортных условиях.  

Вскоре можно будет увидеть превращение 
Волхонки в среду не только музейную, но и 
очень современную — там появятся скульптуры, 
больше зелени, современные энергосбере-
гающие светильники, навигационные стелы, 
велопарковки и станции проката. Пешеходное 
пространство расширят и замостят гранитом 
с чугунными и бронзовыми элементами. Гра-
нитное мощение будет и в Малом Знаменском 
и Колымажном переулках, которые станут 
пешеходными. 

Выбор растений для озеленения нового му-
зейного квартала будет прямо связан с историей 
искусства — например, ближе к Галерее искус-
ства стран Европы и Америки XIX–XX веков, где 
хранятся полотна импрессионистов, появятся 
кусты, изображенные на картинах Клода Моне 
и Поля Синьяка. 

Такое изменение городской среды не вне-
запно — о нем мечтал еще создатель музея, 
профессор Иван Владимирович Цветаев. Теперь, 
спустя более века после основания музея, идею 
удалось воплотить в жизнь. Ожидается, что в 
Музейном квартале на Волхонке будет девять 
небольших площадей, связанных внутренними 
проходами. Общую цветовую палитру музейного 
городка составят светлое серебро, серый базальт 
на фоне мощения из гранита темных тонов. 

Необходимо отметить, что возле «Кропот-
кинской» скоро появится новая станция метро 
«Волхонка» Калининско-Солнцевской линии 
(кстати, оформленная с отсылками к музейным 
коллекциям), так что добираться до музейного 
квартала будет удобно практически всем мо-
сквичам. Ожидается, что количество посетителей 
достигнет трех миллионов человек в год.

Впрочем, Волхонка и окрестности ГМИИ 
имени Пушкина не единственное место, где в 
городе в ближайшее время появится единое 
музейное пространство. На том же расстоянии 
от кремлевских стен, но с другой стороны, пла-
нируется создание благоустроенной пешеходной 
рекреационной зоны, которая свяжет новый парк 
«Зарядье» и всем знакомый Политехнический 
музей на Новой площади. 

Рядом, на Лубянской площади, появятся 
новая зеленая зона и особый амфитеатр, куда 
можно будет спуститься по специальной широ-
кой лестнице, — там будут проходить лекции и 
концерты. 

Такие музейные кварталы будут оформлены 
по образцу лучших зарубежных примеров — так, 
как в Вене, Берлине или Амстердаме.

Уют старых московских 
скверов
Наряду с Новой площадью будет благоу-

строен Ильинский сквер — один из старейших 
в Москве. Это место привлекает не только тех, 
кто любит гулять по городу, но и археологов — 
здесь, как и в других точках неподалеку от Крем-
ля, можно обнаружить множество исторических 
предметов.

В разное время здесь находили фрагменты 
старинной посуды, татарские трубки и туфли, 
помадные банки, аптекарские принадлежности, 
каменные ядра и другие предметы. В этом году 
во время подготовки к благоустройству главным 
открытием археологов стал «слух» у основания 
Китайгородской стены — тайная комната, которая 
помогала защитникам Москвы в XVI веке под-
слушивать неприятеля по ту сторону крепостного 
сооружения. 

Теперь территория, которую москвичи узна-
ют по памятнику героям Плевны, станет частью 
единого пешеходного маршрута, ведущего к 
Зарядью. В сквере планируется организовать 
два места для проведения лекций и других меро-
приятий (один — в виде амфитеатра и подиума, 
другой — в виде зеленого театра) и установить 
ландшафтные скульптуры. Концепция музейного 
маршрута предполагает также появление в сквере 
прозрачных боксов, в которых Политехнический 
музей сможет проводить небольшие открытые 
экспозиции. Кроме того, в Ильинском сквере 
появится новое освещение.

Елена СОКОЛОВА, Дарья ТЮКОВА.

Португалия впервые победила 
в истории «Евровидения» за 49 
лет своего участия в конкурсе, 
и возникший по этому экстраор-

динарному случаю шум и гам на фестивальной 
арене входил в оглушительный диссонанс с 
пронзительно камерным номером артиста и 
его тихой, щемящей джазово-фадовой песней 
о любви и одиночестве Amar Pelos Dois. 

Не менее ярким впечатлением от еврофи-
нала, когда страсти накаляются до предельных 
значений, лично для меня стало буквально ис-
каженное праведным гневом лицо Кристиана 
Костова, обычно миловидное и по-детски от-
крытое. Наш московский болгарин буквально 
фурией с грозным видом и суровым взглядом 
рассекал пространство пресс-центра, а лип-
нущих к нему с поздравлениями (за второе 
место!) журналистов заносчиво приводил в 
чувство. «Я считаю, что моя песня (Beautiful 
Mess) все равно была лучшей! — безапелляци-
онно заявлял юный артист. — А португальца, 
конечно, поздравляю с победой и желаю ему 
всего хорошего!»

М-да, а Дима Билан ведь предупреждал 
в интервью «МК» накануне конкурса, что его 
былой подопечный по детскому «Голосу» еще 
та штучка: «Всегда был себе на уме и знал себе 
цену». На ходу не успелось даже успокоить воз-
мущенный разум юноши, рассказать, что среди 
многих знаков судьбы, символично сопрово-
ждавших его первый поход за еврославой, 
появился еще один, и очень обнадеживающий. 
Билан ведь тоже не сразу объездил кобылу 
Евросонга. Поначалу в 2006 г. в Афинах тоже 
пришел к финалу вторым. Зато со второй по-
пытки (2008 г., Белград) триумфально взлетел 
на вершину евровидийного олимпа. Так что у 
Кристиана, возможно, только все начинается, 
и почему бы, кстати, не попытать биланистого 
счастья в следующий раз под флагом места 
прописки, так сказать? Уж в Москве-то, Питере 
или Сочи будет веселее да побАГАче, чем в 
Софии…  

Неустоявшуюся юношескую психику под-
косили, видимо, прогнозы некоторых букмеке-
ров, которые неожиданно вывели Кристиана в 
день финала на первое место, хотя до этого он 
все время стабильно стоял на второй строчке, 
а порой даже скатывался ниже. Да еще в своем 
полуфинале, как оказалось, он был первым 
— эти результаты публикуются сразу после 
оглашения финальных оценок. Но прогнозы 
сбываются и не сбываются...

С другой стороны, что было делать в такой 
ситуации абсолютному фавориту всех ставок 
итальянцу Франческо Габбани? Не топиться же 
теперь в Днепре. Его, кстати, как ветром сдуло 
после оглашения результатов совершенно со-
крушительного для него голосования — всего 
лишь шестое место с 334 баллами. Не оправдал 
букмекерских надежд и «шведский Кен» Робин 
Бенгтссон. Зато еще одним сенсационным про-
рывом стало третье место заводных молдаван 
Sunstroke Project с их невероятно красочным 
заводным номером-кабаре Неу Mamma.

Участники, конечно, лезли из кожи вон, 
чтобы удивить, покорить, завлечь в сети своих 
чар евроизбирателей и национальные жюри. В 
Киеве шутили о номерах участников: то, мол, 
обезьяна Лободы, то лошадь Оли Поляковой. 
Действительно, у Лободы по сцене давно уже 
скачет такая же горилла, как у итальянца, а 
лошадь в азербайджанском номере певицы 
Dihaj будто прискакала с недавнего супер-
шоу новоиспеченной украинской поп-звезды 
Поляковой. 

Заимствования, ненавязчивые режиссер-
ские и сценографические совпадения и даже 
«подслушанные» мелодии всегда отличали 
многие номера «Евровидения». В «обиженной» 
Москве, где трансляцию официально отме-
нили из-за скандала с Юлией Самойловой, 
но, судя по всему, жадно подглядывали за 

происходящим в замочные телескважины, те-
перь натужно обсуждают чуть ли не тотальные 
заимствования из прошлогоднего выступления 
Сергея Лазарева — мол, вот оно, свидетельство 
истинной, а не политически мотивированной 
популярности! 

Больше, конечно, преувеличений и за-
диристого оплевывания в этих упражнени-
ях, учитывая, что и сам-то номер с песенкой 
у Лазарева был далеко не первой греческой 
свежести, а в Киеве тоскливо сидели в соста-
ве греческой делегации все те же известные 
лица — композитор Димитрис Контопулос, 
режиссер Фокас Евангелинос. Без своего 
главного клиента Филиппа Киркорова и его 
«европроектов», обозвавшего «Евровидение» 
шарашкиной конторой и громко хлопнувшего 
дверью (все гадают, надолго ли?), они теперь 
вынуждены все знания, опыт и одни и те же 
дежурные наработки раздавать уже всем, кто 
хоть попадется под руку. Так что вселенский 
заговор, как всегда, обнаруженный в Москве, 
имеет гораздо более простое объяснение, и 
не только в этом вопросе... 

■ ■ ■ 
Несмотря на все страхи, сомнения, скан-

далы, разоблачения и даже хождения на грани 
переноса конкурса в Берлин, Киев по сумме 
баллов и впечатлений вполне успешно и до-
стойно сдал свой второй (после 2005 г.) евро-
видийный экзамен. Конечно, впереди, как все 
здесь говорят, самое главное и интересное — 
коррупционные разоблачения и привлечения 
после весьма затратного, в 30 млн евро, конкур-
са. Но в итоге арена, сцена, условия работы для 
прессы, логистика, внеконкурсная программа 
Евродеревни и бесчисленных фан-зон в городе, 
креативная творческая команда с отменными 
шоу и замечательными ведущими, даже сама 
атмосфера позитива и праздника оказались не 
просто на достойном, а в чем-то даже и лучшем 
за все последние годы уровне. Не сказать об 
этом было бы совершенно нечестно. 

Организаторы постарались, чтобы и все 
достижения Украины в истории «Евровидения» 
не были забыты. Словно бусинки из брендиро-
ванного символического ожерелья, на сцену 
финального шоу в интервал-актах выкатыва-
лись знаковые еврогерои: Верка Сердючка с 

вечной звездой на голове, Руслана, впервые 
завоевавшая «Евровидение» для своей стра-
ны в 2004-м в Стамбуле. Апологетка «Диких 
танцев» устроила даже «мировую премьеру» 
с новым номером и клипом It's Magical, амби-
циозно заявив, что споет не хуже, чем Джастин 
Тимберлейк в прошлом году на «Евровидении» 
в Стокгольме. Ну, эта девушка всегда была 
смелая, в том числе и в своих заявлениях…

Безусловно блистала Джамала. На евро-
финале она тоже показала премьеру — 
песню I Believe In U. В разгар дра-
матического пения на сцену 
выскочил тип, замотанный 
в австралийский флаг, 
из фан-зоны, игриво 
проплясал кружок 
вокруг певицы и 
неожиданно, при-
спустив штаны, 
встал, пардон, 
раком так, что его 
голую задницу вы-
светил на весь зал 
мощный прожек-
тор. Проспавшие 
казус секьюрити 
бросились стаскивать 
пройдоху. Джамала, не 
моргнув глазом, продол-
жала выступление, но Ин-
тернет уже взорвался «главным 
скандалом» еврофинала. Журналист 
из Австралии на пресс-конференции победи-
теля Собрала даже сделал специальное за-
явление, извинившись «за идиота» и заверив, 
что «он не представляет австралийцев, которые 
любят «Евровидение». Позднее выяснилось, 
что австралийцем оказался скандальный укра-
инский пранкер Седюк, уже прославившийся 
хамскими выходками с целой плеядой звезд: 
Мадонной, Адель, Ким Кардашьян, Брэдом 
Питтом, Уиллом Смитом…

Однако, пока не всплыло имя «идиота», 
в кулуарах только и было разговоров про за-
сланного путинского казачка, который ото-
мстил Джамале за песню про крымских та-
тар и проигрыш Лазарева в прошлом году. 
Упражняться в конспирологии, похоже, любят 

не только в России, хотя, с другой стороны, как 
учил великий Черчилль, всегда надо подумать, 
кому это выгодно…

В итоге всех европерипетий в десятку 
самых успешных участников «Евровидения-
2017» помимо уже упомянутых Португалии, 
Болгарии, Молдовы, Швеции, Италии вошли 
также Бельгия (Бланш), Румыния (Илинка и 
Алекс Фореа), Венгрия (Йоци Папай), Австралия 
(Исайя), Норвегия (JOWST). 

Салвадор Собрал: «Пусть 
героем остается Роналдо» 
Пресс-конференцией победителя каж-

дый год заканчивается «Евровидение», и этот 
ритуал, как правило, становится крайне эмо-
циональной кульминацией многодневного 
конкурсного марафона. Группа поддержки из 
страны победителя устраивает, как всегда, 
громовое светопреставление с радостными 
криками, речовками, размахиванием нацио-
нальными флагами. В этот раз, учитывая южный 
темперамент португальцев, шум был особенно 
знатный. 

Остальные журналисты с энтузиазмом 
присоединялись к поздравлениям. Не только 
потому, что радовались завершению очеред-
ного яркого, интересного, но изнуряющего 
марафона, но и потому, что почти все были 
единодушны в оценке справедливости итогов 
нынешнего конкурса. Один наблюдательный 
корреспондент заметил, что Португалия и 
Украина выиграли, пропустив каждая перед 
этим по конкурсу, и, стало быть, не знак ли 
это того, что в Португалии в следующем году 
должна победить Россия?

Интригующий вопрос пока остался без 
ответа. Всплыло и другое интересное обстоя-
тельство, имеющее отношение к вечной теме 
политизированности «Евровидения». На первой 
пресс-конференции португалец появился в 
футболке с надписью «SOS Refuges» («Помогите 
беженцам») и произнес взволнованную речь в их 

защиту. Журналисты поинтересовались 
судьбой этой майки. 

«Я выступил с этим посла-
нием о беженцах, потому что 

сейчас для Европы это са-
мая большая проблема, 

и считал, что это хоро-
шая платформа для 
этого. Но мне запре-
тили носить майку, 
я получил письмо 
от организаторов с 
предупреждением, 
что политические 

или рекламные ло-
зунги на конкурсе за-

прещены. Я был очень 
удивлен, поскольку это 

был не политический, тем 
более не коммерческий, а 

гуманитарный призыв», — с 
досадой сообщил Салвадор Со-

брал. Затем разговор вернулся к побед-
ной теме. Журналисты при этом старательно 
избегали вопросов про здоровье артиста. О 
том, что у него тяжелое заболевание сердца, 
стало известно уже во время конкурса, когда 
он пропустил первые репетиции, а позднее 
стало известно, что Салвадор ожидает в скором 
времени пересадки донорского сердца.

— Вы теперь, похоже, национальный 
герой, поскольку Португалия победила 
впервые. Как вас будут встречать дома?

— Думаю, настоящий герой — это Ро-
налдо. А мне бы хотелось спокойной жизни. 
Надеюсь, так и будет. Может быть, поначалу 
будет много шума. 

— Какой была ваша первая мысль, когда 
вы увидели, что Португалия выиграла?

— Я не понял голосования, мне кажется, 
что надо быть математиком, чтобы во всем 
этом разобраться. Но кто-то из нашей команды 
сказал, что мы победили. Это был хороший 
сюрприз. 

— И каковы теперь ваши планы на 
будущее? 

— У меня начинается летний тур по Пор-
тугалии. И я просто собираюсь продолжать 
свою жизнь. Я не думаю, что что-то изменится, 
буду продолжать заниматься музыкой, то, что я 
делал всегда. В первую очередь думаю о вто-
ром альбоме, над которым сейчас работаю.

— Вы говорили, что пишете музыку не 
для салютов, а для искусства. Насколько 
вы уверены, что ваша песня будет играться 
на радио?

— Я никогда не писал песни для того, 
чтобы их играли на радио. Мой первый аль-
бом вышел в 2016-м, и никто его не назвал 
говном. Это же джаз, а вы знаете, что такое 
джаз. Я надеюсь, что после этого конкурса 
много людей узнают обо мне, а в этом и есть 
главная цель творчества. Конечно, и мне хоте-
лось бы привнести изменения в музыку, в том 
числе и в поп-музыку. Менять что-то для меня 
самая большая радость. Если бы я мог что-то 
изменить в музыке в целом с помощью заме-
чательного, эмоционального содержания этой 
песни, ее текста, то было бы отлично. Радио 
ведь навязывает то, что ты должен слушать, 
прокручивая одно и то же по 16 раз в день, 
заставляет любить именно это. Если бы я мог 
хоть немного изменить такое положение вещей, 
то был бы очень счастлив. 

— Лозунг конкурса «Праздновать раз-
нообразие» (Celebrate Diversity). Считаете 
ли вы, что этого разнообразия было до-
статочно на конкурсе?

— Для такой песни, как моя, победить — 
это уже «праздновать разнообразие». Одно-
значно. Все, что я хочу, это делать музыку и 
петь. 

— Португалия всегда выступает с пес-
нями на своем национальном языке. Это 
здорово. Но все говорят, что именно на 
английском можно завоевать широкую 
аудиторию. Вы когда-нибудь думали петь 
на английском?

— Да, говорят, что песни на английском 
помогают собрать голоса. Но я никогда не бес-
покоился о голосах, я всего лишь хотел петь 
хорошие песни. А они все на португальском. 

— Ваша песня разительно отличает-
ся от того, что обычно звучит на «Еврови-
дении». У вас была какая-то специальная 
стратегия?

— Наше общественное телевидение дей-
ствительно хотело что-то изменить кардиналь-
но. Они пригласили лучших авторов страны 
сделать что-то другое, пригласили и мою сестру 
Луизу, лучшего композитора в стране. Пред-
ложили им самим выбрать исполнителей. Она 
позвонила мне и сказала, что выбрала меня. За-
мечательная песня, и главное, что это случилось 
в последний день отбора, в страшной спешке. 
А стала лучшей песней «Евровидения»!

— Как вы думаете, почему Европа про-
голосовала за вашу песню? (Этот вопрос 
был адресован уже Луизе, сестре Салва-
дора и автору песни Amar Pelos Dois.)

— Наши уши забиты многими сложными 
вещами, и когда приходит кто-то и делает что-то 
очень понятное, простое, то это срабатывает в 
десятки раз сильнее. Даже не понимая языка, в 
его глазах можно было прочитать каждое слово. 
Простота и исполнение Салвадора. Возможно 
даже, что это главное.

Артур ГАСПАРЯН,
Киев.

P.S. Корреспондент «МК» благодарит 
Андрея Михеева, Михаила Кесарева, Сергея 
Артемова за содействие и помощь в освеще-
нии конкурса. 

ФИНАЛ «ЕВРОВИДЕНИЯ» 
ПОСВЕТИЛ ГОЛЫМ ЗАДОМ

c 1-й стр.

Основные работы 
по программе «Моя улица» 

завершатся в 2017 году

ГОРОД ДОЛЖЕН ПРИНАДЛЕЖАТЬ 
ЛЮДЯМ, А НЕ АВТОМОБИЛЯМ
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Португалец 
стал 
нацгероем, 
итальянец 
провалился, 
а «наш» 
болгарин 
пошел 
извилистой 
тропой 
Билана

В день финала «Евровидения» в Киеве «заиграла» 
практически вся линия фронта от Дебальцева до 
Горловки и Мариуполя. Речь идет об артиллерий-
ских обстрелах и зафиксированных СЦКК пусках 
пакетов ракет реактивных систем залпового огня. 
Жертвами этой артиллерийской дуэли стали как 
минимум семь мирных жителей, четверо из ко-
торых жители украинской Авдеевки. Киев решил 
воспользоваться этим «преимуществом», чтобы 
обвинить ДНР в терроризме, а Порошенко вновь 
напомнил о европейском выборе своей страны.

В минувшие выходные относительно тихо было только 
под Донецком, где в предыдущие дни вовсю гремели око-
лицы, и местные эксперты обсуждали возможность новой 
вспышки войны в ближайшие недели. Утром же в воскресенье 
комментарий ситуации простой. «В Донецке тихо. Горловка 
принимала!» — сообщила «МК» жительница центрального 
Ворошиловского района города Елена.

Но самый громкий эпизод субботнего противостояния 
случился как раз под Донецком в украинской Авдеевке. Там 
в 19.15, незадолго до начала финала «Евровидения» в Киеве, 
в жилой части города приземлился одиночный гаубичный 
122-мм снаряд. В Авдеевке понятие «фронт» относительное. 
На самой окраине в промышленной зоне идут постоянные 
бои, в примыкающем к «промке» частном секторе и базах 
отдыха в тылу у ВСУ периодически приземляются мины. На 
этот раз одинокий снаряд, выпущенный из артиллерийской 
системы Д-30, залетел дальше, в часть города, которую до 
субботы считали относительно спокойной. Там на веран-
де дома семья принимала гостей — тяжелый снаряд упал 
прямо перед столом с компанией. Итог — четверо убитых, 
один тяжелораненый. Две дочери хозяев шести и семи лет 
в одночасье стали сиротами.

Впрочем, президент Украины Петр Порошенко не стал 
объявлять минуту молчания на «Евровидении», как того тре-
бовали многие в Киеве. Порошенко просто отменил в знак 
траура свой визит на финал мероприятия. В свою очередь, 
прокуратура Донецкой области возбудила по факту гибели 
людей в Авдеевке уголовное дело по статье «Терроризм».

Между тем в ДНР отрицают свою причастность к обстрелу 
прифронтового города. Донецк настаивает на том, что люди 
стали жертвами провокации ВСУ, специально ради того, 
чтобы накануне очередных переговоров в Минске очернить 
самопровозглашенную республику при помощи иностран-
ных СМИ.

Украинская сторона действительно решила не упускать 
возможность сделать свой ход в информационной войне. В 
частности, во время церемонии поднятия флага Евросоюза, 
приуроченной ко Дню Европы на Украине, Порошенко заявил, 
что гибель мирных жителей Авдеевки является той ценой, 
которую республика платит за свое желание быть свобод-
ной от России. При этом он не сомневается в успехе своей 
страны, так как, по мнению главы государства, все украинцы 
уже сделали свой европейский выбор.

Вместе с тем следует отметить, что все время прове-
дения «Евровидения» на Донбассе наблюдалась эскалация 
конфликта, хотя среднестатистической нормы, верхняя планка 
которой составляет около 60 обстрелов за сутки с каждой 
стороны линии фронта, противники так и не превысили. На-
пример, по данным пресс-службе штаба АТО, в день обстрела 
Авдеевки представители самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
нарушили перемирие в общей сложности 61 раз, в результате 
чего 4 украинских солдата получили ранения. А в Донецке 
начитали 54 обстрела своей территории, жертвами которой 
стали мирный житель Коминтернова, получивший шальную 
пулю в голову, и старушка 1939 года рождения из Ясинова-
той, которую после артиллерийского удара все-таки успели 
довезти до больницы.

Дмитрий ДУРНЕВ, Артур АВАКОВ.

Накануне финала 
международного песенного 
конкурса в Авдеевке убили 
четырех мирных жителей

ФЕСТИВАЛЬ 
ЗАКОНЧИЛСЯ ВОЙНОЙ

Зеленая зона на Лубянке 
станет новым местом отдыха 

для москвичей.

На Волхонке 
появится 

музейный 
квартал.

По площади 
Тверской Заставы 
побегут трамваи.

AP

Кристиан 
Костов.

Франческо 
Габбани.



Мода последних лет на слияния общеоб-
разовательных, средних специальных и 
высших учебных заведений в самых эк-
зотических комбинациях набирает обо-
роты, а местные власти продолжают иг-
норировать возражения «сливаемых». В 
итоге сотрудникам не остается ничего 
другого, как выйти на улицы, а студен-
там — объявить забастовку. Именно 
это, как стало известно «МК», происхо-
дит сейчас в Санкт-Петербурге, где сту-
денты издательско-полиграфического 
техникума (СПб ИПТ) начали забастовку 
против решения о слиянии их альма-
матер со строительным техникумом.

Казалось бы, что общего между подго-
товкой полиграфистов и строителей? Но если 
специалисты никаких пересечений этих сфер 
не видят, то санкт-петербургские чиновники от 
образования особой разницы в учебных про-
граммах по этим специальностям не видят. Иначе 
как объяснить их решение о слиянии местного 
издательско-полиграфического техникума со 
строительным?

Поначалу, прослышав о планах удивитель-
ного слияния, Студенческий союз СПб ИПТ и 
профсоюз преподавателей «Учитель» провели 
несколько протестных акций, включая два ми-
тинга. Их главным требованием стала отмена 
постановления о реорганизации двух разнопро-
фильных учреждений и сохранение издательско-
полиграфического техникума. Ведь данное слия-
ние, разъяснили «МК» организаторы массовых 
акций протеста, «приведет к уничтожению уни-
кальных технологий и специалистов учреждения 
с 86-летней историей. А кроме того, нет никакой 
гарантии, что обучение будет проводиться на 

бесплатной основе и по тем же специальностям, 
на которые учащиеся в свое время поступали!»

Но их усилия достучаться до верхов все 
оказались напрасными:

— Учредитель техникума — Комитет по 
науке и высшей школе администрации Санкт-
Петербурга — избегает прямого диалога со 
студентами и преподавателями, игнорирует все 
аргументы и мнение авторитетных в отрасли 
экспертов. 

«Вызывает сомнение осмысленность подпи-
сания губернатором постановления, фактически 
ставящего крест на обучении издательскому и по-
лиграфическому делу в Санкт-Петербурге», — за-
явили организаторы «МК». Так что единственный 
выход они видят в том, чтобы лично встретить-
ся с губернатором Санкт-Петербурга Георгием 
Полтавченко и изложить ему аргументы в поль-
зу сохранения издательско-полиграфического 
техникума. 

В подкрепление своего намерения студенты 
даже объявили забастовку, прекратив занятия и 
заняв учебные аудитории и коридоры «уплываю-
щего» от них учебного заведения:

— После окончания последней пары, — 
рассказала «МК» представитель Студенческого 
союза СПб ИПТ Елизавета, — мы заняли здание 
колледжа и сидели там до позднего вечера. По-
том забастовку решили временно прекратить: 
в настоящее время мы ведем активные перего-
воры с Максимовым (глава. — «МК»), и впервые 
появился реальный шанс на встречу с ним. Но 
если встречи с руководством в обозримые сро-
ки так и не произойдет, забастовку мы готовы 
возобновить.

Страсти так накалены, что студентов не 
остановит и стремительно приближающаяся 
сессия, заверила «МК» Елизавета:

— Мы не боимся, потому что нам уже нечего 
терять. Если нас так и не услышат, мы готовы на 
любые меры, включая радикальные.

В Комитете по науке и высшей школе 

администрации Санкт-Петербурга «МК» заве-
рили, что «на самом деле встречи со студентами, 
преподавателями и родителями СПб ИПТ про-
водились». А в качестве комментария предло-
жили текст «Разъяснений по поводу слияния», 
вывешенный на сайте ведомства. Там, в част-
ности, говорится, что «реорганизация учрежде-
ний позволит повысить качество оказываемых 
услуг, поскольку объединит имеющиеся кадры, а 
переход в статус многопрофильного учреждения 
привлечет в него перспективный преподава-
тельский состав». 

Одновременно в «Разъяснениях…» под-
черкивается, что в названии объединения со-
хранятся полиграфические мотивы: «После 
проведения всех юридических процедур новое 
учебное заведение будет именоваться Санкт-
Петербургским государственным бюджетным 
профессионально-образовательным учрежде-
нием «Академия управления городской средой, 
градостроительства и печати». Ну а раз так, то и 
беспокоиться вроде как не о чем.

Марина ЛЕМУТКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
15 мая 2017 года 
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АЛЬМА-МАТЕР

СПОРТ
ТУРНИР ДНЯ ЦИФРЫ ДНЯ

КАДР ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

куплю
❑ автовыкуп!

Все модели. 
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

куплю
❑ антиквариат любой.

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки б/у 

куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ занятость,

и для пенсионеров 
т. 8-925-461-67-53

❑ курьер - регистратор. 
Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

предлагаю

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ паспорт О0494229 на имя 
ТАЖ Мохаммад Хади,
в связи с утерей считать 
недействительным

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Учиться в Университете МФЮА на бюд-
жетных местах можно! Особенно если ты лю-
бишь математику. Московский финансово-
юридический университет МФЮА приглашает 
на «Информатику и вычислительную технику». 
Студенты МФЮА получают серьезную подго-
товку по IT, рассказывает Андрей Васильев с 
третьего курса: «Мы проектируем информацион-
ные системы, учимся разработке программных 
средств, работаем с базами 1С». Студентов учат 
программировать на C#, Python (Питон), Delphi 
(Делфи). В их распоряжении Microsoft Office 
2016 (Майкрософт Офис 2016) для установки на 
любые устройства, все программные продукты 
Microsoft (Майкрософт) в рамках Dreamspark 
(Дримспарк). Со второго курса студентов МФЮА 
направляют в IT-отделы ведущих российских 
компаний: СКБ «Контур», Роскомнадзор по 
ЦФО, УФНС по Москве, а также в Департамент 
городского имущества Москвы, в Префектуры 
административных округов столицы. Зарплата 
классного программиста в таких компаниях, как 
«Совинто», — 100 тыс., системных администра-
торов — 70 — 90 тыс. рублей.

 (495) 221-10-01,
www.mfua.ru

Стань классным айтишником!
НА БЮДЖЕТЕ В МФЮА

(495) 221 10 01
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ПОМЕСЬ ПОЛИГРАФИСТА СО СТРОИТЕЛЕМ
Петербургские учащиеся бастуют против слияния 
непрофильных техникумов

Полузащитник московского «Локомо-
тива» Дмитрий Лоськов во встрече про-
тив «Оренбурга» сыграл свой последний 
официальный матч в 28-м туре Премьер-
лиги чемпионата России. С этого момента 
футболист сдаст игровую майку в клуб-
ный музей и уже окончательно войдет в 
тренерский штаб команды под руковод-
ство главного тренера Юрия Семина. До 
этого времени он числился играющим 
тренером...

Когда-то один из ключевых игроков не 
только «Локомотива», но и сборной России, 
провел в составе «железнодорожников» 322 
матча и забил 99 голов. Пока остается откры-
тым вопрос, вернется ли однажды Лоськов на 
поле, чтобы забить свой 100-й мяч.

Лоськов сдал 
футболку в музейСборная России на мировом первенстве 

продолжает победное шествие. После 
вполне себе скромненького результа-
та в матче против команды Дании (3:0) 
российские хоккеисты разгромили сло-
ваков со счетом — 6:0 и вышли в плей-
офф. Несмотря на относительно пред-
сказуемые результаты, турнир начинает 
обрастать неожиданными скандалами и 
непредвиденными обстоятельствами.

Встреча Россия—Словакия началась без 
лишнего волнения: уже на второй минуте перво-
го периода после подачи Никиты Гусева первую 
шайбу в ворота соперника забросил Евгений Да-
донов. Эта же связка на 14-й минуте удвоила счет. 
На 20-й минуте Дадонов поучаствовал в атаке, 
отдав пас на Андрея Миронова, который отправил 
шайбу в створ ворот от синей линии — 3:0. Так 
закончился первый период, казалось бы, встреча 
не предвещает ничего любопытного — вопрос 
только в итоговом счете, который впоследствии 
вырос до 6:0. Но сюрприз прилетел, откуда не 
ждали — вторая 20-минутка началась со значи-
тельным опозданием в связи с качеством льда. 
Уже вышедшие на площадку игроки вынуждены 
были снова отправиться в раздевалки, чтобы 
технические службы второй раз (в перерыве лед 
в обязательном порядке перезаливается) смогли 
прогнать заливочные машины.

Главный тренер сборной России Олег Знарок 
мягко покритиковал организаторов: «Лед не со-
ответствует уровню турнира, к сожалению. Хотя 
на нас это никак не влияет».

Организаторы в свою очередь предоставили 
журналистам интригующее объяснение: «Про-
блемы возникают в основном на матчах Словакии. 
Такое ощущение, что кто-то льет на лед какую-то 
жидкую субстанцию. Но технические службы и 

машины работают хорошо, качество площадки 
отличное».

Следующую игру в группе А российская ко-
манда проведет против Латвии. И если для наших 
ребят соперник, можно сказать, традиционный, 
даже в рамках мирового первенства — шесть 
побед против двух поражений, то для наставника 
сборной России Олега Знарка встреча получится 
непривычной.

Латвийский гражданин с 1996 по 2001 гг., 
Олег Валерьевич начинал работать на посту на-
ставника национальной команды как раз со сбор-
ной Латвии с 2006 по 2011 гг. Именно он вывел 
команду в плей-офф мирового турнира в 2009 
году, после чего латвийцы ни разу не проходили 
дальше группового раунда. Уже на тренерском 
мостике сборной России Знарок дважды обыгры-
вал бывших соотечественников на чемпионатах 
мира — сначала в 2014 году (4:1), потом в 201-м 
(4:0). Трудно сказать, волнуется ли тренер — ему на 
этом турнире, проходящем в Париже и Кельне, хва-
тает своих неожиданностей. Как уже сообщалось, 
из-за травмы не приехал Александр Овечкин, по 
этой же причине выбыл Сергей Мозякин, получил 
микротравму Артемий Панарин, который обещает 
восстановиться к следующей встрече. 

Последние два матча в группе А, против 
Латвии и США, станут ключевыми и не только 
определят место, с которого россияне выйдут 
в плей-офф, но и общие амбиции команды и ее 
тренера.

Татьяна АРТЮХОВА.

Тренер сборной России 
следующую игру проведет 
против бывшей команды

ТАБЛИЦА. ГРУППА А
Команда и в во вб пб по п ш о
1. Россия 5 4 0 1 0 0 0 27-5 14
2. США 5 4 0 0 1 0 0 20-10 12
3. Швеция 5 3 0 0 1 0 1 21-9 10
4. Латвия  5 3 0 0 2 0 0 11-9 9
5. Германия 6 2 0 1 2 1 0 16-20 9
6. Дания 5 0 1 1 3 0 0 9-18 4
7. Словакия 5 0 1 0 2 0 2 9-18 4
8. Италия 6 0 0 0 5 1 0 6-30 1

ЗНАРОК И ЛАТВИЯ СНОВА 
СЫГРАЮТ НА ОДНОИ ПЛОЩАДКЕ

В благодарность за чемпионство Антонио 
Конте может получить от руководства «Челси» 
титул самого высокооплачиваемого трене-
ра в истории клуба. В этом случае зарплата 
итальянского специалиста составит 8,8 млн 
евро в год, в то время как у его португаль-
ского предшественника Жозе Моуринью она 
была 7,5 млн евро в год. Команда Романа 
Абрамовича оформила титул, обыграв аут-
сайдера чемпионата Англии «Мидлсбро» со 
счетом 3:0.

Любопытно, что, соглашаясь на условие 
возглавить лондонских «аристократов», Конте 
сократил Массимо Карреру из тренерского 
штаба, который отправился в московский 
«Спартак» и сделал красно-белых также чем-
пионом страны. Правда, его зарплата если и 
изменится, то не столь существенно.

КОНТЕ ДОРОГО 
ОБОЙДЕТСЯ ЧЕМПИОНСТВО

Наша легкая атлетика возвращается на 
международную арену. Пока еще да-
леко не все спортсмены получили раз-
решение на старт. Но есть уже и первая 
победа, и первые результаты. Ольга 
Муллина победила в прыжках в высо-
ту, Сергей Шубенков померился скоро-
стью с лидерами.

Шанхай не принес Сергею Шубенкову побе-
ду, да и не мог принести. Первый старт не просто 
очередного сезона, а первый международный 
старт за полтора года. Одиночество хорошо 
для размышлений, не для мышц. Хотя даже и 
не это главное, ведь тренироваться Сергей, как 
и остальные наши лидеры, не переставал. Но 
каково это — сначала изо дня в день ждать, что 
вот-вот поступит разрешение на выступление 
сборной в Олимпийских играх. Затем — что 
вот-вот главные чиновники скажут «да» лично 
ему, действующему чемпиону мира, исправно, 
неоднократно сдававшему все допинг-тесты, 
единственному в отечественной истории легкой 
атлетики спортсмену, завоевавшему «золото» 
чемпионата мира в барьерном беге. Правда, это 
для нашей истории — единственному, а фор-
мально — всего лишь одному из членов сборной 
России, живущему в России (что, как показал 
пример Дарьи Клишиной, оказалось вдруг клю-
чевым моментом для разрешения). 

Но ведь и после пропуска Олимпийских 
игр снова было ожидание — теперь уже на раз-
решение выступить под нейтральным флагом. 
Настрой, кураж, конкуренция, привычка стартов 
— не пустые слова для элиты спорта. А если 
долгое время нет ничего из перечисленного?

И вот — Шанхай, этап «Бриллиантовой лиги». 
Мощная компания соперников — олимпийский 
чемпион Рио-де-Жанейро Омар Маклауд (Ямай-
ка), олимпийский чемпион Лондона и действую-
щий рекордсмен мира Ариес Меритт (США), 
чемпион мира-2013 Давид Оливер (США), призер 
Олимпийских игр Орландо Ортега (Испания), 
Хансл Парчмент (Ямайка), чемпион Азиатских игр 
Се Вэньцзюнь (Китай). Знакомые все лица, к тому 
же не выпадавшие из соревновательной обоймы. 
И Шубенков, который не скрывает свои амбиции 
даже сейчас, говоря о том, что цель нынешнего 
сезона — «золото» чемпионата мира. 

Сергей показал одни секунды с Парчмен-
том, но фотофиниш отдал преимущество ямайцу. 
Се Вэньцзюнь был быстрее на 0,04 секунды. А 
победил действующий олимпийский чемпион 
— Маклауд (13,09), как и в Рио, оставив Ортегу 
за спиной. 

Шубенков пробежал 110 метров за 13,35, 
и, как утверждают специалисты, это хорошее 
время для начала сезона, можно сказать, даже 
традиционное и оптимистичное. Два года назад 
на майском же этапе «Бриллиантовой лиги» в 
Шанхае Сергей показал абсолютно такие же 
секунды, заняв все то же пятое место. 

«Ночью спал нормально. Мандраж перед 
стартом, конечно, небольшой присутствовал, но я 
больше получал удовольствие от того, что делаю. 
Так давно не было этого ощущения, когда рядом 
с тобой такие ребята. Организаторы поставили 
меня на четвертую дорожку рядом с Маклаудом, 
видимо, ожидая нашего соперничества. Но пока 
время не пришло, хотя я уверен, что все впереди», 
— рассказал спортсмен сайту ВФЛА. 

Кстати, не избежал Сергей в Шанхае и 
допинг-контроля — причем, как утверждает сам, 
впервые за все шесть лет выступлений в «Брилли-
антовой лиге». На вопрос, не очень ли засиделся 
он на старте, Шубенков дал отрицательный ответ 
с техническим обоснованием.

«Просто Маклауд пулей вылетает из колодок, 
а я его обычно догоняю, но сегодня он с каждым 

барьером был все дальше и дальше. Сил у меня 
вагон, но надо разбежаться, поэтому надо стар-
товать и стартовать, как можно больше. Просто 
весь прошлый год я соревновался только дома 
и, уже выбегая из колодок, оставался один. А 
здесь все не просто рядом, но еще и впереди, 
непривычно как-то было, да и руками побились 
друг об друга. Так что все в порядке, идет по 
плану… Все прошло на позитиве. Все говорили 
«welcome». Степень радости при виде меня у 
многих, конечно, разная, но у всех позитивная. 
С кем-то обнимались, с кем-то просто за руку 
здоровались, но все было очень доброжела-
тельно. Так что с нетерпением жду следующего 
старта!»

Доволен выступлением Шубенкова и его 
тренер Сергей Клевцов, который наблюдал за 
бегом чемпиона мира из дома. Он считает, что 
идут они со спортсменом в тренировочном про-
цессе по графику 2015 года — когда Сергей и 
выиграл чемпионат мира в Пекине. И отмечает, 
что, конечно, перерыв не мог не сказаться на 
выступлении — и стартовая реакция, и легкость 
бегового шага, и даже просто ощущение комфор-
та должны прийти вместе со стартами.

Вообще же выступления на международной 
арене россияне начали с победы, чуть раньше 
Шубенкова стартовала Ольга Муллина и на со-
ревнованиях в южнокорейской Пусане победила 
в прыжках с шестом. Да, результат — 4 метра 50 
сантиметров, но это тот случай, когда хочется 
в первом старте российской легкой атлетики 
видеть символику. 

Так — крохотными шажками — российская 
легкая атлетика возвращается в мир. Через 
две недели в Юджине стартует очередной этап 
«Бриллиантовой лиги», на котором впервые по-
сле отстранения выступит и чемпионка мира 
в прыжках в высоту Мария Кучина (после за-
мужества — Ласицкене). И пусть это тоже будет 
символично — в день «дебюта» Шубенкова Маша 
провела в родном Прохладном уже второй в 

истории турнир по легкой атлетике для юных. В 
этом году в соревнованиях приняли участие около 
200 молодых спортсменов из Цхинвала, Влади-
кавказа, Майского, Георгиевска, Новопавловска 
и Прохладного. Именно на таких соревнованиях 
начинается путь звезд. И если каждый наш лидер 
будет из года в год проводить именной турнир, 
то легкая атлетика России ускорит свои шаги в 
будущее. Эти инвестиции направлены именно 
туда. 

До чемпионата мира остается несколько 
месяцев, российского флага там, скорее всего, 
не будет, но российские спортсмены — будут. А 
дискуссии по поводу нейтрального флага можно 
считать закрытыми. На встрече Дмитрия Мед-
ведева со спортсменами во время посещения 
тренировочной базы «Новогорск» и, в частности, 
легкоатлетического центра премьер-министр 
ответил на вопрос о нейтральном флаге так:

«Конечно, желательно, чтобы все наши спор-
тсмены выступали под российским флагом. Мы 
все граждане России, и своей страной гордимся, 
любим ее. Но раз такая ситуация сложилась — я 
не буду сейчас анализировать, что оправданно, 
что не оправданно, в чем политика, а в чем реаль-
ные проблемы, — мы должны это учитывать. Я 
прекрасно понимаю, что у спортсмена есть свой 
век. Физическая форма, которую вы набираете, 
не бесконечна. Поэтому если так получается, что 
вы находитесь на пике формы, мне кажется, пре-
жде всего должны учитываться интересы самого 
спортсмена. Если такая ситуация складывается, 
тогда возможно, наверное, и выступление под 
нейтральным флагом».

Хотим мы или не хотим, жизнь диктует свои 
правила и в спорте. По привычке, может, и хочется 
думать, что спорт должен быть вне политики. 
Но ведь вне жизни он быть все равно не может. 
Как сказал Шубенков, нам надо «стартовать и 
стартовать, как можно больше». И вылетать пу-
лей из колодок. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Крохотными шажками — российская легкая атлетика 
возвращается в мир

ПРИВЕДЕТ ЛИ «БРИЛЛИАНТОВАЯ 
ЛИГА» К ОЛИМПИИСКОМУ «ЗОЛОТУ»?

Мария Кучина выступит 
на международной арене 
через две недели.

Первая шайба Ивана Телегина  
на этом турнире пришлась  
в ворота Словакии.
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Сводный полк российских 
хакеров после прохожде-
ния по Красной площади 
вновь приступил к своим 
обязанностям.

На Рублевском шоссе в 
гололед дороги не только 
посыпают солью, но и по-
ливают текилой. 

— Наш вице-губернатор 
обещал, что «Зенит Арена» 

будет готова зимой 2017 года. 
А вице-губернатор свое слово 
держит.
— То есть в этом году весна не 
наступит?
— А ты на погоду посмотри.

Настоящая любовь — это когда 
помыл кота, а он все равно к 
тебе пришел.

Всегда перед сном целую жену. 
Вдруг расколдую?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день семей.
Международный день климата.
1637 г. — в Голландии пышно отметили 
рождение черного тюльпана.
1922 г. — вышел первый номер журнала 
«Физкультура и спорт».
1957 г. — запущена первая отечествен-
ная межконтинентальная баллистическая 
ракета «Р-7».
1992 г. — в Ташкенте подписан Договор 
о коллективной безопасности государств 
СНГ.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 
-2…0°, днем в Москве 14…16°. Ночью 
переменная облачность, без осадков; 
днем облачно с прояснениями, местами 
небольшой дождь, ветер ночью перемен-
ный, 2–7 м/с, днем южный, юго-западный, 
6–11 м/с.
Восход Солнца — 4.15, заход Солнца — 
20.35, долгота дня — 16.20.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Архиповский (1967), музыкант, 
композитор, балалаечник-виртуоз

Михаил Булгаков (1891–1940), писатель 
и драматург
Аркадий Вольский (1932–2006), 
политик
Сергей Женовач (1957), театральный 
режиссер, лауреат премии «Золотая 
маска»
Людмила Касаткина (1925–2012), ак-
триса театра и кино, народная артистка 
СССР
Игорь Конашенков (1966), официальный 
представитель Минобороны РФ
Мадлен Олбрайт (1937), первая 
женщина-госсекретарь США
Аким Салбиев  (1962), ак тер, 
кинорежиссер

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Подъемный кран», при-
лагающийся к запасному колесу. 4. Оргтехника, 
«клонирующая» конспекты для студента. 10. 
Древнее искусство складывания фигурок из бу-
маги. 11. Проходимец, выдающий себя за сына 
чиновника. 13. Кленовый красавец в гербарии 
ученика. 14. Потеря беженца и погорельца. 
15. Цифровой перечень зданий на улице. 16. 
Объект критики Мойдодыра. 18. Кольцевая 
гора на поверхности Луны. 20. «Печатник» при 
компьютере. 22. Губной музыкальный инстру-
мент. 23. Перекресток для витязя. 24. Эмблема 
фашизма. 27. Барон-обжора в сказке про Чи-
поллино. 30. Искатель философского камня. 
32. «Гастроли» нового фильма по кинотеатрам 
страны. 34. «Ликвидация» крепостного права 
в России. 35. «Меню», что изучает жаждущий 
духовной пищи театрал. 36. Пустая болтовня 
тусовщиц. 38. Инструмент чертей в аду, ис-
пользуемый ими для мучений грешников. 39. 
Неразличение согласных «ц» и «ч» в некоторых 
русских говорах. 40. И буддизм, и христиан-
ство, и ислам. 41. Знахарь, лечащий лошадей. 
42. Маленькое здание для богослужений, в 
котором нет алтаря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Участник поединка на шпа-
гах или пистолетах. 2. Болид юного Шумахера. 
3. Недуг, сразивший Хоттабыча. 5. Одуванчик, 
растущий на грядке с морковкой. 6. Щекотание 
нервов, обмываемое шампанским. 7. Настольная 
книга переводчика. 8. Эшафот, которого чудом 
избежали отправленные на каторгу декабристы. 
9. Нордический нрав Штирлица. 10. Рыболовное 
орудие в виде вил с несколькими зубьями. 12. 
Лентяй, изгнанный труженицами-пчелами из 
улья. 17. «X» или «Y» для генетика. 19. Время, по-
казанное биатлонистом в гонке преследования. 
20. Государственный денежный сбор за регистра-
цию брака. 21. Завитушка у последней буквы в 
подписи. 25. Переселенец из другого края. 26. 
Священнослужитель, «давший название» ухе из 
петуха. 27. Стальной каркас железобетонных 
конструкций. 28. Нервный срыв со слезами, 
смехом и криками. 29. Кавалер, сопровождаю-
щий даму на прогулке. 31. Русская мадемуазель. 
33. Китайский аналог японской якудзы. 34. Путь 
движения космического корабля. 37. Модная 
рубашка, имеющая короткую застежку, со стояче-
отложным воротником и короткими рукавами. 38. 
Алкоголь, в котором хранится истина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Надпись. 4. Апостол. 10. Индейка. 11. Строчок. 13. Июнь. 14. Гриб. 15. 
Катакомбы. 16. Травма. 18. Взгляд. 20. Плотина. 22. Отставка. 23. Астроном. 24. Придирка. 27. 
Мордобой. 30. Анархия. 32. Сиеста. 34. Шарада. 35. Континент. 36. Доля. 38. Сова. 39. Оркестр. 
40. Завтрак. 41. Ассорти. 42. Автомат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нечисть. 2. Пень. 3. Сделка. 5. Прорыв. 6. Слог. 7. Ламбада. 8. Парабола. 9. 
Оскомина. 10. Инфаркт. 12. Крыльцо. 17. Мастодонт. 19. Заготовка. 20. Поверка. 21. Артерия. 
25. Ремесло. 26. Авантюра. 27. Механизм. 28. Остаток. 29. Усадьба. 31. Малахит. 33. Акцент. 
34. Штатив. 37. Ярмо. 38. Сабо.

Три человека — двое в форме офицеров 
корпуса жандармов и один в штатском — в 
августе 1906 года подъехали к даче предсе-
дателя Совета министров Петра Аркадьевича 
Столыпина на Аптекарском острове в Санкт-
Петербурге. У каждого в руке портфель. Как 
потом оказалось — с бомбами. Один из троих 
вызвал подозрение у охраны. Когда его по-
просили открыть портфель, все трое привели 
в действие взрывные устройства.

«Дача окутана густыми клубами дыма, 
— вспоминал прибывший на место преступле-
ния начальник охранного отделения. — Фасад 
разрушен. Под обломками — разбитый эки-
паж и бьются раненые лошади. Вокруг стоны. 
Повсюду клочья человеческого мяса и кровь. 
Всего пострадало от взрыва около 100 человек, 
из которых 27 убитых, остальные ранены, и 
большей частью тяжело. Мне бросилась в глаза 
фигура Столыпина, бледного, с царапиной на 
лице, но старавшегося сохранить спокойствие. 
У него тяжело ранена дочь. Но он передал ее на 
попечение другим и сам руководил спасением 
пострадавших от взрыва».

Столыпина несколько раз пытались убить. 
Одно из покушений удастся. Но пока он был жив, 
проводил реформы, преобразившие страну.

Наследство Столыпина
Незадолго до начала мировой войны, 12 

июля 1914 года, Совет съездов представите-
лей промышленности и торговли представил 
правительству анализ состояния экономики: 
«В сельском хозяйстве, в самой системе зем-
лепользования начался громадный перево-
рот. В промышленности — сильный подъем. 
Условием экономического успеха должно стать 
предоставление широкого поприща личной 
инициативе и отсутствие ограничений, тормо-
зящих частные начинания в области торговли 
и промышленности».

Темпы экономических и социальных пере-
мен в дореволюционной России сравнимы с ев-
ропейскими, хотя и отставали от американских. 
Рост национального дохода — как в Германии 
и Швеции. Настоящий бум в сельском хозяй-
стве. Разумеется, не стоит идеализировать 
царскую Россию. Но сто лет назад, задаваясь в 
сущности теми же вопросами, что и ныне, рос-
сийское общество давало на них иные, более 
разумные ответы.

Удачей увенчалось намерение главы пра-
вительства Столыпина дать основной массе 
населения страны — крестьянству — свободу 
и собственность, что открывало возможность 
самореализации, успеха, рождало уверен-
ность в себе, в своих силах, обеспечивало 
будущее детей. Еще будучи саратовским гу-
бернатором, он предложил тогдашнему ми-
нистру внутренних дел Петру Дурново способ 
остановить революцию: «Коренное разрешение 
вопроса заключается в создании класса мел-
ких собственников — этой основной ячейки 
государства, — являющихся по природе своей 
органическими противниками всяких разру-
шительных теорий».

Накормить страну, считал Петр Аркадье-
вич, крестьянин сможет, только если получит 
землю в собственность и сможет эффективно 
ею распоряжаться. Столыпин видел, что раз-
витию аграрного сектора мешает общинное 
землепользование. Сегодня этот участок земли 
— мой, а на следующий год его отдадут дру-
гому. Зачем стараться?

«Община превратилась в могилу частного 
предпринимательства, — вспоминал Алек-
сандр Лодыженский, начальник канцелярии 
гражданского управления императорской став-
ки. — Все денежные обязательства общины 
были обеспечены круговой порукой, то есть 
работящие крестьяне должны были платить 
за пьяниц и лентяев. Деревня быстро беднела, 
земля истощалась».

Идея Столыпина: помочь крестьянину 
стать самостоятельным, то есть выйти из 
общины, и наделить его землей. Крестьянин 
превратится в реального хозяина своей земли, 
сможет проявить личную инициативу и до-
биться успеха.

— Правительство, — говорил Столыпин, 
— желает видеть крестьянина богатым, доста-
точным, а где достаток — там и просвещение, 
там и настоящая свобода. Для этого надо осво-
бодить крестьянина от кабалы отживающего 
общинного строя, дать ему власть над землей. 
Отсутствие своей земли подрывает уважение 
к чужой собственности.

Взявшись за реформу, Столыпин нажил 
себе множество врагов.

Левые видели в столыпинской реформе 
угрозу развитию революционного движения 
среди крестьянства. Превращение крестьян 
в собственников укрепит государственный 
строй и ослабит шансы революции. Эсеры 

хотели сохранить крестьянскую общину, счи-
тая ее базой будущего социалистического 
общества.

Главу правительства атаковали и справа, 
хотя считалось, что русские националисты его 
поддерживают. 

«Против аграрного проекта Столыпина вы-
сказался Союз русского народа, — рассказывал 
генерал Герасимов, начальник Петербургского 
охранного отделения. — В крестьянской общине 
видели один из самых надежных устоев само-
державного строя. Деятели Союза русского 
народа указывали государю, что популярность 
Столыпина растет в ущерб популярности само-
го государя».

Между тем проводимая им реформа реши-
ла проблему лишних рук в деревне. В общине 
каждому приходилось отрезать полоску земли, 
они становились все меньше и меньше и никого 
не могли прокормить. После реформы часть 
крестьян — без ущерба для сельского хозяйства 
— переходила в промышленность, нуждавшуюся 
в рабочей силе. Другая оставалась на земле, но 
хозяйствовала более рационально, с выгодой 
для себя и страны.

После убийства Столыпина аграрная ре-
форма продолжалась. Заявления о выходе 
из общины к 1915 году подали более шести 
миллионов крестьянских дворов. Не хватало 
землемеров, чтобы все оформить! Реформу 
остановила мировая война. А перечеркнул все 
успешные начинания Столыпина семнадцатый 
год — революция.

Модернизационный проект Столыпина 
доказывает: все долгосрочные цели развития 
страны могли быть достигнуты на путях раз-
вития стабильной рыночной экономики. Если 
даже очень осторожно экстраполировать по-
казатели дореволюционного экономического 
роста в гипотетическое будущее, то очевидно, 
что Россию отделяло всего лишь несколько де-
сятилетий от превращения в процветающую во 
всех отношениях державу. Но за сто с лишним лет 
после Столыпина не нашлось в России второго 
столь же дальновидного, умелого и успешного 
реформатора.

Бить всех подряд!
Если бы столыпинскую реформу довели 

до конца, революции бы не случилось. Наби-
рающие силу фермеры не стали бы разорять 
процветающие хозяйства и грабить преуспевших 
соседей. Но преобразовать деревню не успели. 
Большинство крестьян так и остались против-
никами частной собственности. Ненавидели 
тех, кто разбогател в результате столыпинских 
реформ.

За исключением тех, кто купил землю и 
дорожил ею, все остальные в 1917 году тре-
бовали «черного передела»: отобрать землю у 
тех, кому она принадлежит, и поделить поровну. 
Уважение к частной собственности не успело 
укорениться. Те, кто вышел из общины, вызы-
вали зависть; их грабили, а дома поджигали. 
Тем самым уничтожалось самое эффективное 
в стране зерновое производство — помещичьи 
имения и хозяйства тех, кто поднялся в резуль-
тате столыпинских реформ.

После отречения императора крестьяне 
любую власть считали незаконной и не призна-
вали права Временного правительства управ-
лять и наказывать. Да и закону подчиняться не 
хотели. Считалось, что законы вправе издавать 
только Учредительное собрание, а когда оно 
еще соберется… Крестьяне наслаждались от-
крывшимися возможностями, полной свободой 
и вседозволенностью.

Подавляющее большинство солдат были 
вчерашними крестьянами. Отрыв от земли, 
хозяйства и семьи был невыносим. В семнад-
цатом году солдат возвращался в родную де-
ревню озлобленным и готовым рассчитаться с 
обидчиками. На заседании солдатской секции 
Петроградского Совета в марте 1917 года зву-
чали такие речи: 

— Республика — это когда человек будет 
накормлен. Если у нас будет республика, то вся 
земелька будет нашей!

Лучше самогон гнать!
Казалось бы, после Февраля народ дове-

рит страну правоцентристским партиям. Здесь 
самые опытные политики и управленцы. Они-то 
знают, какие нужны реформы. Но либералы в 
1917 году терпят поражение. Народ голосует за 
социалистов, польстившись на обещания раз-
дать землю и заставить богатых делиться.

На политической арене фактически оста-
лись только левые партии. В мае 1917 года они 
создали Министерство продовольствия и за-
ставили Временное правительство ввести госу-
дарственную монополию на торговлю хлебом. 
Гибельный шаг! Это означало установление 
твердых цен на хлеб и передачу всего хлебного 
запаса (кроме необходимого производителю) в 
руки государственных органов. Министерство 
продовольствия пригрозило: «В случае нежела-
ния сдавать хлеб применять меры принудитель-
ные, в том числе вооруженную силу».

Специалисты предупреждали: только 
свободная торговля обеспечивает страну про-
довольствием, государственная монополия 
— безумие. И верно: крестьяне злились — по-
ставки зерна по твердым ценам их разоряли. 
Какой смысл отдавать зерно за деньги, которые 
стремительно обесценивались? Да лучше из 
зерна самогон гнать! 

Город, с его удобствами и комфортом, 
рождал у деревни одновременно ненависть и 
зависть. А деревня воспринималась городом со 
смесью высокомерия и той же зависти, потому 
что у крестьян была вожделенная еда. Горожане 
уверились, что деревня сознательно морит их 
голодом. Крестьяне же не сомневались, что за-
жравшийся город беззастенчиво их грабит. Кре-
стьяне были готовы объявить войну городам.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ

Крестьянский вождь Нестор Махно стал 
невероятно популярен, потому что обещал 
защитить деревню от города.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря 
2016 г., 9 января, далее — в каждый поне-
дельник, а также 28 апреля и 5 мая 2017 г. 

ДЕРЕВНЯ ПРОТИВ ГОРОДА
Горожане уверились, что деревня морит 
их голодом, а крестьяне не сомневались: 
зажравшийся город беззастенчиво их грабит

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

■ Оружие
Винтовка специального назначения — под «прицелом» 
HS Precision.
Хотят ли русские? — плюсы и минусы ружья с помповой 
перезарядкой.
Власть изгиба — о тайнах якутского ножа.
■ Природа
Вятский разлив — гимн весенней охоте.
Непарадные размышления — по итогам конференции 
«Заповедное дело. Итоги столетия».
Олени для монарха — русские цари в польской Спале.
■ Трофеи
Злой дух кибоко — страсти вокруг гиппопотама. 
Гризли для бедных — как американцы охотятся на кабана.
Воспитание Ёжки — из опыта натаски дратхаара.
Эхо войны — из записок охотоведа.
■ Рыбалка
Весенняя уклейка — секреты эффективности ловли.
С панамой, очками и удочкой — особенности рыбалки 
на Кипре.

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 и 16 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рна «Макдоналдс»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бр, д. 12
17 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино»,  
Строгинский бр, д. 9, у мна «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский бр, д. 9,  
у мна «Авто 49»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у мна «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль), выход 
на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции 
«Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский прт, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский бр, д. 30
м. «Тушинская»,  
у выхода на Волоколамское шоссе,  
к рну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 4644605, 4644200
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 4420545

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, Комсомольская площадь,  
напротив памятника Святому Николаю

НА ПОЧТЕ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья с 11 по 21 мая проходит 

Всероссийская декада подписки на 2-е полугодие 2017 года:

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп в пунктах «МК» и на почте 
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию 

соответствующих документов.

индекс издания на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 973,39 руб. 800,00 руб.
55061 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 793,10 руб. 750,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 840,43 руб. 700,00 руб.
38686 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 686,33 руб. 650,00 руб.
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Вся информация о подписке по телефону редакции: (495) 665-40-80.
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Петр Столыпин.


